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A vida pode ser entendida como 
um livro. Ou melhor, como uma bi-
blioteca a céu aberto, na qual estão 
disponíveis incontáveis estantes de-
dicadas a bobagens, além de inume-
ráveis prateleiras de obras-primas, 
relacionadas à condição humana, 
em sua multiplicidade de formas e 
significados.

O leitor incauto, geralmente di-
rige-se à seção de raridades – reli-
giosas, filosóficas, literárias, cien-
tíficas etc. -, desprezando aquelas 
de obras consideradas “menores”. 
Esquece, ou não foi informado so-
bre isso, que, na vida, nada pode 
ser desprezado. E é aí talvez que 
resida a sua beleza.

Veja-se o recente caso, ampla-
mente divulgado e discutido, nas 
redes sociais, envolvendo o guar-
dador de carros Varlei Rocha Alves, 
o Capoeira, de 50 anos, e a aposen-
tada Dona Anuzia, de 86 anos, ten-
do como cenário o bairro de Copa-
cabana, no grande lago em que se 
transformou o Rio de Janeiro.

Capoeira improvisou uma pas-
sarela móvel, no cruzamento da 
Rua Ministro Viveiros de Castro 
com a Avenida Prado Júnior, para 
ajudar Dona Anuzia atravessar 
com segurança parte daquela área 
que encontrava-se inundada devi-
do aos temporais que têm devasta-
do a capital f luminense.

Replicada nas redes sociais, a 
cena transformou-se em tema de 
caloroso debate nacional, atraindo 
milhares de usuários. Dona Anuzia 
– que supostamente não teria agra-

decido à gentileza de Capoeira – foi 
acusada de ser uma legítima repre-
sentante do segmento branco, rico 
e preconceituoso da população.

A cena que traz Capoeira e 
Dona Anuzia como protagonistas 
não é um documentário com come-
ço, meio e fim, ou seja, filme fácil 
de ser avaliado. O corte se dá após 
a aposentada livrar-se do lama-
çal, portanto muita coisa pode ter 
acontecido longe dos olhos da sen-
tenciosa multidão de internautas.

Certo que muitos usuários sa-
íram em defesa da aposentada, in-
clusive o próprio Capoeira. Mas isso 
não repara o linchamento virtual a 
que foi submetida a idosa – repor-
tagens posteriores mostraram que 
Dona Anuzia saíra de casa exata-
mente para ajudar uma amiga soli-
tária, de idade superior à sua.

Que lição tirar deste fato? Em 
primeiro lugar, destacar o peri-
go que qualquer pessoa corre, 
caso se torne, por algum motivo, 
demasiadamente exposta nas re-
des sociais. Isso porque, poderá 
ser julgada precipitadamente e 
condenada sumariamente, como 
aconteceu agora com a senhori-
nha de Copacabana.

O mais importante a ressaltar, 
é que se continua a fazer do come-
zinho o extraordinário. A falta de 
educação, e não a gentileza, é que 
deveria ser o fora do comum. Um 
mundo em que a civilidade é ex-
ceção, não carece de julgamentos, 
mas de atitudes que impliquem na 
sua transformação. 
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Linchamentos virtuais

Às vezes, não há 
como esc rever.  A s 
mãos travam, as pa-
lavras como que se 
t ra n sfor ma m nu m 
borrão, o pensamen-
to divaga, as ideias 
como que se eclipsam, no fundo de 
um buraco negro, irremediavel-
mente perdidas.

Sentada diante do computador, 
com a responsabilidade de lhe di-
zer algo plausível como uma espa-
da de Dâmocles sobre minha cabe-
ça, tento arranjar as palavras em 
um conjunto aceitável. Não há mais 
papel para amarrotar, não há mais 
o velho caixão de lixo da redação 
de O Norte, abarrotado dos restos 
das frases mal-sucedidas.

Todas as crônicas deviam ser 
bonitas. Todas elas deviam nar-
rar o belo, o suave, a vida coti-
diana salpicada de alegrias. O do-
mingo, a tarde, o passeio de car-
ro, o chá de bebê.

Essas palavras tolas estão to-
das sujas de sangue. O sangue que 
respingou na cara da mulher, in-
terrompendo seu sorriso de satis-
fação. O sangue que travou a fala 
dos adultos, enquanto a criança 
pequena segurava entre os dedos 
suados, o presente embrulhado em 
papel colorido.

O domingo, a tarde, o carro cri-
vado de balas, o grito desabrido da 
mulher, o papel colorido como uma 
denúncia viva de que todas as crô-
nicas são mal-sucedidas agora.

Como escrever? Como aguentar 
esse desarranjo de palavras? Vá 
pedir explicações à morte, me diz 
uma ideia tola, sem nexo nem pro-
pósito. A morte? A morte não pode 

mais abrigar culpas. A 
morte, aquela senhora 
velha, seca, alta e deter-
minada ,  essa sen hora 
morte não passa de uma 
quimera.

A morte de verdade 
é uma grande máquina de exter-
mínio. Uma máquina poderosa, 
ocupada com sua limpa, nos so-
cavões, nos morros, nas perife-
rias, nas esquinas de bares sór-
didos,  nos assent amentos,  nas 
rodovias,nos povoados distantes 
onde vivem os indígenas.

Às vezes a morte é lacônica, ou-
tras porém, desaba a gritar seus 
estampidos. Oitenta. Oitenta es-
tampidos de fuzil.

Oitenta estampidos de fuzil, e 
somente depois é que a morte per-
guntou-se, entre o riso demente  e 
o barulho de represar das armas: 
Por que tantos tiros? Precisaría-
mos de tudo isso?

A crônica de Evaldo era bonita. 
Evaldo trabalhava duro, e depois, 
tocava o seu cavaquinho junto com 
os amigos. No trabalho ele era o se-
gurança. Na hora da música Evaldo 
virava Manduca.

Na crônica de Evaldo, o domin-
go era da família. Do filho peque-
no. Da felicidade simples de quem 
se sente bem com aquilo que tem.

Oitenta estampidos, oitenta 
palavras de chumbo, eis no que se 
transformou a crônica de Evaldo. 
A beleza do domingo fuzilada, sem 
dó, sem piedade, um pelotão do 
Exército Brasileiro destilando seu 
ódio contra um homem negro e sua 
família. É o que há para hoje, que-
ridos leitores. Uma crônica suja de 
sangue de um inocente.

Todas as Crônicas 
deviam ser Bonitas

Artigo Joana Belarmino 
joanabelarmino00@gmail.com

A morte de 
verdade é uma 

grande máquina 
de extermínio   

Editorial

HumorDomingos Sávio
savio_fel@hotmail.com

UN Informe

Ontem, numa emissora de televisão de 
João Pessoa, o vereador Léo Bezerra 
(PSB) fez um pedido ao vivo ao prefeito 
Luciano Cartaxo (PV): “Peço uma audi-
ência ao prefeito”, disse, afirmando que 
“faz mais de um ano que eu tento con-
versar com o prefeito e não consigo uma 
simples audiência. Ele só fica mandando 
recado pelo seu líder [Milanez Neto]”.

Pois bem. Com esse clima de 
‘guerra’ dentro do PSL – espe-
cificamente entre Moacir Rodri-
gues e Julian Lemos – Romero 
esta cada vez mais longe do PSL. 
Agora, o prefeito está sendo cor-
tejado por Gilberto Kassab, pre-
sidente nacional do PSD, para 
assumir o comando da legenda 
na Paraíba. E talvez essa iniciati-
va seja a senha afetiva para tocar 
o coração do prefeito.

Políticos paraibanos estão na mira de golpistas. As 
vereadoras Elisa Virgínia e Helena Holanda, am-
bas do PP, tiveram o número do celular clonado. 
Os golpistas ligaram para amigos delas solicitando 
dinheiro. Ontem, um golpista se passou pelo depu-
tado federal Pedro Cunha Lima (PSDB) e tentou 
comprar um automóvel usando o whatsApp. Tudo 
isso em menos de uma semana.

Clonados

Cortejado

Gervásio: “Campina vai perder r$ 22 milhões por mês”  

não dá Casamento aCha difíCil

partidos Começam a pensar na disputa eleitoral em patos

O ‘namoro’ de Romero Rodri-
gues (PSDB), prefeito de Cam-
pina Grande, com o PSL não 
deverá resultar em ‘casamen-
to’. É que o grupo do prefeito 
– incluído aí o irmão dele, o 
deputado estadual Moacir Ro-
drigues (PSL) – não tem uma 
relação amistosa, digamos as-
sim, com o presidente estadual 
da legenda, o deputado fede-
ral Julian Lemos.

Esta semana, conforme a coluna 
registrou, Moacir Rodrigues acu-
sou Julian Lemos de comandar 
o partido com autoritarismo, 
afirmando que é “preciso aca-
bar com os coronéis nos par-
tidos” e dizendo que achava 
difícil Romero migrar para o 
PSL, porque era um partido 
investigado pelo Ministério Pú-
blico por uso de candidaturas 
laranjas nas eleições de 2018. 

Gervásio Maia (PSB) discorreu na Comissão de Constituição e Justiça da Câmara Federal sobre 
perdas financeiras potenciais que os municípios brasileiros terão caso a proposta de reforma da 
Previdência seja aprovada pelo Congresso, tema já tratado aqui na coluna por uma declaração 
dele sobre o município de Água Branca. Ele citou, desta feita, a cidade de Campina Grande, 
cujo montante recebido por aposentados chega a R$ 90 milhões. De acordo com o parlamentar, 
“Campina vai perder R$ 22 milhões por mês” em decorrência da redução dos benefícios previ-
denciários. É um montante que deixará de circular na cidade. 

pedido ao vivo

Há especulações de que o deputado 
Dr. Érico (foto), do Cidadania, estaria 
atento às movimentações políticas 
em Patos para construir uma possível 
candidatura sua à sucessão munici-
pal de 2020. E após a renúncia do 
correligionário Bonifácio Rocha, que 
estava como prefeito interino, o in-
teresse dele e do partido no sentido 
de pavimentar já agora uma aliança 
para a disputa eleitoral do próximo 
ano é uma realidade. Deputado mais 
votado em Patos nas eleições de 
2018, o nome dele vem sendo lem-
brado como opção para 2020. Por 
outro lado, há outro grupo com densidade eleitoral na cidade que também está se articulando 
para lançar um nome para a disputa: trata-se do PRB do deputado estadual Nabor Wanderley, 
partido comandado pelo filho dele na Paraíba, o deputado federal Hugo Motta. E ressalte-se 
que a renúncia de Bonifácio Rocha beneficiou diretamente o grupo de Nabor, uma vez que Sales 
Júnior, ex-presidente da Câmara Municipal, que assumiu interinamente a prefeitura, é filiado 
ao PRB. Ou seja, por vias indiretas, o grupo de Nabor assumiu a prefeitura e isso poderá ser 
decisivo para articulações futuras. Resta saber se um fato novo poderá dar mais tempero a esse 
caldo político, por assim dizer. Um exemplo? A possibilidade de renúncia do prefeito afastado, 
Dinaldinho (PSDB), que poderia provocar uma eleição suplementar.  

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Ascom-ALPB
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Direção do Iphaep diz que gestão municipal não fez nenhuma comunicação prévia sobre obra no Porto do Capim

A Prefeitura Municipal 
de João Pessoa (PMJP) não 
tem licenciamento ambien-
tal para construir o Parque 
Ecológico Sanhauá, de acor-
do com a diretora executiva 
do Instituto do Patrimônio 
Histórico e Artístico do Es-
tado da Paraíba (Iphaep), 
Cassandra Figueiredo. Ela 
ressaltou essa informação na 
tarde de ontem, durante uma 
audiência pública na Assem-
bleia Legislativa da Paraíba 
(ALPB), que discutiu a situa-
ção dos moradores da comu-
nidade Porto do Capim.  

A diretora do Iphaep 
também acusou o governo 
municipal de não dialogar 
com o instituto e desconside-
rar a comunidade como um 
patrimônio de João Pessoa. 
“Não houve nenhum diálo-
go, o Iphaep só soube desse 
projeto por meio da mídia. A 
Prefeitura não reconhece a 
comunidade Porto do Capim 
como principal patrimônio 
histórico de sua cidade. É por 
meio do povo que a gente 
tem hoje histórias para con-
tar através de todos os mo-
numentos que temos”, disse. 

Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com 

Prefeitura não tem licença
ambiental para fazer parque

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Ricco Farias

A audiência pública, pro-
posta pela deputada estadual 
Cida Ramos (PSB), contou 
com a presença de vereado-
res da capital, representan-
tes de movimentos sociais, 
Defensoria Pública do Es-
tado da Paraíba, Ministério 
Público Federal, Governo do 
Estado e do Instituto dos Ar-
quitetos do Brasil na Paraíba, 
todos em apoio à causa da co-
munidade Porto do Capim. A 
Prefeitura de João Pessoa não 

enviou representantes. 
O procurador regional 

dos Direitos do Cidadão, José 
Godoy, afirmou que o Minis-
tério Público Federal e os de-
mais órgãos que atuam em 
parceria, deverão entrar com 
uma ação judicial em favor 
da comunidade. “Quando eu 
falo ação pode ser judicial, 
recomendação, seja à Prefei-
tura seja a um órgão federal. 
Porque entendemos que é o 
caminho mais adequado de 

garantir o direito de vocês”, 
disse ele a representantes da 
comunidade.

Porto do Capim
Parte da comunidade es-

teve presente na audiência. 
Donas de casa, crianças, ido-
sos, muitos com placas feitas 
de papelão dizendo: “Respei-
tem nossas raízes”, “somos 
patrimônio” e “temos tradi-
ção”. Desde o último dia 19 de 
março, mais de 160 famílias 

Foto: Marcos Russo

Audiência pública para discutir a situação dos moradores do Porto do Capim ocorreu no plenário da ALPB

receberam uma notificação 
da Prefeitura de João Pessoa 
para saírem de suas casas no 
prazo de 48h. Uma das justi-
ficativas da ordem de despe-
jo era que o local se tratava 
de uma Área de Preservação 
Permanente (APP). 

A presidente da Associa-
ção de Mulheres da Comuni-
dade Porto do Capim, Ros-
sana Holanda, ressaltou a 
relação de respeito entre os 
moradores e o meio ambien-
te. “Se estamos com as lamas 
nos pés, é porque a gente 
está catando caranguejo, se 
estamos com a água na cin-
tura é porque a gente está se 
banhando no rio, e não é por 
conta de tragédia ambiental, 
não. Porque a gente tem uma 
relação de respeito do nosso 
território. Então o mangue 
faz parte da nossa vida, a 
maré faz parte da nossa vida. 

Emocionada, a líder 
comunitária enfatizou que 
os moradores do Porto do 
Capim irão resistir não só à 
ordem da Prefeitura de re-
tirá-los de suas casas mas, 
principalmente, ao de re-
tirar a sua história. “Não 
queiram nos excluir e passar 
um trator por cima da nossa 
história. Uma vez meu avô 

disse: ‘Minha filha, nossas 
raízes são tão profundas que 
não é qualquer vento que vai 
arrancá-las.” 

Projeto de lei
A deputada Cida Ramos 

(PSB) apresentou, durante 
a audiência, o Projeto de Lei 
nº 319/2019, que institui 
a comunidade Porto do Ca-
pim como patrimônio his-
tórico, cultural e imaterial 
do Estado da Paraíba. “Dei 
entrada hoje na Casa, nós 
vamos discutir o projeto e 
tenho certeza que iremos 
aprovar a lei”, disse. 

Ela ressaltou que o pro-
jeto de lei tem o objetivo de 
contribuir para a causa das 
famílias da comunidade. Cida 
também enfatizou que não 
é contra o projeto turístico 
proposto pela prefeitura, po-
rém, acredita que as pessoas 
devem ser incluídas e não 
descartadas. “Se nós olhar-
mos na perspectiva do mun-
do inteiro, Barcelona, por 
exemplo, incorpora as pes-
soas nas mudanças de seus 
centros históricos. Eu penso 
que as pessoas não podem 
ser descartadas e a Prefeitu-
ra possui recursos sim para 
fazer apartamentos.”
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Lei aprovada ontem prevê que benefício será válido, em todo o país, quando o aparelho estiver na assistência técnica

O Senado aprovou on-
tem uma lei que garante ao 
consumidor o direito de re-
ceber um telefone celular re-
serva enquanto o seu estiver 
na assistência técnica para 
reparos. O texto se refere 
apenas a aparelhos ainda na 
garantia. O texto veio da Câ-
mara, mas, como sofreu alte-
rações no Senado, volta para 
apreciação dos deputados.

O projeto inicial, de 
2015, previa que o aparelho 
reserva deveria apenas fazer 
e receber ligações. O Senado 
incluiu a obrigatoriedade de 
acessar a internet, usando o 
plano de dados do consumi-
dor. A sessão foi realizada na 
manhã de ontem e foi pre-
sidida por Eduardo Gomes 
(MDB-TO).

Segundo o texto apro-
vado ontem, basta o consu-
midor apresentar o aparelho 
defeituoso na assistência téc-
nica autorizada. O aparelho 
reserva deverá ser oferecido 
gratuitamente. O consumi-
dor deverá devolvê-lo nas 
mesmas condições em que o 
recebeu.

“Já consideramos aqui o 
celular como instrumento e 
ferramenta de trabalho. Essa 
iniciativa é uma importan-
te conquista do consumidor 
brasileiro”, disse o senador 
Eduardo Gomes. Caso a Câ-
mara confirme as alterações 
do Senado, o projeto vai à 
sanção presidencial, alte-
rando o Código de Defesa do 
Consumidor.

Marcelo Brandão 
Da Agência Brasil

Senado decide que consumidor 
tem o direito a celular reserva

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Para profissionais de saúde do Conde

SES promove qualificação sobre a malária
A Secretaria de Estado 

da Saúde (SES) promoveu, 
ontem, uma qualificação para 
médicos e enfermeiros da 
Atenção Básica do Conde so-
bre o manejo clínico da malá-
ria. A ação faz parte de uma 
série de atividades que vem 
acontecendo no município 
com o objetivo de esclarecer 
a população sobre todos os 
detalhes da doença. Recen-
temente, o Conde registrou 
dois casos de malária. A pri-
meira paciente já recebeu 
alta e o segundo continua 
interno no Hospital Univer-
sitário Lauro Wanderley, em 
João Pessoa, respondendo 
bem ao tratamento. 

A qualificação foi rea-
lizada pela chefe do Núcleo 
de Doenças Transmissíveis, 
Dioneia Garcia, e pela mé-
dica infectologista Monna-
ra Lúcio, ambas da SES. “A 
responsabilidade destes 
profissionais é de ter um 
olhar muito primoroso e 
não alarmar, mas também 
não baixar a guarda dian-
te da doença”, alertou Dio-
neia.

A médica apresentou 
todos os detalhes da malá-
ria, desde os sintomas até 
os locais para onde a po-
pulação deve se dirigir, me-
dicamentos e tratamento. 
Ela alertou sobre a malária 

ter sintomas muito pareci-
dos com outras doenças, a 
exemplo da dengue, zika, 
leptospirose e chikungunya. 
“Alguns sintomas são mal 
estar, cansaço, dor lombar, 
febre precedida de cala-
frios, fraqueza e dor de ca-
beça. Daí a importância de 
se procurar uma Unidade 
de Saúde, onde serão feitos 
os diagnósticos, pois, inde-
pendente do resultado, será 
realizado o tratamento mais 
adequado”, disse Monnara. 

Ela alertou para o fato 
de que qualquer pessoa 
pode ser picada pelo mos-
quito transmissor da malá-
ria e a orientação é o uso de 
repelentes, mosqueteiros, 
telas em portas e janelas e 
roupas protetoras. 

Explicou ainda que o 
diagnóstico da malária é fei-
to por meio do Teste Rápido 
e, principalmente, pela gota 
espessa (padrão Ouro pela 
Organização Mundial de 
Saúde). “A pessoa apresen-
tou os sintomas, é feita a no-
tificação em casos suspeitos; 
faz a coleta para Teste Rápi-
do e gota espessa. Compro-
vado que é malária, é enca-
minhada para o HU, que está 
sendo referência da doença 
no Estado”, explicou.

“Esta capacitação foi 
muito importante porque 

Objetivo da qualificação para médicos e enfermeiros é esclarecer a população sobre todos os detalhes da malária

Foto: Secom-PB

trouxe detalhes da doen-
ça, tirando várias dúvidas. 
É uma parceria que chega 
para fortalecer o conheci-
mento dos profissionais. E 
gosto sempre de dizer que 
não há motivos para medo e 
sim de cuidados”, pontuou a 
secretária de Saúde do Con-
de, Renata Martins. 

Para a enfermeira da 
Unidade Básica de Saúde, da 
comunidade quilombola Mi-
tuaçu, no Conde,  Maria Dan-
dra da Paz, a capacitação 
foi muito importante. “Os 
enfermeiros são a porta de 

entrada da comunidade nas 
unidades de saúde, portan-
to é o primeiro contato que 
o paciente tem com o pro-
fissional de saúde. Por isso, 
as informações repassadas 
foram muito importantes 
para esclarecer os profissio-
nais e depois repassarmos 
para a população”, concluiu.

As ações no município 
continuam com a limpeza 
nas comunidades, diaria-
mente, evitando o acúmulo 
de água que atrai o mosqui-
to e, além de todas as ações 
já implementadas, amanhã, 

será realizada, pela manhã, 
uma força-tarefa em Jacumã 
e Carapibus, com a participa-
ção de agentes comunitários 
de saúde; agentes de comba-
te a endemias e funcionários 
da Secretaria Municipal de 
Saúde do Conde. A comu-
nidade também está sendo 
convidada a participar. Du-
rante a ação conjunta será 
feita busca ativa e encami-
nhamento para o exame da 
lâmina e intensificação da 
ação educativa com distri-
buição de panfletos e uso de 
carros de som.

O secretário da Segu-
rança e da Defesa Social, 
Jean Nunes, se reuniu on-
tem com o delegado da 
Receita Federal na Paraíba, 
Hamilton Sobral, a fim de 
discutir ações relacionadas 
ao intercâmbio para com-
partilhamento de dados 
entre as duas instituições. O 
Estado é o segundo do Brasil 
a implementar a troca de in-
formações para atendimento 
de pessoas interessadas na 
inscrição ou alteração de da-
dos do Cadastro de Pessoas 
Físicas (CPF) e na validação 
de inscrição do CPF na Cartei-
ra de Identidade (RG). O pro-
cesso é objeto de convênio 
firmado entre os dois órgãos 
em 2018 e já está sendo utili-
zado para inibir fraudes. 

De acordo com o se-
cretário Jean Nunes, o con-
vênio garante ao final do 
processo de confecção dos 
documentos mais seguran-
ça e confiabilidade. “Para 
aqueles que eventualmente 
vão tirar a primeira identi-
dade, se não tiverem ainda, 
será gerado um CPF. Assim, 
vamos diminuir a quantida-
de de fraudes com relação a 
estes dois documentos, tra-
zendo mais lisura para todo 
o trâmite. E isto está direta-
mente ligado à questão da 
biometria, presente no tra-
balho do Instituto de Polícia 

Científica (IPC) nas Casas da 
Cidadania. Por isso, estamos 
fazendo a aquisição de mais 
40 kits do IPC para dar mais 
celeridade na emissão des-
tas carteiras e aumentar a 
coleta, diminuindo o tempo 
resposta na entrega dos do-
cumentos”, frisou. 

Na prática, o cidadão, 
ao retirar sua Carteira de 
Identidade, vai poder tam-
bém gerar o CPF, e caso 
não tenha o documento os 
dados serão importados 
da base de dados da Re-
ceita Federal. “Lembramos 
que muitos documentos 
de identidade hoje já têm o 
CPF, mas aquele número é 
informado manualmente. 
Agora, vai ser eletronica-
mente, ou seja, não have-
rá erro no processamento 
deste CPF na impressão no 
RG. Isso é importante por-
que as pessoas irão a um só 
ambiente retirar dois docu-
mentos básicos. Outro pon-
to é o combate às fraudes, 
porque vamos ter os dados 
biométricos deste cidadão. 
Nesse caso, quando a pes-
soa chegar aqui com este 
documento, vamos ter as in-
formações no nosso sistema 
de cadastro”, destacou Ha-
milton Sobral, lembrando 
que o processo vai facilitar o 
futuro, quando haverá uma 
identificação única.

Parceria evita fraude 
em emissão de RG

Um homem suspeito 
de praticar tráfico de dro-
gas e de integrar facção 
criminosa foi preso ontem, 
em Campina Grande. Wel-
lison da Costa Almeida, 
de 26 anos, foi preso por 
equipes da Delegacia de 
Repressão a Entorpecentes 
de Campina Grande. 

Contra ele já existem 
dois mandados de prisão 
decretada pela Justiça e 
quatro inquéritos poli-
ciais por crimes de tráfi-
co de drogas e associação 
criminosa.

De acordo com infor-
mações repassadas pelo 
delegado Luciano Soares, 
o preso é apontado como 
integrante de uma facção 
criminosa com atuação em 
todo o Estado. Além disso, 
Wellison figura como sen-
do um dos chefes do tráfico 
de drogas na Zona Leste de 
Campina Grande. 

Segundo a polícia, o 
acusado chegou a instalar 
barricadas nas áreas próxi-
mas de seus pontos de ven-
da de drogas com intuito 
de prejudicar o acesso rá-
pido das viaturas ao local. 
Os bloqueios foram remo-
vidos e o preso recolhido.

Suspeito 
de liderar 
facção é 
preso em CG

PM e Bombeiros têm adicional 
de inatividade pago este mês

O governador João Aze-
vêdo garantiu, ontem, o pa-
gamento da segunda parcela 
dos adicionais de inatividade 
da Polícia Militar e do Corpo 
de Bombeiros neste mês de 
abril, cumprindo, desta for-
ma, o compromisso assumi-
do pelo Governo do Estado 
com ambas as categorias no 
ano passado. Ao todo, os va-
lores da primeira e da segun-
da parcela somam cerca de 
R$ 1 milhão.

Em 2018, o ex-governa-
dor Ricardo Coutinho asse-
gurou o pagamento desses 

adicionais de inatividade, 
cujos valores as categorias 
reivindicavam há anos, che-
gando inclusive à discussão 
judicial. O pagamento foi 
dividido em duas parcelas, 
sendo que a primeira foi 
paga em novembro de 2018 
e completada no mês de 
março. Na ocasião, ficou 
acertado que a segunda par-
cela seria paga ainda no pri-
meiro semestre de 2019.

Com o anúncio do go-
vernador João Azevêdo, o 
Governo do Estado cumpre 
o compromisso assumido 

anteriormente e atende a 
reivindicação destes mili-
tares, minimizando as dis-
torções em relação aos poli-
ciais e bombeiros militares 
da ativa.

STF tem maioria para suspender 
trecho do Estatuto do Torcedor

O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) formou ontem 
maioria de votos para manter 
a decisão individual do minis-
tro Alexandre de Moraes, que 
suspendeu trecho do Estatuto 
do Torcedor impedindo a par-
ticipação de clubes de futebol 
inadimplentes em competi-
ções esportivas. Apesar de 
seis votos proferidos foram a 
favor da liminar, o julgamento 

foi interrompido por um pedi-
do de vista do ministro Marco 
Aurélio, e não há data para a 
retomada.

A Corte julga se refe-
renda decisão na qual Mo-
raes, relator do caso, sus-
pendeu há dois anos as 
alterações introduzidas pela 
Lei 13.155/2015, que inseriu 
no estatuto um programa de 
gestão fiscal para o futebol 
brasileiro.

Na ocasião, o ministro 
entendeu que a norma não 

pode condicionar a participa-
ção dos clubes nas competi-
ções ao pagamento de débitos 
federais, como regularidade 
de pagamento do Fundo de 
Garantia do Tempo de Serviço 
(FGTS), direitos de imagem 
dos atletas e demais obriga-
ções trabalhistas.

Ontem à tarde, ao inciar o 
julgamento de mérito, Alexan-
dre de Moraes reafirmou sua 
posição e disse que a medida 
provocaria a “morte civil” dos 
clubes de futebol. 

André Richter
Da Agência Brasil

Ao todo, os valores da 
primeira e da segunda 
parcela dos adicionais 
de inatividade somam 
cerca de R$ 1 milhão
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Acolher e integrar
Ações do Governo do Estado voltadas para refugiados e 
migrantes foram apresentadas em simpósio realizado 
ontem no auditório do MPF, em João Pessoa.  Página 7
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Além da água da chuva, os bueiros da área estouram por causa das galerias pluviais, segundo comerciantes do local

A ciclovia e a calçadinha 
da Avenida Almirante Ta-
mandaré, mais precisamente 
no trecho que fica próximo 
ao Busto de Tamandaré, fi-
caram encharcadas com a 
chuva que caiu durante as 
primeiras horas da manhã de 
ontem. Pouco mais de 30 mi-
nutos de chuva dificultaram 
a caminhada das pessoas que 
praticam atividades físicas 
pela manhã, tanto na ciclovia 
como na calçadinha, na Praia 
de Tambaú.

Segundo o comerciante 
Roberto Alves, que trabalha 
no local há anos, oferecen-
do passeios de bugre aos 
turistas, o trecho sempre 
alaga nos períodos chuvo-
sos. "Além da água da chuva, 
os bueiros da área 'estou-
ram', por causa das galerias 
pluviais entupidas e ficam 
jorrando água suja pra fora 
prejudicando ainda mais os 
comerciantes por causa do 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

Calçadinha da orla da capital 
alaga em períodos chuvosos

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

mal cheiro", informou ele, ex-
plicando que os bueiros que 
estouram ficam na esquina 
da Rua Augusto Trindade com 
Almirante Tamandaré.

O comerciante disse ain-
da que o alagamento é maior 
dependendo da intensidade 
da chuva. O ciclista André dos 
Santos disse que não se atre-
ve a pedalar em dias de chuva 
por causa de alguns pontos 
que alagam ao longo daquela 

ciclovia. "A culpa pelos alaga-
mentos que são registrados 
sempre que ocorrem chuvas 
na cidade é do próprio cida-
dão, que de dentro de seu 
veículo joga lixo nas ruas", 
denunciou o ciclista. 

O garçom de um dos 
quiosques da área, Felipe 
Sousa, afirmou que mui-
tas vezes, os alagamentos 
na localidade acontecem 
também porque os bueiros 

entupidos esguicham água 
suja pra fora, provocando mal 
cheiro. "O pior é que isso às 
vezes acontece mesmo fora 
do período chuvoso, prejudi-
cando o comércio local", afir-
mou o garçom.

Para o vendedor de 
coco Cícero Pereira, os en-
tupimentos dos bueiros 
acontecem porque constan-
temente os ventos fortes 
jogam areia do mar no as-

falto, e na sequência, a areia 
acaba entupindo as galerias 
pluviais. "Por este motivo e 
também por conta do lixo 
jogado nas ruas diariamente 
pelos próprios paraibanos,  
os esgotos não suportam 
a carga e jorram água suja 
pelos bueiros, que - no meu 
entendimento - deveriam 
ser limpos pelo menos de 
seis em seis meses", sugeriu 
Cícero Pereira.

Defesa Civil
O diretor de Minimiza-

ção de Desastres (DMD), da 
Defesa Civil de João Pessoa, 
Alberto Sabino, informou que 
os pequenos pontos de ala-
gamentos existentes na Ave-
nida Almirante Tamandaré, 
principalmente em Tambaú, 
são resultantes de uma obra 
ainda em execução realizada 
pela Secretaria Municipal de 
Infraestrutura (Seinfra). Ele 
acrescentou que a responsa-
bilidade por este projeto não 
é da Defesa Civil e que a não 
conclusão desta obra pode 
dificultar o escoamento de 
água, gerando o alagamento 
do trecho e inclusive causan-
do ainda mais transtornos 
naquela área. 

A reportagem tentou 
contato por telefone com o 
coordenador da Defesa Civil 
do município, Noé Estrela, 
mas foi informada que ele 
estava resolvendo proble-
mas de saúde. A Seinfra tam-
bém foi procurada para dar 
um posicionamento acerca 
do tema, porém  a secretária 
Sachenka Bandeira, passou a 
tarde de ontem em reunião.

Ciclistas e praticantes de 
caminhadas são prejudicados 
pelo acúmulo de água da chuva 
em Tambaú e Cabo Branco

Foto: Edson Matos

Acidentes de trabalho

Hospital de Patos adere 
ao movimento Abril Verde

Conab doa 16 toneladas de 
alimentos a indígenas da PB

O Complexo Hospitalar 
Regional Deputado Janduhy 
Carneiro, em Patos, aderiu 
ao movimento “Abril Verde” 
e vai desenvolver hoje ações 
de conscientização de co-
laboradores. As atividades 
acontecerão no hall do Hos-
pital do Bem, e serão con-
duzidas pelo setor de saúde 
e segurança do trabalho e 
Recursos Humanos da uni-
dade hospitalar, em parceria 
com o Centro de Referência 
em Saúde do Trabalhador 
(Cerest- regional Patos). A 
proposta é abordar questões 
de segurança e saúde do tra-
balhador, visando a redução 
de acidentes e doenças do 
trabalho. 

Dentre as atividades 
programadas para o CHRD-
JC, estão previstas a ilumi-
nação das fachadas de verde, 
distribuições de laços verdes 
e material educativo impres-

so, com objetivo de sensibili-
zar o corpo funcional sobre 
a importância da proteção à 
saúde e a prevenção de aci-
dentes no ambiente laboral, 
além de minipalestras nos 
setores da unidade.

De acordo com a técnica 
de Segurança do Trabalho, 
Lusângela Azevedo, o foco 
das ações será o da proteção, 
com o incentivo para ao uso 
de equipamentos de prote-
ção individuais (EPIs), bem 
como a prevenção de aciden-
tes. “Temos que usar todos 
os mecanismos disponíveis 
para chamar atenção que 
somente com a prevenção 
reduziremos os acidentes 
e adoecimento no ambien-
te de trabalho, e também ir 
mais além, lembrando que o 
investimento em prevenção 
e precaução mudam a rea-
lidade para muito melhor”, 
afirma a técnica.

Segundo Lusângela, o 
Anuário Estatístico de Aci-
dentes de Trabalho da Pre-
vidência Social atesta que 
foram registrados 549.405 
acidentes de trabalho no 
Brasil, somente em 2017. “Se 
os empregadores não procu-
rarem se antecipar aos fatos, 
acidentes continuarão acon-
tecendo no país. É mais bara-
to, inclusive, prevenir e evitar 
do que reparar os danos já 
causados”, finaliza.

Comunidades indígenas 
em situação de insegurança 
alimentar e nutricional na 
Paraíba receberão um total 
de 740 cestas de alimentos, 
o que equivale a 16 tonela-
das de alimentos doados pela 
Companhia Nacional de Abas-
tecimento (Conab). As entre-
gas foram  concluídas ontem.

A Secretaria Especial de 
Saúde Indígena (Sesai) será 

responsável pela redistribui-
ção no Estado de 740 cestas. 
Já o restante será entregue 
diretamente pela companhia 
nas aldeias Forte, localizada no 
município de Baía da Traição, 
Caeira, situada em Marcação, e 
também na Monte Mor, que fica 
na cidade de Rio Tinto.

Cada cesta contém 10kg 
de arroz, 2kg de farinha de 
mandioca, 4kg de feijão, 1 kg de 

flocos de milho, 1kg de leite em 
pó, 2 kg de açúcar, 1kg de ma-
carrão e uma lata de óleo.

A atividade faz parte da 
ação de distribuição de ali-
mentos a grupos populacio-
nais específicos executada pela 
companhia, uma ação gover-
namental integrada que visa 
garantir alimentos, de forma 
regular, às pessoas em situação 
de vulnerabilidade social.

Proposta é abordar 
questões de 

segurança e saúde do 
trabalhador, visando a 
redução de acidentes e 
doenças do trabalho
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Suspeito de negociações de veículos adulterados, Jonatan David foi localizado no município de Conde
A Polícia Civil da Paraí-

ba, por meio do trabalho in-
vestigativo da Delegacia de 
Crimes Contra o Patrimônio, 
prendeu em flagrante, na 
madrugada de ontem, Jona-
tan David Correia Galdino, 
conhecido como “Cotó”, 27 
anos. O fato ocorreu no mu-
nicípio de Conde e “Cotó” foi 
preso pelo crime de uso de 
documento falso.

Segundo o delegado 
Braz Morroni, os investi-
gadores seguiram o carro 
do acusado, logo após ele 
ter deixado um comparsa 
de nome José Nivaldo, pre-
so em flagrante horas antes 
por porte ilegal de armas 
no Bairro das Indústrias, em 
João Pessoa.

“Durante a abordagem 
policial, em frente à sua re-
sidência, “Cotó” tentou com-
provar a propriedade de um 
veículo apresentando docu-
mento falso.  Ele já estava 
sendo investigado por sus-
peita de negociações de car-
ros adulterados e de agir em 

companhia de José Nivaldo”, 
explicou Braz Morroni.

Por sua vez, José Ni-
valdo Claudino dos Santos, 
conhecido por “Neném”, 41 
anos, foi preso em flagrante 
na noite de quarta-feira, no 
Bairro das Indústrias, acusa-
do de participação  em diver-
sos crimes patrimoniais na 
capital, inclusive nas ações 
criminosas conhecidas po-
pularmente por "saidinhas 
de banco”, conforme apurado 
no inquérito e denunciado 
por meio do Disque Denún-
cia 197.

Segundo o delegado Braz 
Morroni, que presidiu as in-
vestigações, José Nivaldo res-
ponde a cinco processos por 
roubo qualificado e confessou 
em interrogatório sua partici-
pação em crimes de “saidinha 
de banco” e assaltos a várias 
empresas da capital com o 
roubo de malotes e grande 
quantidade de dinheiro.

“Dentre os crimes pra-
ticados pelo acusado estão 
o roubo de malote da em-

Homem é preso por negociar 
carros com documentos falsos

Pequenas crianças, grandes responsabilidades
Ao ouvirem especialistas afirmarem com 

propriedade que a Educação Infantil é a mais 
importante etapa do desenvolvimento de um 
indivíduo - mais até do que a universidade 
- muitas pessoas se mostram surpresas ou 
incrédulas. Quem trabalha com crianças nessa 
faixa etária - até os 6 anos - sabe que a afir-
mação não é exagerada. Essa é a fase de maior 
desenvolvimento humano. Durante a chama-
da primeiríssima infância, de 0 a 3 anos, se 
aprende mais do que se aprenderá ao longo 
de toda a vida. Para além do discurso de edu-
cadores, são os cientistas que afirmam: nos 
primeiros anos, o cérebro faz mais conexões 
do que em qualquer outro período da vida. 
São de 700 a 1.000 conexões por segundo. 
Aos 3 anos, ele é duas vezes mais ativo que o 
cérebro de um adulto. Pesquisas americanas 
realizadas com milhares de crianças mostram 
que alunos que tiveram uma boa Educação 
Infantil precisam de menos reforço escolar 
e apresentam melhor desempenho no Ensino 
Fundamental. Em outro estudo, cientistas de 
Harvard já apontaram que quanto mais a crian-
ça se desenvolve na escola nessa fase da vida, 
maiores são as chances de chegar ao Ensino 

Superior e ganhar bons salários, quando adulta.
As afirmações são importantes para re-

forçar que o ambiente no qual a criança cresce 
é fundamental para garantir seu pleno desen-
volvimento - e não estamos falando apenas do 
cenário doméstico: o ambiente escolar também 
é determinante. As escolas que ofertam a Edu-
cação Infantil têm uma enorme responsabili-
dade com a humanidade, por isso saber o que 
fazer, por que fazer e como fazer é para profis-
sionais - e exige muita formação continuada e 
acompanhamento direto de pessoas capacita-
das para transformar a prática em objeto de 
reflexão para a melhoria contínua. É necessário 
que os profissionais entendam que o brincar é a 
linguagem da criança e que consigam transfor-
má-lo em instrumento mediador no processo 
didático-pedagógico. Tal recurso é ferramenta 
indispensável no desenvolvimento qualitativo 
dos aspectos cognitivo, motor, afetivo, psicológi-
co e social, e, portanto, necessita de valorização 
dentro das propostas educacionais.

Apesar da legislação brasileira considerar 
que a Educação Infantil faz parte da Educação 
Básica, o país ainda não exige formação supe-
rior dos profissionais que atuam nessa etapa 

de ensino (mesmo que essa seja a 15ª meta do 
nosso Plano Nacional de Educação).  Fora isso, 
há escolas com um número imenso de profis-
sionais atuando na Educação Infantil sem a 
formação adequada porque muitos ainda acre-
ditam que, quando se trata de criança pequena, 
basta apenas cuidar. Uma pesquisa realizada 
em seis capitais brasileiras revela que 65% dos 
professores que atuam nessa fase de ensino 
não tem qualificação específica para trabalhar 
com educação de crianças. O que não é levado 
em conta nesse atual cenário é que o próprio 
cuidar deve vir acompanhado de orientações 
e embasamentos. Sem o conhecimento neces-
sário, o profissional recorre ao senso comum, 
sem conhecer o que é esperado para cada faixa 
etária, como aprender, ensinar e organizar 
tempo e espaço na Educação Infantil, como, efe-
tivamente, podemos proporcionar o aprender 
brincando. E só para reforçar: não basta apenas 
formação inicial, a formação continuada precisa 
fazer parte da rotina do profissional.

O professor de Educação Infantil deve ter 
um coração disposto a criar vínculos afetivos, 
mãos habilidosas para se dedicar ao traba-
lho diário e uma mente disposta a aprender, 

sempre. Deve apresentar também um olhar 
que é desenvolvido por meio de orientação e 
formação, calibrado para perceber situações 
corriqueiras, transformando-as em disparado-
res para novas aprendizagens. Ele precisa ser 
paciente - a repetição faz parte do processo - ao 
mesmo tempo que precisa ser criativo, procu-
rando diferentes maneiras de mediar a apren-
dizagem. É na troca e na rica experiência que 
testamos, nos frustramos, conquistamos e cres-
cemos. É com a atitude diária, cotidiana, muitas 
vezes vista como banal, que transformamos. A 
repetição, a permanência da regra, a mediação 
realizada “milhões de vezes”, essas sim, conside-
ram a complexidade do ser humano. Devemos 
ser capazes de transformar o pensamento em 
ação e repensar a ação por meio da reflexão, 
sem perder o entusiasmo, a coragem de tentar 
o diferente e inovar.  Afinal, trabalhamos com a 
melhor fase do ser humano.

*Hannyni Mesquita, pedagoga, especia-
lista em Gestão das Organizações Educacio-
nais e Educação Bilíngue. É coordenadora 
da Educação Infantil do Centro de Inovação 
Pedagógica Positivo, do Colégio Positivo.

Hannyni Mesquita*Opinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com
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presa Frigelar em janeiro 
deste ano, com um volume 
de dinheiro que chegou a R$ 
147 mil: roubo ao malote do 
Supermercado Aquarius, em 
Jaguaribe, fato ocorrido na 
quarta-feira de cinzas deste 

ano, com valores na ordem 
de R$ 38 mil; roubo a uma 
distribuidora em Cruz das 
Armas, cujos valores chegam 
a R$ 70 mil e de onde tam-
bém foi levada a arma de um 
policial militar”, esclareceu 

o delegado Braz Morroni. 
A prisão de “Neném” é o re-
sultado de um trabalho da 
Delegacia de Crimes Contra 
o Patrimônio da Capital, que 
“há mais de três meses vinha 
investigando situações que 

fizeram com que chegásse-
mos ao acusado com êxito. 
Esse trabalho investigativo é 
ininterrupto e imprescindível 
para que possamos dar uma 
resposta à sociedade com ra-
pidez e eficiência”, concluiu.

Dois carros foram apreendidos com o suspeito, que foi preso em flagrante após ser seguido por policiais desde o Bairro das Indústrias, em João Pessoa

Foto: Secom-PB

Mais duas armas 
de fogo foram retiradas 
das ruas de João Pessoa, 
na noite de quarta-feira 
(10), durante a intensi-
ficação das ações da Po-
lícia Militar. As apreen-
sões foram de revólver 
e pistola, nos bairros do 
Valentina e Mandacaru.

A primeira foi por 
volta das 21h30, quando 
policiais da Força Regio-
nal realizavam rondas na 
rua Anésio Coelho Perei-
ra, no Valentina, e per-
ceberam que um grupo 
de suspeitos correu em 
direção a uma mata, ao 
ser surpreendido pela 
presença da PM. Os po-
liciais fizeram buscas e 
encontraram um revól-
ver calibre 38 com muni-
ções, que os homens dei-

xaram para trás durante 
a fuga. A PM acredita que 
os suspeitos estavam 
reunidos para cometer 
algum crime, ainda na 
noite dessa quarta-feira. 
Os integrantes do bando 
seguem procurados.

Pouco tempo depois, 
às 21h50, uma blitz rea-
lizada pelo Batalhão de 
Policiamento de Trânsi-
to (BPTran) na Avenida 
Tancredo Neves, no bair-
ro de Mandacaru, resul-
tou na apreensão de uma 
pistola calibre 380 com 
mais de 15 munições. 
A arma estava em uma 
caminhonete conduzida 
por um homem de 51 
anos. As duas apreen-
sões foram levadas para 
a Central de Flagrantes, 
no Geisel.

PM apreende armas 
em dois bairros de JP

Maconha e loló

PM prende dupla com drogas em 
um lava-jato no bairro de Tambiá

Os policiais da Ronda 
Ostensiva Tática com Apoio 
de Motocicletas (Rotam) do 
1º Batalhão prenderam dois 
suspeitos de tráfico, duran-
te patrulhamento realizado 
na Avenida Desembargador 
Botto de Menezes, na quarta-
-feira (10), no bairro de Tam-
biá, em João Pessoa. Com os 
homens, foram apreendidos 
1 kg de maconha, duas facas e 
250 ml de loló.

A prisão foi realizada 
em um lava-jato. Os policiais 
passavam pelo local em ron-
das e desconfiaram da atitude 
da dupla quando percebeu a 
presença da PM. Eles foram 
abordados e flagrados com o 
material. Os dois foram apre-
sentados na Central de Fla-
grantes, no Geisel.

Ainda na capital
Um suspeito de 29 anos 

foi preso com 20 pinos de 
cocaína, papelotes de maco-
nha, pedra de crack e dinhei-
ro trocado, na noite dessa 
quarta-feira (10), em um lo-
cal apontado em denúncias 
como sendo utilizado para o 
comércio de drogas, na Rua 
Doutor José Maia, em Oitizei-
ro. Os policiais foram até a 
localidade, abordaram o sus-
peito e encontraram com ele 
o material. O caso também foi 
levado para a Central de Fla-
grantes, no Geisel

Em Campina Grande – A 
PM apreendeu 105 papelo-
tes de maconha, três pinos 
de cocaína e dois frascos com 
loló, durante abordagem a 
um homem de 22 anos, na 

Rua Castro Alves, na noite de 
quarta-feira (10), no bairro 
do José Pinheiro.

Santa Rita e Bayeux
A Polícia Militar apreen-

deu três armas de fogo e dro-
gas, na noite de quarta-feira 
(10), durante ações realiza-
das nas cidades de Santa Rita 
e Bayeux. Cinco suspeitos fo-
ram presos com os materiais 
apreendidos.    

Em Santa Rita, as apre-
ensões aconteceram em 
dois bairros. No Alto das 
Populares, um jovem de 19 
anos foi flagrado com um 
revólver calibre 38 e 16 pa-
pelotes de maconha prontas 
para a venda, na localidade 
“Aguiarlândia”. Já no Marcos 
Moura, a Força Tática do 7º 

Batalhão abordou um car-
ro, no conjunto Odilândia, e 
apreendeu uma espingarda 
com munições deflagradas 
e prendeu um suspeito. Os 
dois detidos nas duas ocor-
rências foram levados para a 
6ª Delegacia Distrital.

Na cidade de Bayeux, a 
apreensão aconteceu após 
os policiais da 4ª Companhia 
Independente abordarem 
um carro que estava fazendo 
manobras arriscadas, na divi-
sa com o município de Santa 
Rita. No veículo, estavam três 
suspeitos, com idades entre 
18 e 25 anos. Após revista, a 
PM encontrou uma pistola ca-
libre 380 dentro do carro.

O trio também foi levado 
para a 6ª Delegacia Distrital, 
em Santa Rita.
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No evento, o Governo do Estado apresentou projetos voltados para a autonomia das famílias de migrantes
Promover a integração, a 

recomposição social e a auto-
nomia das famílias de migran-
tes na Paraíba. Essa vem sendo 
a prioridade do Governo do 
Estado, por meio da Secretaria 
de Estado de Desenvolvimento 
Humano (Sedh), em relação 
aos refugiados encaminhados 
para o Estado no ano passado. 
As ações desenvolvidas pela 
Sedh em favor destas famílias 
foram apresentadas na manhã 
de ontem, no Simpósio “Refu-
giados e Migrantes na Paraíba: 
Como Acolher e Integrar?”, rea-
lizado no auditório do Ministé-
rio Público Federal (MPF), em 
João Pessoa, numa promoção 
da “Rede de Capacitação a Re-
fugiados e Migrantes”.

Com o objetivo de pensar, 
articular, discutir e desenhar 
a implementação de políti-
cas públicas para migrantes 
e refugiados, o evento reuniu 
grupos heterogênicos envol-
vidos e comprometidos com a 
temática. A mesa de abertura 
do simpósio contou com re-
presentação da Rede Nacional 
de Capacitação, Procuradoria 
Regional dos Direitos dos Cida-
dãos, Ministério Público Fede-
ral, Ministério Público do Tra-
balho, Defensoria Pública da 
União, Serviço Pastoral do Mi-
grante, Universidade Federal 

da Paraíba, Unicef e Secretaria 
de Estado do Desenvolvimento 
Humano.

O Governo do Estado 
da Paraíba, desde 2018, vem 
acompanhando o processo 
de interiorização, realizando 
articulação junto aos municí-
pios para saber as demandas e 
elaborar estratégias de traba-
lho. A Sedh ofertou no mês de 
novembro de 2018 cursos de 
capacitação e cadastramento 
no Sine estadual daqueles que 
têm perfil e estão aptos para o 
mercado de trabalho.

A secretária de Estado do 
Desenvolvimento Humano, Gil-
vaneide Nunes, em sua fala na 
mesa de abertura do simpósio, 
sinalizou que “o Governo do 
Estado, por meio da Sedh, vem 
avançando no diálogo para a 
construção de um projeto vol-
tado para capacitação e inser-
ção no mercado de trabalho 
dos refugiados venezuelanos 
acolhidos na Paraíba. Percebe-
mos que a maior dificuldade 
dessas pessoas que são recep-
cionadas é a inserção no mer-
cado de trabalho. Promover 
a integração, a recomposição 
social e a autonomia dessas fa-
mílias, é nossa prioridade”. 

Na ocasião, o represen-
tante da Rede Nacional de Ca-
pacitação, João Akira Omoto, 

Simpósio discute ações para 
refugiados e migrantes na PB

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

O Hospital Estadual 
de Emergência e Trauma 
Senador Humberto Luce-
na, em João Pessoa, divul-
gou a lista com os nomes 
dos candidatos classifi-
cados para próxima eta-
pa do processo seletivo 
de diversas áreas. A lista 
pode ser conferida no en-
dereço eletrônico: http://
hospitaldetrauma.pb.gov.
br/2019/04/10/relacao-
dos-classificados-para-a
-proxima-etapa-web-pro-
cesso-seletivo-01-2019/

As vagas são para os 
cargos de motorista so-
corrista, assistente social, 
fisioterapeuta, maquei-
ro, recepcionista, apoio, 
enfermeiro, técnico de 
enfermagem, auxiliar de 
farmácia, farmacêutico, 
médico infectologista e 
enfermeiro – CCIH.

De acordo com o Nú-
cleo de Recursos Humanos, 
essa primeira etapa foi de 
análise curricular e avalia-
ção de grau de escolarida-
de. O candidato classifica-

do deverá ficar atento, pois 
será comunicado via e-mail 
ou telefone, quando será 
a próxima etapa. Todas as 
fases são classificatórias e 
eliminatórias.

A contratação dos 
aprovados na seleção será 
regida pela Consolida-
ção das Leis de Trabalho 
– CLT, por um período de 
45 dias, podendo ser es-
tendido por mais 45 dias. 
Nos cinco dias anteceden-
tes ao final deste período, 
será avaliado o desempe-
nho do candidato, sendo 
satisfatório, passará à 
condição de contratado.

Para mais informa-
ções acerca do certame, o 
candidato poderá entrar 
em contato com o Nú-
cleo de Recursos Huma-
nos do Hospital de Trau-
ma através dos telefones 
3216.5740/ 3216.6778 / 
3216.5773, além de acom-
panhar no site da insti-
tuição, www.hospitalde-
trauma.pb.gov.br, no ícone 
‘Atos Convocatórios’.

Trauma divulga lista de 
classificados em seleção

Perfil
O Hospital Estadual de Emergência e 

Trauma Senador Humberto Lucena atende 
casos de urgência e emergência, contudo, 
muitos procuram a instituição para atendi-
mentos clínicos, não levando em considera-
ção o tipo de assistência prestada pela uni-
dade de saúde, voltado para situações de 
média e alta complexidade, a exemplo de 
vítimas de trauma (acidentes e desastres), 
violência, queimadura, Acidente Vascular 
Cerebral (AVC) e hemorragias digestivas.

Neuroestimulação

Cirurgias para tratamento de Parkinson 
são realizadas no Hospital Metropolitano

Conselho da Magistratura aprecia hoje 
30 processos da pauta de julgamento 

 “Tudo começou com 
pequenos tremores no dedo. 
Com o passar dos anos, o 
problema foi se agravando. 
Não conseguia escrever. Se 
virar na cama era um sacrifí-
cio. Mesmo com dificuldade, 
insisti em me alimentar so-
zinho e, para facilitar a vida, 
substitui o garfo pela colher”. 
Assim narrou o senhor Sebas-
tião Silva sobre os sintomas 
da doença de Parkinson,  e 
que agora comemora o resul-
tado da cirurgia que realizou 
no Hospital Metropolitano 
Dom José Maria Pires. 

A luta do idoso contra 
os tremores do mal de Par-
kinson durou cerca de cinco 
anos, passou pelo tratamen-
to medicamentoso, até que 
a cirurgia de implantação 
do Deep Brain Stimulation 

(DBS), que consiste em um 
aparelho de neuroestimula-
ção, que libera de forma pre-
cisa impulsos elétricos em 
regiões específicas do cére-
bro, foi realizada com sucesso 
pela equipe de neurocirurgia 
do Hospital Metropolitano 
Dom José Maria Pires.

Hoje, o aposentado tem 
de volta a sua rotina. “Agora 
consigo caminhar sozinho, ir 
à igreja como costumava fa-
zer. A cirurgia trouxe de volta 
a firmeza das minhas mãos. 
Agradeço a Deus pela oportu-
nidade de fazer essa cirurgia, 
e pelo trabalho dos médicos 
do Hospital Metropolitano, 
que foram verdadeiros anjos 
na minha vida”, ressaltou. 

De acordo com o neu-
rocirurgião Emerson Magno, 
a doença não tem cura, mas 

com o tratamento adequado 
o paciente pode ter mais qua-
lidade de vida. “De uma ma-
neira geral, o tratamento do 
Parkinson é clínico, com re-
médios. A cirurgia só deve ser 
indicada em casos avançados 
nos quais o tratamento me-
dicamentoso não está sendo 
eficaz, e, ainda que a cirurgia 
não traga a cura da doença, 
ela pode funcionar em alguns 
casos para melhoria dos sin-
tomas como tremor e rigidez, 
proporcionando ao assistido 
uma melhor qualidade de 
vida”, esclareceu. 

O coordenador do setor 
de Neurocirurgia do comple-
xo hospitalar, George Mendes, 
ressaltou os procedimentos já 
realizados na unidade de saú-
de. “Até o momento já foram 
implantados o Deep Brain 

Stimulation (DBS) em quatro 
pacientes. Contamos no com-
plexo hospitalar com grandes 
profissionais da área da neu-
rologia e o mais qualificado 
ambulatório especializado 
em neurocirurgia funcional, 
que é área da neurocirurgia 
que cuida desse tipo patolo-
gia específica”, concluiu.

Parkinson é uma doen-
ça degenerativa, crônica e 
progressiva, afeta funções 
primordiais do corpo, como 
os movimentos e equilíbrio, 
e causa lentidão na mobilida-
de, tremores, diminuição dos 
reflexos, entre outros. 11 de 
abril é o Dia Internacional da 
Doença de Parkinson. A data 
tem como objetivo informar 
e conscientizar a população 
mundial para os sintomas e 
tratamentos da doença.

O Conselho da Magistratu-
ra do Tribunal de Justiça da Pa-
raíba se reunirá hoje para apre-
ciar 30 processos. Os trabalhos 
terão início às 9h, na Sala de 
Sessões do Tribunal Pleno, no 
andar térreo do Anexo Admi-
nistrativo “Desembargador 
Archimedes Souto Maior”. Na 
pauta, processos de Correição 
Extraordinária, Inspeção, Pedi-
do de Providências e Recurso 
Administrativo. Os feitos têm 

como relatores os desembar-
gadores João Benedito da Silva, 
Leandro dos Santos e Maria das 
Graças Morais Guedes.

Está prevista a análise da 
prestação de contas de entida-
des que receberam recursos, 
oriundos da prestação pe-
cuniária, liberados pela Vara 
de Execução de Penas Alter-
nativas da Capital. Os relató-
rios foram apresentados pelo 
Hospital Universitário Lauro 

Wanderley, Defensoria Pública 
do Estado, Associação Benefi-
cente Casa Caiada, Rede Femi-
nina de Combate ao Câncer e o 
Conselho da Comunidade de 
João Pessoa. A desembargado-
ra Maria das Graças é relatora 
dos três primeiros prestadores 
de contas e o desembargador 
Leandro dos Santos relata os 
dois últimos.

O magistrado analisará, 
também, o Relatório do Regi-

me de Jurisdição Conjunta da 
1ª Circunscrição Judiciária, 
realizado no período de 7 a 31 
de janeiro de 2019 nas seguin-
tes unidades judiciárias: Vara 
de Execução Penal na Comar-
ca da Capital; 2ª Vara Mista da 
Comarca de Bayeux; 10ª e 13ª 
Varas Cíveis da Comarca da Ca-
pital; 2ª Vara da Comarca de 
Sapé; 1ª Vara Mista da Comar-
ca de Pombal e 3ª Vara Mista 
da Comarca de Patos.

chamou atenção para dados da 
migração no Brasil. “São 153 
milhões de migrantes no Brasil, 
desses 22,5 milhões são refu-
giados. Acerca da questão atual 
dos venezuelanos, segundo a 
Organização dos Estados Ame-
ricanos (OEA), atualmente são 
3,4 milhões venezuelanos fora 
do seu país, isso significa 10% 
da população. O Brasil é o 6º 
destino mais procurado pelos 
venezuelanos, recebendo cer-

ca de 100 mil migrantes. No 
Processo de Interiorização do 
Governo Federal, o Brasil rece-
beu 5 mil refugiados venezue-
lanos. Em 2018, o Estado da 
Paraíba acolheu nesse proces-
so 244 pessoas.” 

O simpósio é a 7ª edição 
do projeto "Atuação em rede: 
capacitação dos atores envolvi-
dos no acolhimento, integração 
e interiorização de refugiados e 
migrantes no Brasil". Outros es-

tados já receberam atividades 
semelhantes. Belém (PA), Ma-
naus (AM), São Paulo (SP), Boa 
Vista (RR) e Porto Alegre (RS). 
Com o evento, estima-se 2.200 
pessoas capacitadas.

Programação
A atividade contou com 

duas mesas de discussão. A 
primeira abordando o contexto 
da Política Nacional Migratória 
e de Refúgio, e outra abordan-

do aspectos históricos, do di-
reito do trabalho e da gestão 
migratória em nível local. Em 
um segundo momento, foram 
apresentadas experiências lo-
cais de atenção a migrantes 
e refugiados, com destaque 
para informações sobre os flu-
xos migratórios no Estado e 
as experiências da Secretaria 
Estadual do Desenvolvimento 
Humano, da Universidade Es-
tadual da Paraíba e da Coor-
denação Nacional do Serviço 
Pastoral dos Migrantes.

Atuação em rede
As atividades foram reali-

zadas pela “Rede de Capacita-
ção a Refugiados e Migrantes” 
composta pela Escola Supe-
rior do Ministério Público da 
União (ESMPU), Procuradoria 
Federal dos Direitos do Cida-
dão (PFDC), Ministério Públi-
co do Trabalho (MPT), Alto Co-
missariado das Nações Unidas 
para os Refugiados (ACNUR), 
Organização Internacional 
para as Migrações (OIM), Co-
nectas Direitos Humanos, 
Instituto Migrações e Direitos 
Humanos (IMDH), Defensoria 
Pública da União (DPU), Fun-
do de População das Nações 
Unidas (UNFPA), Missão Paz 
e o Fundo das Nações Unidas 
para a Infância (Unicef).

“Como Acolher e Integrar “ foi o tema do simpósio, realizado ontem no auditório do MPF, em João Pessoa

Foto: Luciana Bessa
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A Prefeitura de Campina Gran-
de já lançou a programação oficial 
do São João 2019. A festa acontece 
de 7 de junho a 7 de julho e entre 

as novidades para a temporada  
está o retorno de artistas que esti-
veram fora nas últimas edições e a 
maior surpresa está na confirmação 
da baiana Ivete Sangalo, que fará 
o show na abertura do evento. No 
mesmo dia, vão se apresentar Ge-
nival Lacerda, Os 3 do Nordeste e 

Biliu de Campina. Nos intervalos dos 
shows haverá uma apresentação 

de um grupo folclórico de Campina 
Grande.

Santa Luzia Campina Grande
Areia
n A encenação do espetáculo da “Paixão 
de Cristo” na cidade de Areia, no Brejo 
da Paraíba, é realizada pelos compo-
nentes do grupo Encontro de Jovens com 
Cristo (EJC) da Paróquia Nossa Senhora 
da Conceição, com o apoio da Prefeitura 
Municipal. Emoção e talento dos atores, 
todos naturais da cidade de Areia, levam 
uma verdadeira multidão às ruas da ci-
dade na sexta-feira (dia 19). A primeira 
encenação foi realizada em 2004 e o 
espetáculo envolve 170 jovens da cidade, 
entre diretores, atores, equipe de apoio e 
seguranças. O início da encenação é na 
Igreja Matriz, depois percorre as princi-
pais ruas do centro da cidade, finalizando 
na Igreja do Rosário, onde acontece o 
ponto alto do espetáculo com a crucifica-
ção e ressurreição de Cristo.

TAbATinGA

A Pousada dos Mundos, localizada na paradisíaca Praia de Tabatinga, Litoral Sul, está 
com excelente opção para quem for curtir o feriadão da Semana Santa no Conde. 
Com direito a um delicioso café da manhã, o hóspede pagará por dois dias o valor 
de R$ 400,00 (casal) e 3 dias o valor de apenas R$ 500,00. A Pousada dos Mundos 
destaca-se pela sua atmosfera romântica e admirável natureza, com 2.700m2 de 
área verde e rio. Informações: (83) 98706-8884.

João Pessoa
nnn Uma imersão de 
quatro dias no univer-
so da gastronomia e a 
oportunidade de apren-
der com profissionais 
que fazem da culinária 
uma arte e uma missão. 
Essa é a proposta do 
festival gastronômico 
Degustando o Brasil, 
que foi iniciado ontem e 
acontece até o próximo 
domingo, no Manaíra 
Shopping, com aulas de 
mais de 20 chefs e cozi-
nheiros de várias partes 
do Brasil, inclusive 
algumas celebridades 
da televisão e da inter-
net. O Degustando o 
Brasil é realizado pela 
Mais Brasil Turismo e 
pela Casa de Cumpade, 
empresas que também 
promovem o famoso 

Fotos: Regina Amorim
Fotos: Teresa Duarte

Fotos: Clemilson Santos
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A cidade de Santa Luzia, na Paraíba, se pre-
para para celebrar pela segunda vez, o evento 
“Páscoa para Todos”, no próximo dia 20 (Sábado 
de Aleluia), das 17h às 22h, na Praça da Matriz. 
A celebração da Páscoa é um evento turístico da 
cidade, evento rico de simbologias e temático 
que ficará no calendário do município, através 
da Santura - Associação de Turismo e Cultura de 
Santa Luzia. A programação contará com a parti-
cipação de coral com músicas de Páscoa, Repique 
Festivo do Sino da Igreja, Orquestra Filarmônica 
Jovem da UFPB, Exposição de Coelhos de Páscoa, 
fazendo parte da decoração da praça, apresen-
tação da Apae - Associação de Pais e Amigos 
dos Excepcionais de Santa Luzia, feira de artesanato e comidas, forró pé de serra 
com Geová do Acordeon, sorteio da rifa do celular Motorola G6, distribuição de 
chocolates e ovos de Páscoa para as crianças em geral, além de profissionais de 
recreação para pintar as crianças de Coelhinho da Páscoa. 

Paraíba: todos os cantos Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

Arraiá de Cumpade, 
em Galante, distrito de 
Campina Grande, du-
rante o mês de junho. 
Nesta edição, o festival 
gastronômico conta 
com o oferecimento do 
Manaíra Shopping e o 

patrocínio do Governo 
do Estado do Maranhão 
e das empresas São Braz, 
Líder, Quaker, Toddy e 
Hotel Hardman, além do 
apoio da Camicado, do 
restaurante Salsa It e do 
Senac. 

Município da Região Metropolitana de João Pessoa é o primeiro do Estado coberto 100% por fibra ótica

Moradores dos bairros 
de Intermares, Amazônia 
Park, Loteamento Verdes Ma-
res, Poço e Ponta de Campina 
já podem contar com serviços 
de internet banda larga, tele-
fonia fixa e TV por assinatu-
ra oferecidos com tecnologia 
Fiber To The Home (FTTH)- 
traduzido como ‘fibra para o 
lar’, que trabalha todo o pro-
cesso de telecomunicação 
através de fibra ótica.

É a operadora Vivo, a se-
gunda colocada no mercado 
nordestino, a responsável por 
levar toda essa tecnologia ao 
município de Cabedelo, que 
passa a se tornar o sexto do 
Nordeste com 100% de co-
bertura de fibra ótica e o pri-
meiro do Estado. 

O anúncio feito na ma-
nhã de ontem, em uma casa 
de recepções no município 
de Cabedelo, reuniu empre-
sários, políticos e jornalistas. 
O diretor regional da Vivo no 
Nordeste, Ricardo Vieira, fa-
lou da missão de “digitalizar 
o país” e reforçou a impor-
tância estratégica de Cabede-
lo neste processo. Durante a 
apresentação, Ricardo Vieira 
lembrou também dos inves-
timentos que a empresa tem 
feito no Estado nos últimos 
anos. “Nos últimos dois anos 

investimos na cobertura mó-
vel aqui no Estado, hoje a 
Vivo cobre 210 municípios, o 
segundo lugar, por exemplo, 
tem 135 municípios cober-
tos”, compara.

Além de toda a parte 
técnica do processo, foram 
apresentados vários paco-
tes promocionais tanto para 
pessoa física quanto para 
empresas. A operação de ex-
pansão da empresa foi apre-
sentada pelo gerente comer-
cial Bruno Agra, responsável 
pela Vivo nos estados da Pa-
raíba, Pernambuco e Rio 
Grande do Norte.

O prefeito de Cabedelo, 
Vitor Hugo, esteve no even-
to e comentou a relevância 
do serviço para a cidade 
portuária. “A empresa em-
pregou aproximadamente 5 
milhões de reais em tecnolo-
gia que dará mais qualidade 
à internet, e que em breve 
chegará ao centro da cidade 
contribuindo também com o 
sistema da prefeitura. Então 
estou muito feliz, só tenho 
que agradecer a Vivo por nos 
brindar com esse grande in-
vestimento”, concluiu.

O jornalista e empresá-
rio Ruy Dantas pontuou o que 
para ele é o grande diferencial 
da empresa. “A Vivo enxergou 
primeiro que as outras opera-
doras a virada para a questão 
de dados, investindo em fi-

Laura Luna
lauraragao@gmail.com

Empresa de telefonia investe 
quase 5 milhões em Cabedelo

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

bra ótica mais rápido que as 
demais empresas e isso está 
fazendo a diferença”, afirmou.

Quem mora em Inter-
mares, por exemplo, não tem 
muita opção. Apesar de ser 
um dos maiores bairros do 
município de Cabedelo, não 
é difícil ouvir queixas sobre 
empresas que não chegam 
até a região ou que chegam 
mas não conseguem prestar 
um bom serviço. Graça Rolim 
mora no bairro de Intermares 

há mais de 15 anos e está fe-
liz com a possibilidade de co-
nhecer novos produtos. “Aqui 
em casa a minha TV é de uma 
empresa e a internet é de ou-
tra, além de gerar dois boletos 
ainda tem as falhas no serviço. 
Em uma dessas últimas chu-
vas minha televisão saiu do 
ar”, desabafou.

Inicialmente serão ape-
nas cinco bairros contempla-
dos com o sistema FTTH da 
Vivo, mas a expansão pode e 

deve acontecer, segundo Ri-
cardo Vieira. “Tudo que es-
tiver fora de nossa área de 
cobertura, a gente vai perce-
bendo a demanda. A nossa in-
tenção é chegar a todos”.

Tecnologia FTTH
O sistema Fiber To The 

Home (FTTH) possibilita o 
transporte simultâneo de 
uma série de serviços, como 
internet com acesso muito 
mais rápido, telefonia e tele-

visão, através de uma única 
fibra óptica. 

Com o FTTH, a rede de 
acesso será baseada na fibra, 
do início até o fim do proces-
so, sendo capaz de prover 
velocidades de até 300 mega, 
como disponibiliza a Vivo. 
“Esse tipo de tecnologia não 
sofre com as intempéries da 
natureza, é qualidade de som, 
imagem e velocidade sem 
nenhuma interferência”, pon-
tuou Ricardo Vieira.

Foto: Paulo Lima/Divulgação Vivo

Anúncio foi feito ontem, em Cabedelo, pelo diretor regional da empresa no Nordeste, Ricardo Vieira, que destacou a missão de “digitalizar o país”
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Titane canta Elomar
Cantora mineira Titane estará hoje no Teatro Santa Roza, no 
Centro de João Pessoa. Show começa às 21h. Ela acaba de 
lançar o disco ‘Na estrada das areias de ouro’. Página 12
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Diretor de ‘Soldado estrangeiro’, paraibano diz que “solavancos e insegurança marcam cinema nacional”

De São Paulo (SP) – O 
paraibano José Joffilly assina 
a direção do documentário 
‘Soldado Estrangeiro’ que 
terá sua primeira exibição 
pública, no país, nesta sexta-
feira no Festival É tudo ver-
dade. Ele falou à reportagem 
de A União sobre o filme, 
realizado em parceria com 
Pedro Rossi, e que adentra 
o universo de jovens bra-
sileiros que combatem em 
exércitos de outros países. 
Se o filme tenta compreen-
der as motivações por essas 
‘escolhas de vida’, buscamos 
entender as razões (por trás 
das câmeras) de seus dire-
tores. Confira, a seguir, en-
trevista com José Joffilly que 
também falou de outros te-
mas.

- O que o motivou (e ao 
seu parceiro de direção) 
rodar um documentário 
nomeado de “antibélico”?

Saber que no Brasil 
morrem 60 mil pessoas as-
sassinadas a cada ano é as-
sombroso. Nesse contexto, 
o sujeito decidir ir para uma 
guerra no estrangeiro pode 
ser no mínimo revelador. 
Por outro lado, é como diz 
um dos nossos personagens 
que morava aqui em Mes-
quita na baixada fluminen-
se, ao ser interpelado pelo 
pai: “estou indo me volun-
tariar na Legião Estrangeira,  
lá é mais seguro…”. O filme 

Lúcio Vilar 
Especial para A União

Editoração: Maradona
Edição: Jãmarrí Nogueira

obedece a um dispositivo 
que, ao invés de “trançar” 
os três personagens, a nar-
rativa segue de um em um 
como se fosse uma caminha-
da de revezamento.  Assim, 
apresentamos o aspirante, o 
combatente e o veterano. En-
tendemos, eu e o Pedro Ros-
si, que o antibelicismo vai se 
construindo ao longo do fil-
me e das trajetórias dos per-
sonagens, concluindo com o 
veterano.

- Você acredita no po-
tencial do doc para discutir 

essa onda militarista, ten-
do em vista a hegemonia 
militar, hoje, na cúpula do 
governo brasileiro?

Documentário é um gê-
nero com pouca visibilidade, 
mas gostaria que somasse na 
discussão sobre o país. 

- O documentário experi-
menta uma renovação de lin-
guagem, sendo o É Tudo Ver-
dade expressão dessas novas 
experiências estéticas que vão 
além da linha tênue entre real 
e ficcional. O que acha desses 
processos e como o filme ‘Sol-

dado Estrangeiro’ se insere 
nova ‘seara’?

O arbítrio sobre o que 
vai ser filmado, quando vai 
ser, como fazer e em que or-
dem a história será contada 
já seria um número suficiente 
de escolhas para diluir essa 
fronteira entre um gênero e 
outro. Mas, apesar de todas 
essas escolhas, ironicamen-
te, quase sempre o cineasta 
filma apenas o que lhe é per-
mitido filmar. Às vezes somos 
iludidos, pensamos que es-
tamos captando a “verdade”, 
mas estamos apenas sendo 

guiados pelo personagem. É 
curioso.

- No governo Temer, 
houve um primeiro en-
saio de desmonte do setor 
cultural. Hoje, as ameaças 
já começaram a se tornar 
realidade, vide atual situa-
ção da Ancine, ‘interdita-
da’ temporariamente pelo 
TCU. É possível ser otimista 
nessa nova conjuntura?

Solavancos e inseguran-
ças sempre acompanharam a 
produção audiovisual. Curio-
so que, no momento que es-

tamos com a produção a todo 
vapor, com imensa variedade 
regional e temática, acontece 
essa questão. Acho que ela 
deve ser resolvida, mas difi-
culta bastante o fato de não 
sabermos pela própria Anci-
ne qual o compromisso assu-
mido diante do TCU. Quando 
achávamos que estava tudo 
se resolvendo, o TCU diz que 
a Ancine e o FSA só podem 
promover a produção de um 
número de projetos que ela 
possa analisar mais à frente. 
Por outro lado, a gestão an-
terior da Ancine convidou 
representantes da indústria 
estrangeira, como a MPPA e 
a Netflix, para comporem o 
Conselho Superior de Cine-
ma. Esse convite é realmente 
incompreensível, que é mais 
ou menos como se os ameri-
canos convidassem empre-
sas brasileiras para acon-
selhar a regulamentação da 
produção do cinema nos Es-
tados Unidos.

- Previsão de lança-
mento do filme ainda para 
esse semestre?

Bom mesmo seria fazer 
o lançamento já. Mas a dis-
tribuição de documentários 
na janela do cinema é muito 
limitada. Hoje nas salas de 
cinema, os filmes/eventos 
ocupam quase todas as telas. 
Sendo assim, nosso distribui-
dor está negociando para o 
filme entrar nos cinemas em 
setembro, mas enquanto isso 
estudamos as propostas para 
streaming, TV paga ou aberta.

‘Soldado estrangeiro’, filme dirigido pelo paraibano Joffily em parceria com Rossi, aborda jovens brasileiros que se alistaram em exércitos de outros países

Cineasta paraibano José Joffily 
destaca que no Brasil há 60 
mil assassinatos por ano

Fotos: Divulgação

Filme do paraibano 
José Joffily tem 

estreia nacional no 
É Tudo Verdade

O documentário ‘Feve-
reiros’, de Marcio Debellian, 
entrará na grade de exibições 
do Cine Bangüê. A gerência 
do cinema não confirmou 
a data de estreia, mas do-
cumentário deverá estrear 
mês que vem, na Fundação 
Espaço Cultural da Paraíba 
(Funesc), no bairro de Tam-
bauzinho, em João Pessoa. 
Por enquanto, a informação 
oficial sobre a estreia não vai 

além do cartaz ‘Em Breve’ - 
afixado em uma das paredes 
do cinema. Já é o bastante 
para animar os fãs.

O longa, que acompa-
nhou Maria Bethânia do Rio 
de Janeiro, com o vitorioso 
desfile da Mangueira em sua 
homenagem, até Santo Amaro, 
sua cidade natal, já rodou 29 
festivais de cinema pelo mun-
do e mostra a construção do 
carnaval em 2016. Desde os 

desenhos das primeiras alego-
rias aos desfiles na avenida.

O filme viajou com Ma-
ria Bethânia para o Recôn-
cavo baiano, onde participou 
de seu ambiente familiar, 
religioso e das festas da sua 
cidade natal, Santo Amaro 
da Purificação, conhecendo 
o universo que inspirou o 
enredo. Neste trânsito entre 
o Rio de Janeiro e a Bahia, 
Fevereiros depara-se com 

questões históricas como o 
surgimento do samba, tole-
rância religiosa e racismo.

O filme conta com de-
poimentos de Maria Bethâ-
nia, Caetano Veloso, Chico 
Buarque, do carnavalesco da 
Mangueira, Leandro Vieira, 
do historiador Luiz Antonio 
Simas, da poeta Mabel Vel-
loso, irmã de Bethânia, e do 
porta-bandeira da Manguei-
ra, Squel Jorgea.

Bangüê exibirá documentário sobre Maria Bethânia

Bethânia em cena do documentário ‘Fevereiros’, que estreará no Bangüê
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Apresentação do espetáculo começa às 20h, dentro da programação dos 10 anos de atividades do Espaço Mundo

O espetáculo intitula-
do ‘Último Assalto de um 
Casamento’ será apresen-
tado pela Cia Fragmentos 
de Teatro nesta sexta-fei-
ra, dia 12, a partir das 20h, 
no Espaço Mundo, dentro 
da programação que a en-
tidade, localizada no Cen-
tro Histórico da cidade de 
João Pessoa, realiza para 
comemorar seus 10 anos 
de existência. A trama da 
montagem é sobre a au-
toafirmação da mulher, 
diante do preconceito so-
cial que enfrenta, aliado 
às humilhações que sofre 
dentro do lar, por par-
te do próprio marido. “É 
praticamente um monó-
logo, embora duas atrizes 
apareçam no palco, sendo 
dirigido e escrito por um 
homem, mas dirigido ao 
público feminino”, disse 
João Costa para o jornal 
A União, referindo-se à 
peça, que é sua mais re-
cente produção, de 2014, 
e cuja inspiração surgiu 
por informações de ses-
sões de psicanálise e pela 
observação de pessoas 
que costumava encontrar 
no cotidiano.

 “O enredo é uma ses-
são de psicoterapia o tem-
po todo, onde uma mulher, 
a personagem central, Ca-
tarine (interpretada pela 
atriz Gisele Suminski), bus-
ca recuperar sua autoes-
tima, pós-relacionamento 
com um marido típico de 
classe média, machão. E, do 
ponto de vista cênico, o pal-
co é transformado em um 
ringue de boxe, no qual se 
alterna a sessão com a luta, 
que está nos últimos rou-
nds, exatamente o décimo 
assalto, que é uma alusão 
ao tempo que durou o ca-
samento”, esclareceu João 

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

‘Último assalto de um casamento’ é 
encenado no Centro Histórico de JP

Editoração: MaradonaEdição: Jãmarrí Nogueira

Projeto Circulandô

Bento Júnior ministra oficina sobre a 
interpretação do cordel, em Itabaiana

 

“O espaço do ator na 
interpretação do cordel” é 
o tema da oficina de teatro 
que o poeta e ator Bento 
Júnior, integrante da Aca-
demia de Cordel do Vale do 
Paraíba, ministrará hoje, 
amanhã e domingo, sempre 
no período das 8h às 12h, 
no Centro de Convivência 
da cidade de Itabaiana, para 
20 alunos do Ensino Médio 
das escolas públicas da rede 
estadual instaladas no mu-
nicípio. O evento integra a 
programação da 22ª edição 
do projeto Circulandô, que é 
realizado pelo Cearte (Cen-
tro Estadual de Arte).

“O objetivo da oficina 
é possibilitar aos alunos 
inscritos o conhecimento 

da literatura de cordel na 
cena teatral e assim, desta 
maneira, utilizar esta lin-
guagem textual enquanto 
campo dramatúrgico no 
exercício dos movimentos 
corporais, quando traba-
lharemos, através dos jogos 
teatrais, para que os parti-
cipantes possam vivenciar 
o processo interpretativo 
em direção e montagem 
cênica”, antecipou Bento 
Júnior, durante entrevista 
para o jornal A União. Ele 
fez questão de ressaltar - 
em tom de recomendação 
- que cada estudante inscri-
to deve levar para a oficina 
um folheto de literatura de 
cordel de autor nordestino 
para ser utilizado como ob-
jeto de estudo.

 Bento Júnior elogiou 
a iniciativa do projeto Cir-

culandô, que é coordenado 
por Odécio Antonio, porque 
contribui para fazer uma 
espécie de apresentação da 
literatura de cordel para as 
novas gerações, podendo 
levar ao surgimento de lei-
tores de folhetos e até, se 
for o caso, de autores desse 
tipo de literatura popular. 
A oficina ainda se propõe a 
desenvolver o fazer criativo 
dos alunos, de modo a esti-
mular as práticas da poética 
que existe em cada um de 
nós, que também trabalha 
com artes cênicas. Vamos 
unir o útil ao agradável”, 
disse ele, natural da cidade 
de João Pessoa, que tam-
bém é professor, teatrólogo 
e já lançou vários folhetos. 
Graduado em Educação 
Artística, é especialista em 
Crítica Teatral e mestre no 

ensino de teatro, todos pela 
Universidade Federal da Pa-
raíba (UFPB). E, ainda, atua 
- interpreta o personagem 
João Grilo - e dirige o espe-
táculo intitulado Auto da 
Compadecida, do paraibano 
Ariano Suassuna (1927 - 
2014), montado pelo Grupo 
de Teatro Circo Sem Pano.

Além do teatro, a edi-
ção do projeto Circulandô 
do Cearte em Itabaiana ain-
da oferecerá mais cinco ofi-
cinas, nas seguintes áreas: 
dança (urbana e contempo-
rânea), música (canto Nação 
Cariri), artes visuais e au-
diovisual, que acontecerão 
no Centro de Convivência 
do município. Já a exibição 
de filmes do Cinecirculandô 
será realizada neste sábado 
(13), das 8h às 12h, na Pra-
ça Epitácio Pessoa.  

Costa. Durante a consulta, o 
autor e diretor do espetácu-
lo contou que a paciente vai 
“colocando para fora” todas 
as frustrações vividas ao 
longo do matrimônio, o que 
inclui a obesidade da espo-
sa, resultado do relaxamen-
to nos cuidados pessoais a 
que se submeteu quando o 
casal começou a acumular 
bens materiais. “A perso-

nagem chega a confessar, 
em certo ponto, que o ca-
samento se acaba no exato 
momento em que ficaram 
ricos. O tempo todo é pan-
cadaria, pois ela fica baten-
do num boneco inflável para 
sua catarse, mas depois ela 
recupera tudo, inclusive a 
autoestima, e conhece um 
novo amor”, disse ele.

A atriz gaúcha - ra-

dicada na Paraíba há 25 
anos - Gisele Suminski, que 
interpreta a protagonis-
ta, confessou para A União 
que a atualidade do enre-
do do espetáculo. “Depois 
das apresentações, durante 
as rodas de diálogo, que é 
uma atividade muito in-
teressante, algumas mu-
lheres chegam a confessar 
conhecerem casos tratados 

na peça, ou se identificam 
com as situações”, disse ela. 
“A peça retrata questões da 
vida de uma mulher dedi-
cada ao marido, que depois 
a deixa. Ela começa sessão 
de psicanálise e traz todos 
os momentos de humilha-
ção e preconceito à tona e 
vai descontar num boneco 
inflável que representa um 
falo”, prosseguiu ela, que 
contracena com a atriz Sa-
brina Amaral (Gyslaine).

Gisele Suminski tam-
bém elogiou o trabalho de 
João Costa. “Ele tem muito 
conhecimento e experiên-
cia e produz uma obra que 
tem como fonte principal 
o trabalho de Nelson Ro-
drigues (1912 - 1980). Eu 
já havia atuado em outra 
montagem de João Costa, 
intitulada Valsa Nº 6, de 
Nelson Rodrigues”, disse 
ela, que encenou ‘Último 
Assalto de um Casamento’ 
no dia 27, no Teatro Miner-
va, na cidade de Areia, lo-
calizada na região Brejo do 
Estado, dentro da progra-
mação da Primeira Rodada 
de Diálogo das Mulheres, 
realizada pelo Fórum das 
Mulheres em Luta do Cam-
pus da UFPB (Universidade 
Federal da Paraíba) no pró-
prio município.

Depois da encenação 
no Espaço Mundo, João Cos-
ta antecipou que o espetá-
culo ‘Último Assalto de um 
Casamento’ será apresenta-
do na Sala Preta do Centro 
de Comunicação, Turismo 
e Arte (CCTA) do Campus 
da UFPB, na cidade de João 
Pessoa, no dia 22 deste mês 
de abril. A propósito, o tea-
tro foi a primeira área na 
qual ele começou a traba-
lhar. “Foi em 1977, no tea-
tro universitário da UFPB, 
na capital”, lembrou ele, 
acrescentando que, depois, 
na mesma instituição, cur-
sou Jornalismo e Educação 

Artística. Em 1985, pros-
seguiu, ingressou no jornal 
‘Correio da Paraíba’, em 
João Pessoa, a convite do 
jornalista Rubens Nóbrega, 
onde permaneceu até o ano 
2000. Em seguida, como 
repórter do portal WSCom, 
terminou sendo um dos 
pioneiros no jornalismo na 
Web. Retornou em 2017 
para o Sistema Correio, 
onde ocupa assento na 
bancada do programa ra-
diofônico ‘Correio Debate’. 
E também é o protagonista 
do vídeo documentário so-
bre sua trajetória no teatro 
que o youtuber Hélio Cos-
ta lançará no próximo mês 
de setembro.  Indagado 
se tem alguma preferên-
cia entre as duas ativida-
des - ou seja, jornalismo e 
teatro -, garantiu que não, 
pois exerce ambas com 
“amor e dedicação”.

  Ao longo dessa tra-
jetória nas artes cênicas, 
João Costa guarda saudo-
sa lembrança do amigo, 
o carpinteiro e cenógrafo 
Waldemar Dornelas, que 
faleceu aos 70 anos de 
idade, no último dia 16 de 
fevereiro. “Era o faz tudo 
no Teatro Santa Roza, nos 
anos 1980 e 1990. Um ar-
tesão do teatro, que dava as 
soluções cênicas”, disse ele, 
que o considera “um ícone” 
do teatro paraibano nessas 
áreas em que atuava.     

Ator e diretor Bento Júnior em cena da peça ‘Auto da Compadecida’

Foto: Divulgação

Foto: Bruno Oliveira 

Atriz gaúcha Gisele Suminski 
em cena de ‘Último assalto 
de um casamento’

O enredo é uma 
sessão de psicoterapia o 
tempo todo, onde uma 
mulher, a personagem 

central, busca recuperar 
sua autoestima, 

pós-relacionamento 
com um machão 
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Festival Sesc

O mundo do entretenimento global mais uma vez 
está de olhos abertos para a estetização do nosso jeito 
de ser. Estetização aqui enquanto movimento positivo, 
ato consciente no sentido de dimensionar artística e 
tecnicamente aspectos da sensibilidade de determina-
do processo psíquico e sociocultural, o nosso processo. 

Refiro-me a circunstâncias sócioafetivas, e antro-
popsíquicas - história, costumes, linguagens, símbolos, 
sotaques do ser material, mental, cultural,  - típicas da 
gente e que, ao serem estetizadas, visam a estabelecer 
patamares de beleza, de empatia, de verdade estética 
para uma comunicação artística plena de valores com 
as contradições a eles inerentes. Algo além de café, 
samba e futebol para dizer mais e bem sobre quem so-
mos.

A nova janela que se abre aos olhos do mundo a 
partir do Sul global, onde o Brasil reivindica o status de 
locomotiva continental, é a série “Coisa mais linda” que 
o canal pago de TV Netflix produziu e lançou para o seu 
público de assinantes em todos os Continentes.

Não há como ficar indiferente diante da história de 
uma jovem mulher paulista que busca no Rio de Janeiro 
dos anos 1960 a conquista de seus ideais de vida. Nesse 
processo, se forma um quarteto feminino que termina 
por instaurar o campo mais precioso da primeira tem-
porada: o campo de combate da mulher para afirmar 
sua autonomia contra as repressões do machismo que 
se manifestam a cada segundo do cotidiano da época. 

Cotidiano, no entanto, que dialoga do seu lugar 
histórico com o Brasil da atualidade em que os femi-
nicídios se multiplicam, confirmação macabra da per-
sistência das amarras contra as quais as mulheres 
precisam continuar lutando. Hoje, em circunstâncias 
melhores do que as de ontem. 

Temas como aborto, machismo, homossexualida-
de, bissexualidade, racismo, preconceito de classe, hi-
pocrisia, violência à mulher permeiam o cenário tem-
poral de abertura da década. Um tempo, os anos 1960, 
de grandes embates contra as formas repressoras de 
sociabilidade. Embates que mergulharam nas grandes 
marchas libertárias que têm culminância nos movi-
mentos contestatórios por direitos que explodiram no 
ano de 1968 em várias partes do mundo.

A série exibe círculos e ciclos concêntricos de 
afirmação do ser numa trama de múltiplos percursos 
dialéticos da subjetividade. Reflete para o público de 
hoje, com as marcações de período específico, os anos 
1960, e as licenças poéticas que toda reconstituição de 
época merece (reconstituição primorosa), a circuns-
tância contemporânea da sororidade, palavra que pro-
jeta, a partir da década seguinte, um sentido de cumpli-
cidade entre mulheres que conquista status de símbolo 
político para o feminismo.

A antropóloga, líder política e feminista mexicana 
Marcela Lagarde fez, numa série de livros fundamen-
tais para o fortalecimento do empoderamento femini-
no, a expansão do conceito de sororidade.

A palavra foi proposta em 1970 pela ativista esta-
dunidense Kate Millett, voz da vanguarda feminista na 
América do Norte, para caracterizar o sentido de cum-
plicidade feminina na perspectiva de alavanca revolu-
cionária.

É esse conceito que impulsiona a dialética da sub-
jetividade (constituição do sujeito na perspectiva de 
processo aberto e inacabado da consciência voltada 
para as necessárias relações vivenciadas da objetivida-
de) já referida na formulação do que temos como indi-
vidualidade, personalidade, gênero, identidade, identi-
dade de gênero, alteridade, e no que compreendemos 
como intimidade, privacidade, e autoconsciência na 
cristalização do eu. 

Num recorte específico de gênero, e com relação 
à mulher, e principalmente à sororidade, “Coisa mais 
linda” investe na representação e análise dos limites 
do aprendizado dos sentidos da liberdade, liberdade 
do querer e do poder, do querer poder para avançar, do 
avançar para transgredir e evoluir e se ultrapassar as 
barreiras que cercam as cavernas do conformismo e da 
submissão. 

Há que se destacar o apuro técnico do design da 
série, um painel híbrido da linguagem visual. Recur-
sos de expressão, regras combinatórias dos conteúdos 
imagéticos, opções estilísticas da narração por ima-
gem misturam TV, vídeo e cinema. 

As inconsistências de roteiro dizem respeito a 
omissões históricas. No Brasil de 1959, da invenção 
da Bossa Nova, ritmo que é uma das personagens 
centrais, não falar das vedetes nem de JK, apesar de 
Brasília ser mencionada, é limitar a mensagem so-
bre o Rio de Janeiro histórico. Os personagens, com 
pouquíssimas exceções, não têm marcas singulares, 
de individualidade, são rasos, sem grandes inquieta-
ções que não sejam as episódicas. Instabilidades, no 
entanto, que não comprometem o trabalho eficiente 
de criação e direção do brasileiro Giuliano Cedroni e 
da estadunidense Heather Roth. Um trabalho cheio de 
bossa. De bossa nova. 

Bossa Nova

em destaque
Série

Serviço
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Walter Carvalho leva estatueta 
de Melhor Fotografia em SP

De São Paulo (SP) - Em noite de 
celebração do 45º Festival Sesc Me-
lhores Filmes, Murilo Benício subiu ao 
palco para receber, pela primeira vez, 
uma premiação como ‘melhor diretor’ 
pelo filme ‘O beijo no asfalto’ no julga-
mento do público que concedeu ainda 
os troféus de ‘melhor filme’, ‘melhor 
fotografia’ e ‘melhor roteiro’ ao longa-
metragem. Benício foi mais uma vez 
ao púlpito ao ser contemplado como 
‘melhor ator’, por seu desempenho no 
longa-metragem ‘O animal cordial’. O 
paraibano Vladimir Carvalho recebeu 
em nome do irmão (Walter Carvalho) a 
premiação de ‘melhor fotografia’ ao fil-
me dirigido por Benício.

Na premiação da crítica especia-
lizada, com consulta foi feita a profis-
sionais de todo o país, o filme ‘Arábia’, 
dos diretores mineiros Alfonso Uchoa 
e João Dumas, foi o grande vencedor da 
noite com os prêmios de ‘melhor filme 
nacional’, ‘melhor direção’ e ‘melhor 
ator’.  A crítica premiou ainda o filme ‘O 
Processo’ como ‘melhor documentário 
nacional’ e ‘Roma’, na condição de ‘me-
lhor filme estrangeiro’.

Confira, ao lado, premiação, sendo 
que os 48 longas-metragens mais vo-
tados estarão em cartaz no Cine Sesc a 
partir de hoje até o dia 1º de maio.

 

Lúcio Vilar 
Especial para A União

Serviço

Em cartaz

Editoração: Maradona

Walter Galvão
galvaopvw@gmail.com

Edição: Jãmarrí Nogueira

SUPERAÇÃO – O MILAGRE DA FÉ – (EUA 2018) 
Drama / Biografia. Sinopse: John Smith, um menino 
de 14 anos, passeava com a família em uma manhã 
de inverno no Lago St Louis, no Missouri, quando, aci-
dentalmente, sofreu uma queda e se afogou. Chegando 
ao hospital, John foi considerado morto por mais de 
60 minutos até que sua mãe, Joyce Smith, juntou to-
das as suas forças e pediu a Deus para que seu filho 
sobrevivesse. Sua prece poderosa foi responsável por 
um milagre inédito. MANAÍRA 1 LEG: 13:30 (SOMENTE 
SÁBADO E DOMINGO) - 16:00 - 18:30 - 21:00.

EM TRÂNSITO – (ALEMANHA / FRANÇA 2018) 
Drama. Duração: 101 minutos. Sinopse: Quando 
Georg (Franz Rogowski) tenta fugir da França após 
a invasão nazista, ele rouba os manuscritos de um 
autor falecido e assume sua identidade. Preso em 
Marseille, acaba conhecendo Marie (Paula Beer), que 
está desesperada para encontrar seu marido desa-
parecido - o mesmo que ele está fingindo ser. Para 
complicar ainda mais, ele começa a se apaixonar por 
ela. MANAÍRA 8 LEG: 14:30 (SOMENTE SÁBADO E 
DOMINGO) - 19:30 (EXCETO SÁBADO E DOMINGO).

DE PERNAS PRO AR – (BRASIL 2018) – Comédia. 
Duração: 108 minutos. Sinopse: O sucesso da fran-
quia Sex Delícia faz com que Alice (Ingrid Guimarães) 
rode o mundo, visitando os mais diversos países em 
uma correria interminável. Sem tempo para se dedic-
ar à família, quem assume a casa é seu marido João 
(Bruno Garcia), que cuida dos filhos Paulinho (Edu-
ardo Mello) e Clarinha (Duda Batista), de apenas 
seis anos. Cansada de tanta agitação, Alice decide se 
aposentar e entregar o comando dos negócios à sua 
mãe, Marion (Denise Weinberg). Porém, o surgimen-
to de Leona (Samya Pascotto), uma jovem competi-
dora, faz com que mude seus planos. MANGABEIRA 
4: 13:30 (EXCETO SEGUNDA-FEIRA) - 16:00 (EXCETO 
SEGUNDA-FEIRA) - 18:30 (EXCETO SEGUNDA-FEI-
RA) - 21:00 (EXCETO SEGUNDA-FEIRA). MANAÍRA 2: 
14:45 - 17:15 - 19:45 - 22:15. MANAÍRA 7: 13:15 

(SOMENTE SÁBADO E DOMINGO) - 15:45 - 18:15 - 
21:00. MANAÍRA 11: 16:45 - 22:00.         

AFTER – (EUA 2019) Romance / Drama. Duração: 
106 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinop-
se: Tessa Young (Josephine Langford) é uma jovem 
de 18 anos que acaba de ingressar na faculdade. De 
roupas recatadas e bastante ingênua, ela é apre-
sentada ao mundo das festas através de sua colega de 
quarto, Tristan (Pia Mia), bem mais liberal. Logo con-
hece Hardin (Hero Fiennes Tiffin), um jovem rebelde 
que renega o amor, apesar de ter lido os principais 
romances sobre o tema. Aos poucos os dois se aprox-
imam, iniciando uma ardente paixão. MANGABEIRA 
3 DUB: 14:00 (EXCETO SEGUNDA E TERÇA) - 16:30 
(EXCETO SEGUNDA E TERÇA) - 19:00 (EXCETO SE-
GUNDA E TERÇA) - 21:30 (EXCETO SEGUNDA E 
TERÇA). MANAÍRA 4 DUB: 14:20 - 19:15. MANAÍRA 4 
LEG: 16:45 - 21:45. MANAÍRA 11 LEG: 14:15 - 19:30.

DUMBO – (EUA 2018) Família / Aventura. Duração: 
112 minutos. Classificação indicativa: 10 anos. Sinop-
se: 1919, Joplin, Estados Unidos. Holt Farrier (Colin 
Farrell) é uma ex-estrela de circo que, ao retornar da 
Primeira Guerra Mundial, encontra seu mundo virado 
de cabeça para baixo. Além de perder um braço no 
front, sua esposa faleceu enquanto estava fora e ele 
agora precisa criar os dois filhos. Soma-se a isso o fato 
de ter perdido seu antigo posto no circo, Tendo agora o 
encarregado em cuidar de uma elefanta que está prest-
es a parir. Quando o bebê nasce, todos ficam surpresos 
com o tamanho de suas orelhas, o que faz com que de 
início seja desprezado. Cabe então aos filhos de Holt a 
tarefa de cuidar do pequenino, até que eles descobrem 
que as imensas orelhas permitem que Dumbo voe. 
MANGABEIRA 2 DUB: 13:45 - 19:15. MANAÍRA 6 3D 
DUB: 13:20 (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO) - 15:45 
- 18:15. MANAÍRA 6 3D LEG: 20:45.

SHAZAM! – (EUA 2018) Ação / Fantasia. Duração: 
132 minutos. Sinopse: Billy Batson (Asher Angel) tem 

apenas 14 anos de idade, mas recebeu de um antigo 
mago o dom de se transformar num super-herói adulto 
chamado Shazam (Zachary Levi). Ao gritar a palavra 
SHAZAM!, o adolescente se transforma nessa sua po-
derosa versão adulta para se divertir e testar suas hab-
ilidades. Contudo, ele precisa aprender a controlar seus 
poderes para enfrentar o malvado Dr. Thaddeus Silva-
na (Mark Strong). MANGABEIRA 1 3D DUB: 13:00  - 
15:45 - 18:45 - 22:00. MANGABEIRA 5 3D DUB: 14:15 
- 17:15 - 20:15. MANAÍRA 5 3D DUB: 13:00 (SOMENTE 
SÁBADO E DOMINGO) - 19:00. MANAÍRA 5 3D LEG: 
16:00 - 22:00. MANAÍRA 9 3D LEG: 15:00 - 18:00 - 
21:00. MANAÍRA 10 3D LEG: 14:00 - 17:00 - 20:00.

NÓS – (EUA 2018) Suspense / Terror. Duração: 116 
minutos. Sinopse: Adelaide (Lupita Nyong’o) e Gabe 
(Winston Duke) decidem levar a família para passar 
um fim de semana na praia e descansar em uma casa 
de veraneio. Eles viajam com os filhos e começam a 
aproveitar o ensolarado local, mas a chegada de um 
grupo misterioso muda tudo e a família se torna refém 
de seus próprios duplos. MANAÍRA 8 LEG: 22:15.

A CINCO PASSOS DE VOCÊ - (EUA 2018) Ro-
mance / Drama. Sinopse: Dois jovens se apaixonam 
inesperadamente enquanto realizam tratamentos 
para suas doenças graves. Com pouco tempo de vida 
sobrando, o casal vive cada momento do relaciona-
mento como se fosse o último, transformando situ-
ações banais em algo especial e único. MANAÍRA 3 
LEG: 15:15 - 17:45 - 20:30.

CAPITÃ MARVEL – (EUA 2018) Ação / Fantasia / 
Ficçaõ científica. Duração: 124 minutos. Sinopse: Aven-
tura sobre Carol Danvers, uma agente da CIA que tem 
contato com uma raça alienígena e ganha poderes so-
bre-humanos. Entre os seus poderes estão uma força 
fora do comum e a habilidade de voar. MANGABEIRA 2 
DUB: 16:15 - 21:45. MANAÍRA 8 DUB: 14:00 (EXCETO 
SÁBADO E DOMINGO) - 16:45. MANAÍRA 8 LEG: 19:30 
(SOMENTE SÁBADO E DOMINGO).

PrêMIo dA CríTICA 
n Melhor Filme Nacional – Arábia
n Melhor Direção Nacional – Alfonso Uchoa e João Dumas (Arábia)
n Melhor Ator Nacional – Aristides de Souza (Arábia)
n Melhor Atriz  - Karine Teles (Benzinho)
n Melhor Documentário Nacional – O Processo
n Melhor Fotografia Nacional – Rui Poças (As Boas Maneiras)
n Melhor Roteiro Nacional – Gustavo Pizzi e Karine Teles (Benzinho)
n Melhor Filme Estrangeiro – Roma
n Melhor Direção Estrangeiro – Alfonso Cuarón (Roma)
n Melhor Ator Estrangeiro – Daniel Day-Lewis (Trama Fantasma)
n Melhor Atriz Estrangeiro – Frances McDormand (Três Anúncios Para um Crime)

Prêmio do Público
n Melhor Filme Nacional – O Beijo No Asfalto
n Melhor Direção Nacional – Murilo Benício (O Beijo No Asfalto)
n Melhor Ator Nacional – Murilo Benício (O Animal Cordial)
n Melhor Atriz - Debora Falabella (O Beijo No Asfalto)
n Melhor Documentário Nacional – O Processo
n Melhor Fotografia Nacional – Walter Carvalho (O Beijo no Asfalto)
n Melhor Roteiro Nacional – Murilo Benício (O Beijo no Asfalto)
n Melhor Filme Estrangeiro – Roma
n Melhor Direção Estrangeiro – Alfonso Cuarón (Roma)
n Melhor Ator Estrangeiro – John David Washington (Infiltrado no Klan)
n Melhor Atriz Estrangeiro – Yalitza Aparicio (Roma)
n Menção Honrosa: Daniela Demesa e Marco Graf (Roma)  

O longa-metragem ‘O beijo no 
asfalto’ recebeu as estatuetas de 
Melhor Roteiro, Melhor Filme e 
Melhor Fotografia, no Festival 

Sesc Melhores Filmes

Paraibano Walter Carvalho durante participação no FestAruanda, ano passado, em João Pessoa

Foto: Mano de Carvalho
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Show da intérprete mineira faz parte da programação do projeto ‘Música do Mundo’, realizado pela Funesc

A cantora mineira Tita-
ne estará no palco do Teatro 
Santa Roza, hoje, no Centro 
de João Pessoa. A partir das 
21h, ela mostrará um show 
completamente voltado para 
a obra de Elomar. O repertó-
rio é baseado em seu mais 
recente álbum, “Titane Can-
ta Elomar – Na Estrada das 
Areias de Ouro”. Apresen-
tação faz parte do projeto 
Música do Mundo, realizado 
pela Fundação Espaço Cultu-
ral da Paraíba (Funesc). In-
gressos custam R$ 15 (meia) 
e R$ 30 (inteira). As vendas 
antecipadas estão disponí-
veis no site da Sympla.

Em entrevista ao jornal 
A União, Titane disse que o 
repertório terá ‘Na estrada 
das Areias de Ouro’, ‘Acalan-
to’, ‘O violeiro’, ‘Na quadrada 
das Águas Perdidas’ e ‘Can-
tiga do estradar’. Ela ainda 
estuda a possibilidade de 
incluir ‘Canto branco’ e ‘Ar-
rumação’. Para Titane, Elo-
mar e Miguel de Cervantes 
são almas irmãs. No palco, 
a intérprete estará acompa-
nhada pelos músicos Hudson 
Lacerda (violão) e André Si-
queira (viola de 10 cordas e 
bouzouki, que é um instru-
mento celta).

“Hudson Lacerda é o 
responsável pela transcri-
ção do cancioneiro de Elo-
mar para partituras. É uma 

caixa linda, com melodias e 
letras e também o desenho 
musical de Elomar”, decla-
rou Titane. E acrescentou, 
destacando o grau de po-
pularidade de Elomar en-
tre músicos mineiros: Em 
Minas Gerais a gente escuta 
Elomar em barzinho”. Em 
dezembro do ano passado, 
ela e Elomar cantaram jun-
tos na Sala Minas Gerais, da 
Orquestra Filarmônica.

Além das músicas, 
apresentação destaca aqua-
relas de Marcelo Lélis, que 
fez desenhos para o disco e 
para show. Haverá, segundo 
Titane, projeções [dessas 
aquarelas]. Cantar Elomar 
agora, conforme a mineira, 
é afirmar a necessidade de 
cantar o interior do país. 
Ela diz não acreditar em he-
gemonia e afirma que canta 
principalmente para os paí-
ses de língua portuguesa. O 
álbum dela, disponível nas 
principais plataformas di-
gitais, tem participações de 
Pereira da Viola e do acor-
deonista Toninho Ferragut-
ti, com direção musical de 
Kristoff Silva.

“Nunca dediquei um 
show inteiro a um artista 
só. Sempre fui muito confli-
tante. Acho que estou mais 
serena. É um desejo por 
densidade. Dei muita aten-
ção à minha descendência 
afro-brasileira. E reneguei 
nossas raízes ibéricas. Che-
gou a hora de juntar essas 

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Titane canta Elomar no Teatro 
Santa Roza, em João Pessoa

Editoração: MaradonaEdição: Jãmarrí Nogueira

SERVIÇO 
n Evento: Projeto 
Música do Mundo: 
Titane Canta Elomar - 
Na Estrada das Areias 
de Ouro
n Data: Hoje
n Hora: 21h
n Local: Theatro 
Santa Roza (Praça 
Pedro Américo, s/n - 
Centro, João Pessoa)
n Ingressos: R$30,00 
R$15,00 (meia) e 
vendas no site Sympla 
pelo link  https://bit.
ly/2HbaBX8
n Classificação 
indicativa: Livre

partes dentro de mim. Sou 
filha de um conflito entre 
brancos e negros. Elomar 
me deu a grande chance de 
conversar com as minhas 
raízes ibéricas”, falou Titane.

 Música do Mundo
Ação promovida pela 

Fundação Espaço Cultural 
da Paraíba (Funesc) que 
tem como objetivo a valori-
zação dos artistas e da mú-
sica contemporânea. A cada 
edição, artistas brasileiros 
e de outros países ocupam 
o palco do projeto. O lança-
mento aconteceu em agosto 
de 2015. Uma das caracterís-
ticas do projeto é o preço po-
pular do ingresso, de forma a 
permitir ao público acesso às 
atrações de qualidade inter-
nacional.

No Sertão da PB

CCBNB de Sousa tem ‘Livrolândia’
 e show de duas bandas de rock hoje

A programação do 
Centro Cultural Banco do 
Nordeste Sousa (CCBNB 
Sousa) desta sexta-feira, 
12, reunirá espetáculo 
teatral e shows de rock. 
A peça “Livrolândia - O 
Reino da Leitura” é uma 
aventura musical e será 
realizada às 16h, no Tea-
tro Multifuncional. Já os 
shows das bandas Back 
Road e Menores Atos, que 
sobem ao palco no Calça-
dão Mundinho Teodoro, 
ocorrerão respectivamen-
te às 19h30 e 20h35. A en-

trada é gratuita em todas 
as atividades.

Encenado pela Com-
panhia Camarim de Tea-
tro, “Livrolândia - O Reino 
de Leitura” trata-se de um 
concurso proposto pelo 
rei Aurélio que, ampara-
do pelo seu bobo da corte, 
busca alguém competente 
para ser o leitor oficial real. 
Dentre os candidatos estão 
uma bailarina, um doutor 
sabidão e um mágico terrí-
vel. O espetáculo será rea-
lizado também no sábado, 
13, às 16h e 19h30.

Mais tarde a música 
rola solta no CCBNB Sousa. 
Primeiro será o show da 
banda cajazeirense Back 
Road, que apresentará o 
primeiro CD independente 
do grupo, “Nothing’s Gon-
na Change”. O repertório 
contará também com clás-
sicos do rock internacional 
e nacional. Logo em segui-
da surgirá o trio carioca 
Menores Atos para emba-
lar o público com rock al-
ternativo. Na ocasião, será 
divulgado o novo trabalho 
da banda, o álbum “Lapso”.

SERVIÇO 
n Evento: “Livrolândia 
- O Reino da Leitura”, 
“Back Road” e 
“Menores Atos”.
n Quando: Hoje
n Hora: 16h
n Onde: Centro 
Cultural Banco do 
Nordeste Sousa (Rua 
Cel. José Gomes de 
Sá, 7, Centro – Sousa)
n Mais informações: 
(83) 3522-2980

Titane disse, em entrevista ao jornal A União, que esse show une suas descendências afro-brasileira e ibérica

Banda cajazeirense Back Road mostrará show com repertório do seu disco de estreia, Nothing’s gonna change’, a partir das 19h30 de hoje

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação

A banda Rieg, que 
lançou o álbum visual 
12:00 em 2018, agora 
anuncia o lançamento de 
seu primeiro EP de Re-
mixes Once More Vol.1, 
marcado para hoje, dia 
12, nas principais plata-
formas digitais de distri-
buição de música. 

O lançamento já está 
programado no canal ofi-
cial de Youtube da banda 
e o público pode ativar 
um lembrete para ser 
notificado na hora da es-
treia e participar de uma 
transmissão ao vivo com 
o grupo.

A banda de múltiplas 
nacionalidades Rieg foi 
formada em 2010 entre 
dias de sol ardente pelo 

norte-americano e alemão 
Rieg Rodig (voz/sampler/
synth) e os brasileiros Da-
niel Jesi (baixo) e Nildo 
Gonzalez (bateria). 

O grupo já se apre-
sentou em importantes 
festivais brasileiros e sua 
discografia conta com 5 
EPs e 1 álbum conceitual, 
que trazem sonoridades, 
conceitos e visual retro-
futuristas calcados no 
trip-hop e no pop experi-
mental, apostando numa 
vibe oitentista das TVs 
analógicas e todo o clima 
lo-fi que abraça essa lin-
guagem. A Rieg lançou em 
2018 o enigmático álbum 
audiovisual “12:00” com 
exclusividade pela Rolling 
Stone Brasil. 

Trio de trip-hop Rieg 
lança EP de Remixes

Trio carioca Menores Atos está divulgando as músicas do disco ‘Lapso’

Foto: Rafael Passos
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13o do Bolsa Família
Presidente da República, Jair Bolsonaro anunciou ontem a 
implantação do 13o salário para as 13,9 milhões de famílias 
beneficiadas pelo programa o Bolsa Família. Página 14
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Presidente da Famup destaca salto positivo da 22a Marcha de Prefeitos, que conseguiu destravar pautas em Brasília

Projeto vai liberar R$ 10 bi
para estados e municípios

Editoração: Klécio BezerraEdição: Ricco Farias

Entre os anos de 1997 e 2007 o brasileiro supor-
tou o peso de mais um imposto sobre seus rendimen-
tos, sob a argumentação oficial de que o arrecadado 
se destinaria especificamente ao custeio da Saúde 
Pública, da Previdência Social e do Combate e da Er-
radicação da Pobreza. E assim se passaram dez anos... 
A década do embuste! 

A saúde falida, adoecendo cada vez mais quem a 
procura, os anos que se lhes dispunham quase nada 
acrescentaram, ao contrário, pelo que se prometia e 
se esperava o desvio dos recursos e o mau uso das so-
bras se encarregaram de mantê-la na precariedade e 
na escassez das necessidades básicas desde a falta de 
medicamentos, a insuficiência de leitos e a ausência 
de médicos. Creio que só mesmo num país de políti-
cos negligentes, um tributo execrável, como esse, per-
dura uma década sem sequer amenizar os problemas 
que afligem a população carente.

Quanto à Previdência Social o próprio clamor 
pela reforma é uma constatação cabal de que a ins-
tituição vinha sendo literalmente assaltada, sendo 
mais conveniente e cômodo lançar a culpa apenas 
nos privilégios e nas faixas etárias das aposentado-
rias. Não devemos torcer somente pela aprovação de 
um projeto criterioso e justo, mas que sua implanta-
ção siga rigorosamente as novas normas. Difícil, mas 
não impossível. 

Finalmente, pensaram na erradicação da Pobre-
za, todavia tendo havido, na verdade, a proliferação 
da miserabilidade. Não precisa ir para a periferia, 
aqui mesmo na capital, o cidadão testemunha cenas 
degradantes principalmente entre crianças, idosos e 
drogados. Aonde foi o dinheiro destinado ao combate 
à fome?

E agora o cinismo faz constar na reforma tributá-
ria um ‘novo imposto’ intitulado Imposto Eletrônico 
sobre Pagamentos, que segundo o governo o objetivo 
é retirar tributação da folha de salários para estimu-
lar o emprego. Não sou economista, mas leio e ouço 
quem o seja. Uma camuflada CPMF, com base  mais 
ampla! “A entrada e a saída do dinheiro da conta, inci-
dindo sobre todos os débitos e créditos”. (CP)

Durante a campanha presidencial o candidato 
Jair Bolsonaro posicionou-se peremptoriamente con-
tra a criação de um tributo nos moldes da CPMF. A 
repercussão soou tão negativa que o candidato pre-
cisou repetir por várias vezes sua contestação. No 
entanto, a equipe liderada pelo super ministro Paulo 
Guedes, vem envidando esforços visando ressuscitá
-la, mascarada e mais feroz. E o Capitão não sabe?

A sigla CPMF na lei significa ‘Contribuição Pro-
visória Sobre Movimentação Financeira’, porém na 
rotina se revela: ‘Como Praticar Mutreta Financeira’. 
“Afinal, a prerrogativa mais utilizada pela administra-
ção pública é o direito à arbitrariedade”.

A década do embuste

Jurema
ogpj@hotmail.com

Oswaldo
A 22ª Marcha dos Pre-

feitos foi encerrada ontem, 
em Brasília, e a Federação 
das Associações de Muni-
cípios da Paraíba (Famup) 
avalia que o saldo do evento 
foi bastante positivo para os 
municípios. “Ao todo foram 
22 conquistas, que são muito 
importantes para nós prefei-
tos, que estamos na ponta, 
que temos mais responsabi-
lidades e que somos tão mas-
sacrados dentro do nosso 
atual modelo de Pacto Fede-
rativo”, disse o presidente da 
entidade, George Coelho. 

Entre as conquistas des-
taca-se o envio, em até 20 
dias, de projeto de lei que 
libera R$ 10 bilhões para es-
tados e municípios; 1% do 
FPM de setembro; Instalação 
do Comitê de Revisão da Dí-
vida Previdenciária Muni-
cipal; Isenção do PIS/Pasep 
aos Municípios que têm Re-
gime Próprio de Previdência 
(RPPS); e aprovação da PEC 
61/2015 que destina recur-
sos do orçamento direto para 
estados e municípios.

 Também foi firmado o 
compromisso do Governo 
Federal lançar o Plano Na-
cional de Segurança Hídrica, 
que prevê R$ 26,9 bilhões em 
investimentos, sendo R$15,7 
bilhões só para o Nordeste. 
A construção de barragens, 
adutoras, canais, entre ou-
tros sistemas, tem como ob-
jetivo garantir abastecimen-
to e atividades produtivas 
até 2035. Na Paraíba, 176 
municípios estão em situa-
ção de emergência. Das 129 
barragens monitoradas pela 
Agência Executiva de Ges-
tão das Águas do Estado da 
Paraíba (Aesa), 27 estão em 

situação critica com menos 
que 5% do seu volume total, 
40 estão em observação com 
menos de 20% de sua capa-
cidade, 59 estão com mais de 
30% e apenas três reservató-
rios estão sangrando. 

Outras conquistas fo-
ram: a publicação de Instru-
ção Normativa para operação 
de crédito no Pró-Cidades, 
que disponibilizará R$ 4 bi-
lhões para os próximos qua-
tro anos para investimentos 
em diversas áreas; e muni-
cípios beneficiados com má-
quinas e equipamentos na 
segunda etapa do Programa 
de Aceleração do Crescimen-
to (PAC2) serão liberados de 
encargos estabelecidos em 
termo de doação assinado 
junto ao Governo Federal. 

No que diz respeito ao 
fim dos lixões, tema que vem 
sendo encabeçada na Paraíba 
pela Famup no sentido de en-

contrar alternativas para que a 
lei seja cumprida, foi aprovado 
na Câmara o requerimento de 
urgência urgentíssima para 
prorrogação dos prazos de en-
cerramento dos lixões. 

Royalties
Em relação aos royalties, 

a Paraíba liderou o movi-
mento de luta por uma defi-
nição do Supremo Tribunal 
Federal (STF) sobre a Lei 
12.734/2012, que garante 
uma nova distribuição de re-
cursos. Os prefeitos realiza-
ram um movimento em fren-
te a STF, chamando atenção 
para os seis anos que a ma-
téria está parada, e o presi-
dente do STF marcou para 20 
de novembro julgamento de 
liminar. Caso a lei comece a 
valer, a Paraíba receberá R$ 4 
bilhões por ano em royalties 
e mais R$ 500 milhões refe-
rentes a multas.

Em relação à cessão one-
rosa, os prefeitos tiveram 
outra conquista. o ministro 
da Economia, Paulo Guedes, 
anunciou que pretende re-
partir 70% dos recursos do 
bônus de assinatura dessa 
cessão onerosa para estados 
e municípios e também 70% 
dos royalties gerados através 
da exploração desses campos 
localizados na área do pré-sal.

Outra conquista 
dos prefeitos foi  a 
instrução normativa  
para operação no 
Pró-cidades, que 

disponibilizará R$ 4 
bilhões, em quatro anos

Na rede municipal de saúde

Leo Bezerra pede rejeição de veto a 
projeto que divulga lista de espera 

O vereador Leo Bezer-
ra (PSB) utilizou a tribuna 
da Câmara Municipal de 
João Pessoa para pedir a 
rejeição do veto do prefei-
to Luciano Cartaxo (PV) a 
projeto de sua autoria que 
determina a divulgação da 
lista de espera por proce-
dimentos médicos na rede 
municipal de saúde. 

O parlamentar destacou 
que a publicização da lista de 
espera em site oficial da Pre-
feitura já foi implantada em 
29 cidades do Brasil. O caso 
mais recente aconteceu em 
Guarabira, município do Brejo 
paraibano, cuja lei foi sancio-
nada pelo prefeito. "Com um 
orçamento menor que João 
Pessoa, Guarabira já implanta 
a lista de espera", frisou.

A divulgação da lista 
de espera também já é rea-
lidade nos estados de Santa 
Catarina e Goiás. Além dis-
so, um projeto de lei trami-
ta no Senado Federal para 
implantação em todo o país. 

"Faço um apelo aos meus 
pares para que derrubem o 
veto do prefeito na próxima 
sessão", pediu Leo Bezerra. 

Anteriormente, o so-
cialista chegou a solicitar 
audiência com o prefeito 
para discutir o referido pro-
jeto. A matéria foi aprovada 
no plenário da Casa e esta-
belece a divulgação em site 

oficial da Prefeitura da lista 
de espera por consultas, 
exames e cirurgias, tornan-
do o processo mais trans-
parente. Porém, recebeu o 
veto do Poder Executivo.

Conforme o parlamen-
tar, o projeto é simples e cla-
ro: através do site oficial o 
paciente saberá o dia, hora 
e local que o procedimen-

to será feito. No sistema 
deverão constar: a data de 
solicitação da consulta, do 
exame, intervenção cirúr-
gica e outro procedimento 
cirúrgico; a posição que o 
paciente ocupa na fila; a es-
pecificação do tipo de pro-
cedimento requerido; além 
da estimativa de prazo para 
o atendimento solicitado.

De acordo com Leo Bezerra,  
29 cidades do país publici-
zam a lista de espera para 
procedimentos médicos

Foto: Ascom-CMJP

Georger Cunha assinalou o compromisso firmado pelo governo de lançar o Plano Nacional de Segurança Pública

Foto: Ascom - Famup
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Benefício contempla milhares de pessoas e parte das ações propostas para os 100 dias do governo Bolsonaro

O presidente Jair Bolso-
naro assinou ontem de manhã 
vários instrumentos de mu-
danças e novas políticas para 
o país, que fazem parte das 
ações de 100 dias de governo, 
celebrados nessa quinta-feira 
em cerimônia no Palácio do 
Planalto.  Entre eles, a Política 
Nacional de Alfabetização e a 
revogação de colegiados com 
a participação da sociedade 
civil no âmbito da adminis-
tração pública federal. Bolso-
naro também anunciou o 13º 
para famílias que recebem o 
Bolsa Família.

Bolsonaro agradeceu à 
sua equipe o empenho nes-
ses dias e reafirmou os com-
promissos do governo em 
trabalhar “com foco na valo-
rização da família, nos valo-
res cristãos, para uma educa-
ção de qualidade e sem viés 
ideológico”.

“Estamos buscando ala-
vancar nossa economia com 
geração de emprego e ren-
da, com desburocratização 
do Estado brasileiro, com 
aperfeiçoamento do pacto 
federativo, com um governo 
transparente e com critérios 
técnicos, com austeridade 
dos gastos públicos, sem com 

Da Agência Brasil

Bolsonaro cria o 13o salário 
para Programa Bolsa Família

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira
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foco no melhor para o cida-
dão brasileiro”, disse.

Bolsonaro destacou o 
cumprimento de metas para 
esses 100 dias nas áreas social, 
de infraestrutura, econômica, 
institucional e ambiental, e o 
empenho do governo em apro-
vara a nova Previdência, “que 
tem especial papel no equilí-
brio das contas públicas e futu-

ros investimentos”. “Tivemos 
um intenso ritmo de trabalho 
nos 100 dias governo e conti-
nuamos empenhados nas me-
lhores práticas de governança 
do Estado para que tenhamos 
uma nação mais justa, próspe-
ra e inovadora”.

Primeiras tarefas
Durante a cerimônia, o 

porta-voz da Presidência da 
República, Otávio do Rêgo 
Barros, elencou as princi-
pais tarefas realizadas pelo 
governo em seus primeiros 
100 dias. Entre elas, a ex-
tinção de 21 mil cargos e 
funções gratificadas; regras 
mais rígidas para contrata-
ção de servidores; o 13° do 
Bolsa Família; o acordo de 

salvaguardas tecnológicas 
para Centro Espacial de Al-
cântara; concessões e leilões 
de portos, aeroportos, ferro-
vias e rodovias; a instalação 
do centro de dessalinização; 
estabelecimento do plano 
de governança e gestão de 
Estado; e a promulgação da 
Medida Provisória contra 
fraudes no INSS.

Ele citou também os en-
caminhamentos das propos-
tas de reforma da Previdência 
e do pacote de combate ao 
crime e à corrupção ao Con-
gresso Nacional.

As medidas, segundo 
Rêgo Barros, fazem parte 
do compromisso do gover-
no com a responsabilidade e 
austeridade fiscal ao gover-
no, o desenvolvimento sus-
tentável, a abertura de novos 
mercados, segurança jurídica 
para novos negócios, trans-
parência e diplomacia sem 
amarras ideológicas. “E o nos-
so lema Mais Brasil, Menos 
Brasília configura um Estado 
mais enxuto e menos centra-
lizador”, disse.

“O sucesso das ações 
realizadas nos primeiros 100 
dias do governo, sob a lideran-
ça do presidente Jair Bolsona-
ro, ratificam o compromisso 
de transformar o Brasil”, dis-
se Rêgo Barros. “ Estabelece-
mos 35 metas publicadas no 
documento Agenda de Cem 
Dias. Logramos conquistá-las, 
o que se configurou, portan-
to, no cumprimento da mis-
são recebida. Estabelecemos 
como princípio basilar nesta 
caminhada servir aos mais 
de 200 milhões de brasileiros 
sem distinção alguma”.

Independência

Planalto vai enviar ao Congresso 
projeto sobre a autonomia do BC

O Governo Federal 
apresentou ontem um pro-
jeto de lei complementar 
de autonomia do Banco 
Central (BC), que será enca-
minhado ao Congresso nos 
próximos dias. A medida faz 
parte das ações propostas 
para os 100 dias de governo 
e foi um dos compromissos 
defendidos pelo presiden-
te Jair Bolsonaro durante a 
campanha eleitoral, de “se-
guir o modelo vigente em 
economias avançadas”.

“A independência do 
BC é uma ferramenta muito 
importante usada pelas prin-
cipais nações para dar tran-
quilidade a esse fundamental 
setor, que é a economia, que 
mexe com a vida de todos 
nós”, disse o ministro-chefe 
da Casa Civil, Onyx Lorenzoni.

De acordo com o Palácio 
do Planalto, o processo de 
estabilização econômica, ini-
ciado em 1994 com o Plano 
Real, demonstra os benefí-
cios decorrentes da estabi-

lidade monetária e redução 
dos juros. Para o governo, 
tudo isso fornece as bases 
para o aumento da produti-
vidade, da eficiência na eco-
nomia e, em última instância, 
do crescimento sustentável.

“Para assegurar que o 
Banco Central continue de-
sempenhando esse papel de 
maneira robusta e com se-
gurança jurídica, mostra-se 
necessário consagrar em lei 
a situação de fato hoje exis-
tente, na qual a autoridade 
monetária goza de autono-
mia operacional e técnica 
para cumprir as metas de 
inflação definidas pelo Con-
selho Monetário Nacional 
(CMN)”, diz o documento 
que justifica o projeto.

A autonomia do Ban-
co Central já era matéria de 
projeto no Congresso Na-
cional, proposto pelo presi-
dente da Câmara, Rodrigo 
Maia (DEM-RJ), em 2003, e 
defendida pelo ex-presidente 
da instituição Ilan Goldfajn. 
O ministro da Casa Civil dis-
se que conversou com Maia 

antes de apresentar o novo 
projeto. A expectativa é que 
os projetos existentes na Câ-
mara sejam apensados para 
agilizar a tramitação da nova 
medida apresentada ontem.

Onyx explicou que, sen-
do enviado pelo Executivo, o 
projeto garante a constitu-
cionalidade e previne ques-
tionamentos jurídicos ao 
corrigir o vício de iniciativa, 
já que a transformação da 
estrutura do Governo Fede-
ral é privativa do presidente 
da República.

De acordo com Onyx, os 
projetos são semelhantes e 
houve o cuidado do governo 
em formular uma proposta 
que se alinhasse aos termos 
apresentados anteriormente 
pelo presidente da Câmara. 
“Interessa ao Parlamento e 
ao país que a gente tenha um 
guardião da moeda, um guar-
dião da economia brasileira 
que proteja, independente de 
quem está no governo, a moe-
da brasileira”, disse Onyx.

A autonomia do Banco 
Central é garantida com a 

perda do status de ministro 
do presidente do BC e man-
dato fixo para o presidente e 
diretores da instituição, não 
coincidente com o mandato 
do presidente da República. 
Pela singularidade do Banco 
Central, no projeto, algumas 
garantias são conferidas 
aos seus dirigentes, como 
mandato de quatro anos, 
com possibilidade de recon-
dução por mais quatro, e 
proteção jurídica conferida 
para que se dê de fato a au-
tonomia que garanta a inte-
gridade da instituição.

Da Agência Brasil

O Governo Federal fará 
balanços periódicos a fim 
de acompanhar de perto 
o cumprimento de metas, 
a exemplo do que fez on-
tem, em cerimônia alusiva 
aos 100 primeiros dias do 
governo Jair Bolsonaro. Se-
gundo o ministro-chefe da 
Casa Civil, Onyx Lorenzoni, 
a ideia é continuar avan-
çando em pontos como o do 
chamado “revogaço”, a ex-
tinção de cargos de comis-
são, a criação de um comitê 
interministerial de combate 
à corrupção, e o portal úni-
co do governo na internet.

Onyx reiterou o dese-
jo brasileiro por integrar a 
Organização para a Coope-
ração e Desenvolvimento 
Econômico (OCDE). Segun-
do ele, desde a transição 
o governo vem adotando 
como norma de organiza-
ção, planejamento e méto-
do as normas de governan-
ça pública desenvolvidas 
pelo Tribunal de Contas da 
União (TCU), que têm refe-
rência na OCDE.

“O que assistimos nes-
se balanço é a aplicação de 
um modelo de governança 
publica que difere de todos 
que o antecederam. É um 
modelo de governança que 
se equipara às principais 
34 nações do mundo, que 
é exigência para os países 
que querem ser membros 
da OCDE”, disse o ministro.

Segundo ele, o governo 
estabeleceu “planejamento 
e método de atuação que 
farão com que periodica-
mente, no intervalo de 100 
dias, possamos mostrar os 
resultados obtidos”.

Ao estabelecer essas 
metas, acrescentou Onyx, 
o governo traz, para si, a 
obrigatoriedade de cumpri-
mento dessas mesmas me-
tas. “A partir de hoje, vamos 
trabalhar com plano diretor, 
que vai abraçar todos os 22 
ministérios, de governan-
ça pública, para dar mais 
condições ainda de que as 
entregas sejam feitas com 
qualidade e eficiência”.

Unificação
O ministro lembrou 

que, além de cumprir me-
tas já propostas, o governo 
assinou, durante a cerimô-
nia, decretos e projetos de 
leis que caminham nesse 
sentido, de forma a mostrar 
a preocupação que tem em 
caminhar para a diminuição 
do seu tamanho, bem como 
para a reduzir os níveis 
hierárquicos, e centralizar 
as unidades de compras 
e aquisição. “Tudo com o 
objetivo de um governo efi-
ciente, enxuto e aberto para 
o acesso pelo cidadão brasi-
leiro”, acrescentou.

“Por isso, foi assinado 
o termo de unificação de 
todas as áreas de acesso 
pela internet para que haja 
um portal único de acesso, 
a partir de qualquer ponto 
do Brasil. Isso reafirma a 
meta apresentada, de um 
governo 100% digital”, 
completou.

Onyx destacou o ato 
assinado pelas pastas de 
Agricultura e Saúde, além 
da Controladoria-Geral da 
União (CGU), no sentido de 
implantar as duas primei-
ras unidades de integridade 
e combate à corrupção na 
Esplanada dos Ministérios.

Governo fará balanços 
periódicos de metas
Da Agência Brasil

A autonomia do 
Banco Central já era 

matéria de projeto no 
Congresso, proposto 
pelo presidente da 

Câmara, Rodrigo Maia, 
em 2003

Bolsonaro anunciou a criação do 
benefício durante solenidade, no 

Planalto, para comemorar 
os 100 dias do governo

Foto: Antônio Cruz/Agência Brasil
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Cerca de 900 milhões de pessoas irão às urnas para escolher os 543 integrantes da Câmara Baixa do país

Nas eleições na Índia, 
aproximadamente 900 mi-
lhões de pessoas irão às 
urnas para escolher os 543 
integrantes da Lok Sabha 
(chamada de “Câmara do 
Povo”), que é a Câmara Bai-
xa do Parlamento  indiano . 
Na Câmara Baixa, há ainda 
duas vagas que são escolhi-
das pelo presidente da Re-
pública e representam a co-
munidade anglo-indiana. As 
votações começaram ontem, 
prosseguem até 19 de maio 
e serão realizadas em sete 
fases. A votação será apura-
da até 23 de maio.

As eleições deste ano 
podem ser as mais caras 
da história da Índia. Segun-
do o Centro de Estudos de 
Mídia, as eleições de 2019 
custarão à comissão eleito-
ral cerca de US$ 7 bilhões, 
mais que os US$ 5 bilhões 
gastos em 2014.

Narendra Modi, o líder 
nacionalista hindu, busca 
a reeleição. Ele foi eleito 

Da Agência Brasil 

Índia escolhe novo Parlamento
com eleições que vão até maio

A marcha que 
trouxe conquistas e 
uma possibilidade

Cananéa
andrecananea2@gmail.com

André

A Marcha a Brasília em Defesa dos Municípios é 
um evento. Tipo o Rock in Rio. Só que saem os shows 
de Bon Jovi e Red Hot Chilli Peppers e entram debates e 
conferências acerca da necessidade de uma melhor dis-
tribuição dos recursos federais, um novo pacto social, 
inovações para administração pública, etc. Mas, defini-
tivamente, é um evento.

A Paraíba foi destaque nessa programação. O nosso 
George Coelho, presidente da Famup, por exemplo, este-
ve à frente da guerrilla action na frente ao Superior Tri-
bunal Federal (STF) que levou o presidente Dias Toffoli a 
receber uma comitiva de gestores e entregar a eles uma 
data para o órgão, enfim, julgar a liminar concedida pela 
ministra Cármen Lúcia na Ação Direta de Inconstitucio-
nalidade (ADI) 4917, que suspendeu dispositivos da Lei 
12.734/2012, aquela que garante a distribuição de ro-
yalties do petróleo para os municípios. O julgamento foi 
anunciado para 20 de novembro. Deste ano, pelo menos.

Não foi das melhores respostas, mas é uma luz. Afi-
nal, o julgamento promete destravar uma ação que está 
há seis anos dormindo em berço esplêndido. E caso o STF 
derrube a liminar, os 223 municípios paraibanos poderão 
receber cerca de R$ 4 bilhões por ano, além de uma multa 
de R$ 500 milhões. Um alívio e tanto para os municípios 
que vêm se arrastando com a corda no pescoço há anos.

A prefeita de Conde, Márcia Lucena, também foi pro-
tagonista do evento ao falar da experiência da Lei de Ges-
tão Compartilhada, implantada no município de forma 
pioneira no ano passado. Em linhas gerais, a lei garante o 
direito a cidadãos, organizados em grupos de aplicativos 
de telefonia móvel, acompanharem a execução de obras e 
serviços públicos.

Mas a atração revelação da Marcha foi mesmo o de-
putado federal Rogério Peninha Mendonça, do MDB de 
Santa Catarina, que segundo relatos da imprensa, che-
gou a ser ovacionado pelos prefeitos na quarta-feira. Isso 
porque Peninha, oportunamente, escolheu o evento para 
trazer à superfície uma velha discursão: a unificação do 
calendário eleitoral.

Peninha apresentou na Câmara Federal, na própria 
quarta-feira, a PEC 49/2019 com a seguinte ementa: 
“Acrescenta o art. 115 ao Ato das Disposições Constitu-
cionais Transitórias - ADCT, para prorrogar os mandatos 
dos atuais prefeitos, vice-prefeitos e vereadores, unifican-
do as eleições gerais e as eleições municipais”.

Foi uma festa entre os alcaides, claro. Afinal, ganhar 
assim, de presente, mais dois anos de mandato. Caso a ini-
ciativa vingue, a eleição para prefeito e vereadores deixa-
ria de ocorrer em 2020 para acontecer somente em 2022, 
junto com a disputa para presidente, senador, deputado 
federal e estadual.

Além de beneficiar a atual legislatura com mais dois 
anos, outra discussão nessa pauta é a logística de votação. 
No primeiro turno da última eleição, aquela em que o elei-
tor votava cinco vezes na urna, muita gente chegou a ficar 
mais de duas horas na fila, avalie acrescentando aí mais 
itens, um deles com, pelo menos, cinco dígitos, como é o 
caso do número para vereador.

O argumento, no entanto, é  forte: a eleição trava o 
país, e esse travamento, duas vezes ao ano, é contrapro-
ducente. Além do mais, o pleito é caro. Estima-se que só 
a eleição do ano passado, para presidente, governador, 
senador de deputados tenha custado aos cofres públicos 
algo em torno de R$ 900 milhões. A unificação dos pleitos, 
portanto, traria economia ao país.

Caso a PEC passe, 2022 seria uma eleição histórica: 
a um só tempo, o brasileiro teria a chance de reavaliar a 
aventura que foi eleger Jair Bolsonaro, ao mesmo tempo 
que pode renovar prefeituras e casas mirins à luz de li-
ções que estamos tirando hoje, e que não tínhamos em 
2016, quando os atuais prefeitos e vereadores foram elei-
tos. Um check-up completo.

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Foto: Adnan Abidi/Reuters

As votações em toda a Índia começaram ontem, prosseguem até 19 de maio e serão realizadas em sete fases

primeiro-ministro há cinco 
anos após comprometer-se 
em melhorar a infraestrutu-
ra, incentivar o crescimento 
econômico e reduzir o de-
semprego. Na sua gestão, 
houve melhorias nas rodo-
vias e redes ferroviárias da 

Índia. Ele também fez cam-
panha em favor das cone-
xões de gás gratuitas para 
mulheres nas áreas rurais.

Na Índia, são idiomas 
nacionais o inglês, o hindi e 
mais 21 línguas. Pelo levan-
tamento de 2017, a Índia 

tem mais de 1,2 bilhão de 
habitantes. Com regime par-
lamentarista, o país tem um 
presidente da República, que 
é eleito indiretamente, e um 
primeiro-ministro, escolhi-
do a partir do Parlamento e 
da maioria dos partidos.

Queda de ditador

Presidente do Sudão é deposto por 
militares após 30 anos no poder

O presidente do Sudão, 
Omar al-Bashir, foi forçado 
pelos militares a deixar o 
poder  ontem, após três dé-
cadas comandando o país, 
segundo declarações de 
funcionários do governo a 
emissoras árabes.

O anúncio oficial da 
deposição de Bashir foi 
feito posteriormente pe-
los militares. Bashir, de 75 
anos, foi deposto pelas For-
ças Armadas e está sendo 
mantido sob forte vigilân-
cia na residência presiden-
cial, em Cartum.

Funcionários do go-
verno sudanês disseram 
que há negociações entre 
os militares para a for-
mação de um governo de 
transição.

Milhares de pessoas se 
concentraram nas imedia-
ções do Ministério da De-

fesa e no centro de Cartum 
para participar de protes-
tos contra Bashir e festejar 
a queda dele, mesmo ainda 
não estando confirmada.

Na capital do Sudão, os 
militares posicionaram-se 
em vários pontos da cidade 
durante a madrugada, em es-
pecial junto dos edifícios da 
televisão e da rádio públicas.

Milhares de pessoas 
mantêm os protestos em 
vários pontos da capital, 
sobretudo junto ao quar-
tel-general do Exército.

Protestos
Os protestos, que vi-

sam pressionar os mili-
tares a forçar a saída de 
Bashir, começaram em de-
zembro por causa da forte 
alta do pão e se intensifica-
ram nos últimos dias.

O Comitê Central de 
Médicos do Sudão, uma 
organização sindical da 

oposição, afirma que 22 
pessoas morreram nos 
protestos contra o gover-
no desde sábado, entre os 
quais cinco militares.

A mesma organização 
afirmou que 153 pessoas 
ficaram feridas, sendo que 
um número “significativo” 
de feridos se encontra em 
estado grave, o que deve 
fazer o número de mortos 
aumentar.

Bashir comanda o 
Sudão com mão de ferro 
desde 1989, quando deu 
um golpe de Estado com 
a ajuda de militantes isla-
mistas. Ele é alvo de dois 
mandados internacional 
de prisão por genocídio, 
crimes de guerra e crimes 
contra a humanidade, emi-
tidos pelo Tribunal Penal 
Internacional, em Haia, por 
causa de crimes cometidos 
em Darfur.

Nessa região do oeste 

sudanês, 300 mil pessoas 
foram mortas desde 2003, 
segundo as Nações Unidas, 
num conflito que opõe o 
governo e milícias árabes, 
de um lado, e rebeldes não 
árabes separatistas, do ou-
tro.

As manifestações con-
tra Bashir foram motivadas 
pela forte crise econômica 
que afeta o país há anos.

O Sudão é um dos 25 
países mais pobres do 
mundo, com uma popula-
ção de 41 milhões de pes-
soas.

Até a independência 
do Sudão do Sul, a eco-
nomia era fortemente 
dependente do petróleo, 
responsável por 95% das 
exportações e metade da 
arrecadação do governo. 
Em 2001, o Sudão perdeu 
a maior parte dos campos 
petrolíferos, que ficaram 
com o Sudão do Sul.

Da  Agência Brasil  

Julian Assange é preso em Londres 
após perder asilo em embaixada 

Em um vídeo divulgado 
na manhã de ontem o presi-
dente do Equador, Lenín More-
no, informa que negociou com 
autoridades da Grã-Bretanha 
as condições para entregar à 
Justiça o fundador do site Wi-
kileaks, o australiano Julian 
Assange.

A Polícia Metropolitana 
londrina confirmou ter detido 
Assange, de 47 anos,  ontem 
de manhã, depois que a em-
baixada equatoriana permitiu 
sua entrada no prédio, onde o 

fundador do Wikileaks estava 
abrigado desde 2012, a fim de 
evitar sua extradição para os 
Estados Unidos.

“Respeitando aos direitos 
humanos e ao direito interna-
cional, solicitei à Grã-Bretanha 
a garantia de que Assange não 
seria entregue a um país onde 
possa sofrer torturas ou pena 
de morte. O governo da Grã-
-Bretanha confirmou [aceitar 
a condição] por escrito, em 
cumprimento a suas próprias 
normas”, disse Moreno.

Ameaças
O presidente afirmou 

que membros do Wikileaks 
fizeram ameaças ao governo 
equatoriano. Ao longo dos 
últimos anos, o site divulgou 
documentos sigilosos vazados 
por integrantes de vários go-
vernos e empresas multinacio-
nais.

“Há dois dias, o Wikile-
aks ameaçou ao governo do 
Equador. Meu governo não 
tem nada que temer. Não atua 
sob ameaça. O Equador se guia 
pelos princípios do direito, 
cumpre as normas internacio-
nais e cuida dos interesses do 
povo equatoriano”, assegurou 
Moreno.

O presidente equatoriano 
também acusou Assange de 
infringir as condições estabe-
lecidas para que permaneces-
se protegido na embaixada em 
Londres.

“Por seis anos e dez me-
ses, o povo equatoriano ga-
rantiu os direitos humanos e 
cobriu suas necessidades co-
tidianas em nossa embaixada 
em Londres”, disse Moreno.

Ele justificou sua deci-
são à “conduta desrespeitosa 
e agressiva” e às “declarações 
descorteses e ameaçadoras” 
que Moreno entende que As-
sange fez contra o Equador.

Alex Rodrigues 
Da Agência Brasil
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Apresentações de música, teatro, palestras, debates e homenagens fizeram parte da programação da organização

A Organização Inter-
nacional do Trabalho (OIT) 
comemorou 100 anos de 
existência com uma série 
de eventos denominada “A 
volta ao mundo em 24 ho-
ras”, com apresentações de 
música, teatro, palestras, 
debates e homenagens ao 
redor do globo.

As atrações começa-
ram em Suva, capital das 
Ilhas Fiji, com danças e mú-
sicas típicas, e terminarão 
em Lima, capital peruana. 
A série de eventos, em 24 
países, está sendo transmi-
tida ao vivo pela plataforma 
web da OIT.

Em Pretoria, na Áfri-
ca do Sul, por exemplo, foi 
feita uma homenagem a 
Nelson Mandela com apre-
sentações culturais, além 
de palestra e debate com 
o presidente do país, Cyril 
Ramaphosa.

Além de Suva e Lima, 
eventos acontecerão em ci-
dades como Bangkok (Tai-
lândia), Nova Delhi (Índia), 

Adis Abeba (Etiópia), Abid-
jan (Costa do Marfim), Mos-
cou (Rússia), Paris (França), 
Washington e Nova York 
(Estados Unidos), Buenos 
Aires (Argentina), Genebra 
(Suíça), entre outras.

As comemorações de 
ontem coincidiram com o 
aniversário da sessão ple-
nária da Conferência da Paz 
de Paris, realizada em 11 
de abril de 1919, onde se 
adotou a Constituição da 
OIT, que passou a fazer par-
te do Tratado de Versalhes, 
assinado em 28 de junho do 
mesmo ano, e que pôs fim à 
Primeira Guerra Mundial.

Com sede em Genebra, 
na Sauíça, a OIT, uma das 
agências mais antigas das 
Nações Unidas, fará este 
ano numerosos eventos 
comemorativos em todo 
o mundo. De acordo com 
a agência, é fundamental 
exaltar as conquistas e o pa-
pel que o organismo exerce 
na vida das pessoas.

Em janeiro deste ano, 
como parte das comemora-
ções, foi lançado o informe 
da Comissão Mundial so-

bre o Futuro do Trabalho. 
O documento, que começou 
a ser preparado em 2016, 
traz uma reflexão sobre a 
maneira de se conquistar 
trabalho decente e susten-
tável para todos os cida-
dãos do planeta.

Desafios
Dados do documento 

“Perspectivas sociais e de 
emprego no mundo: ten-
dências 2019”, mostram que 
a maioria das 3,3 bilhões 
de pessoas empregadas no 
mundo não tinha um nível 
suficiente de segurança eco-
nômica, bem estar material 
e igualdade de oportunida-
des. Além disso, a redução 
do desemprego observada 
ao redor do mundo, não re-
fletiu em uma melhora na 
qualidade do trabalho.

“Ter emprego nem 
sempre garante condições 
de vida dignas”, disse Da-
mian Grimshaw, diretor 
do Departamento de In-
vestigações da OIT. “Por 
exemplo, um total de 700 
milhões de pessoas vivem 
em situação de pobreza ex-

OIT completa centenário com 
série de eventos em 24 países

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Marieta Cazzaré
Da Agência Brasil

trema ou moderada mesmo 
tendo emprego”.

Outro problema apon-
tado no informe é a dife-
rença de participação de 
homens e mulheres no mer-
cado de trabalho. Em 2018, 
a participação feminina foi 
de apenas 48%, muito abai-

xo dos 75% da participação 
masculina. O trabalho infor-
mal também persiste como 
um grande desafio. São atu-
almente cerca de 2 bilhões 
de trabalhadores nessa si-
tuação (61% da população 
ativa mundial).

Outro aspecto preocu-

pante apontado pelo infor-
me é em relação aos jovens. 
Um em cada cinco jovens 
(menores de 25 anos) não 
trabalha, não estuda, nem 
recebe formação. As pers-
pectivas de trabalho desse 
grupo acabam por ser bas-
tante comprometidas.

OIT desenvolve missão de destaque na defesa de trabalho digno para trabalhadores do Brasil e de outros países

Foto: Marcello Casal Jr/Agência Brasil
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Safra agrícola
Produção de cereais, leguminosas e oleaginosas deve fechar 
2019 com 230,1 milhões de toneladas, um crescimento de 1,6% 
(mais 3,6 milhões de toneladas) em relação a 2018. Página 19
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Secretaria de Estado da Administração Penitenciária tem investido para humanizar a convivência nas unidades estaduais

A Secretaria de Estado 
da Administração Penitenciá-
ria (Seap) tem investido para 
humanizar a convivência nas 
unidades prisionais, a partir 
de iniciativas que contribuem 
com a reintegração dos apena-
dos ao convívio em sociedade. 
O secretário da pasta, Sérgio 
Fonseca, tem estabelecido 
ações prioritárias de resso-
cialização, uma das mais im-
portantes missões do sistema 
penitenciário.

Através da educação, que 
auxilia e permite a obtenção 
dos objetivos centrais de rea-
bilitação e resgate da dignida-
de das pessoas em situação de 
cárcere, a Seap tem obtido re-
sultados satisfatórios, levando 
em conta a premissa que des-
taca a educação como fonte 
libertadora.

Atualmente, reeducan-
dos da Penitenciária de Se-
gurança Máxima Criminalista 
Geraldo Beltrão, em João Pes-
soa, estão concluindo o Ensi-
no Médio. Na mesma peniten-
ciária, eles têm atendimento 
médico e jurídico por meio da 
parceria entre a Seap e a ONG 
Cidade Viva. A gerente exe-
cutiva de Ressocialização da 
Seap, Ziza Maia, teve reunião 
recente com equipe da Secre-
taria de Estado da Mulher e 
da Diversidade Humana, Gru-
po Maria Quitéria, e direção 
da Penitenciária Júlia Mara-
nhão para discutir atividades 
destinadas às reeducandas da 
unidade feminina.

Reintegração
São diversos os caminhos 

que contribuem com a resso-
cialização de apenados. Na Pe-
nitenciária de Reeducação Fe-
minina Maria Júlia Maranhão, 
mulheres grávidas e com be-
bês tiveram a oportunidade 
de registrar esses momentos 
especiais em um ensaio foto-
gráfico.

Por iniciativa da diretora 
da unidade, Cínthya Almeida, 

PB: ações de ressocialização 
mudam rotina nos presídios

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

Antes de entrar na questão da delação 
premiada, reutilizada no Brasil a partir do 
escândalo da Petrobras, lembro que o de-
lator pode fazer uma denúncia mentirosa 
ou verdadeira. Por si só, a palavra “delator” 
não classifica-o como bom ou mau. Os di-
cionários de Aurélio Buarque de Holanda, 
Antônio Houaiss e Evanildo Bechara defi-
nem delator como pessoa que denuncia cri-
me(s) e seu(s) autor(es).

John Ford lançou seu filme “O delator” 
(The informer), na metade dos anos 1930. 
Por causa da sua história a palavra delator 
ficou mundialmente como definição de uma 
pessoa que não presta, de um traidor, do que 
nos anos 1960 começou a ser chamado de 
dedo-duro. O protagonista do filme de Ford 
chama-se Gypo, que tem como seu melhor 
amigo FrankieMcPhillip. Este torna-se um 
dos rebeldes do Sinn Fein e sua cabeça fica a 
prêmio. Sucumbindo à tentação de uma boa 
recompensa, Gypo delata Frankie. Ao saber 
que este é assassinado, começa a sofrer pela 
traição que cometeu. Algo como Judas Isca-
riotes, que entregou Jesus.

A ex-presidente Dilma Rousseff confun-
diu alhos com bugalhos e chegou a falar: “Eu 

Delação é instituto previsto em lei

nnn Michael Caine 
e Harvey Keitel estão 
à frente do elenco do 
filme “A juventude, de 
Paolo Sorrentino. 
nnn Em “A juven-
tude”, um maestro 
aposentado está de 
férias com sua filha 
e seu melhor amigo 
cineasta quando 
recebe um convite 
da rainha Elizabeth 
II para se apresentar 
no aniversário do 
príncipe Philip.
nnn Foi lançado 
o livro “Eu sobre-

vivi ao Holocausto: 
o comovente relato 
de uma das últimas 
amigas vivas de Anne 
Frank”. É a biografia 
de Nanette Blitz Konig 
(foto), que conheceu 
a jovem no campo de 
concentração.
nnn No Brasil, 
“O diário de Anne 
Frank” é editado 
pela Record desde o 
ano de 1978. Já são 
mais de 50 edições, 
com mais de 560 mil 
exemplares vendi-
dos.

Geléia geral

não respeito delator. Até porque eu estive 
presa na ditadura e sei o que é. Tentaram me 
transformar numa delatora”. Dilma compa-
rou os delatores da Operação Lava Jato ao 
traidor da Inconfidência Mineira, Joaquim 
Silvério dos Reis, e a presos políticos que en-
tregaram companheiros sob tortura durante 
a ditadura militar. 

Ora, na Inconfidência  o buraco era 
mais embaixo, pois tratava-se de uma luta 
para no final tornar o Brasil independente 
de Portugal. Já durante a ditadura iniciada 
com o golpe de 1964, presos como Dilma 
foram torturados. Uns mais, outros menos. 
Entre os mais torturados, alguns psicolo-
gicamente não resistiram. 

A delação premiada usada na Ope-
ração Lava Jato não usa instrumentos de 
coerção, intimidação, ou oferecimento de 
dinheiro. O que o delator ganha, se com-
provado o que informou, é a diminuição 
considerável da pena que está cumprindo.

nnnnnnnnnn

O juiz Sérgio Moro (foto) -  atual Minis-
tro da Justiça - chegou a contestar as críticas 
de Dilma a delatores do esquema de corrup-
ção: “Mesmo juízo de inconsistência cabe às 
equiparações inapropriadas entre ‘prisão 
cautelar’ e ‘tortura’ ou entre ‘criminosos 
colaboradores’ e ‘traidores da pátria’. Todas 
as delações são homologadas pelo STF. 

Os comentários feitos sobre Silvério 
dos Reis e a ditadura, aliás, são ofensivos 
ao Egrégio Supremo Tribunal Federal, 
que homologou os principais acordos de 
colaboração, certificando-se previamente 
da validade dos pactos e da voluntariedade 
dos colaboradores”.

Ex-ministro do STF, Joaquim Barbosa, 
disse que “atentar contra o bom funciona-
mento do Poder Judiciário é crime de respon-
sabilidade. Delação premiada é um instituto 
penal-processual previsto em lei no Brasil”.

a maquiadora Ingrid Navarro 
e a fotógrafa Angelina Sátiro 
voluntariamente dedicaram 
seus talentos às futuras mães 
e mães de recém-nascidos. 
“Neste momento, não esta-
mos fotografando mulheres 
encarceradas e sim mães que 
mesmo estando em restrição 
de liberdade, puderam ter essa 
oportunidade única e ímpar 
registrada, estamos muito feli-
zes e emocionadas”.

A maquiadora Ingrid Na-
varro declarou que a experiên-
cia foi gratificante. “Ver a feli-
cidade delas é como se fosse 
a felicidade para mim. Espero 
ter feito elas mais felizes”. Já a 
fotógrafa Angelina Sátiro afir-
mou que vivenciou um mo-
mento inexplicável. “Vim para 
doar, de coração aberto, e fui 
eu que recebi. Foi lindo, cada 
uma mais linda do que a ou-
tra, a produção foi perfeita e as 
crianças amáveis”.

A Seap e a ONG Cidade 

Viva também disponibilizaram 
atendimento odontológico e 
assistência jurídica para todas 
as mulheres. Uma outra ação 
na unidade feminina, desta 
vez em parceria com a Pasto-
ral Carcerária, foi o Projeto Ler 
para Crer. Palavras que cons-
troem novos caminhos para o 
exercício da cidadania.

Em março, Mês da Mu-
lher, as reeducandas tiveram 
um dia de embelezamento. 
Cuidar da beleza vai muito 
além da estética, ajuda a resga-
tar a autoestima e a fortalecer 
a confiança para a construção 
de uma vida melhor. Este ano 
foi realizada a 6ª edição dos 
Jogos das Reeducandas da Pe-
nitenciária de Recuperação 
Feminina Júlia Maranhão, mais 
uma atividade que colabora 
com o bem-estar e o convívio 
entre as reeducandas.

A Seap também realiza 
o Projeto Saúde Itinerante, 
envolvendo profissionais da 

equipe de Saúde da secretaria 
e parceiros nos municípios 
onde há penitenciária ou ca-
deia pública. Os apenados e 
apenadas são beneficiados 
com consulta médica, aferição 
de pressão arterial, glicemia 
capilar, busca ativa de sinto-
máticos respiratórios para de-
tecção precoce de casos novos 
de tuberculose; testes rápidos 
para sífilis, HIV, hepatites B e C.

Conhecer o trabalho 
de uma polícia solidária, 
amiga e preventiva. Este 
foi o intuito do Progra-
ma de Formação Cidadã, 
ao levar a palestra ‘Que-
brando Paradigmas entre 
a Polícia e a Sociedade’ 
para os socioeducandos 
da Fundação Desenvol-
vimento da Criança e do 
Adolescente (Fundac), 
que estão cumprindo me-
didas na Semiliberdade, 
durante a manhã de on-
tem.

Segundo o capitão 
da Polícia Militar da Pa-
raíba, Luiz Alberto Silva 
de Sena, o objetivo da pa-
lestra foi dialogar com os 
jovens e apresentar uma 
Instituição com a quebra 
de paradigmas e trazer 
uma nova concepção de 
que a polícia tem um viés 
humano, social e educati-
vo na ressocialização dos 
jovens e adolescentes, no 
cumprimento de medidas 
socioeducativas.

“Trazer a visão de 
uma polícia mais huma-
na, mais próxima e que 
orienta os jovens no dia 
a dia, numa convivência 
social, pacífica e harmo-
niosa em uma sociedade 
constituída. Nossa pers-
pectiva é desmistificar 
a ideia de uma polícia 
truculenta e mostrar que 
existe uma polícia huma-
na que orienta e vive lado 
a lado com os desafios de 
uma sociedade contem-
porânea através de um 
breve relato sobre o Po-
liciamento Comunitário e 
o Projeto Recomeçar de-
senvolvido em João Pes-

soa”, explicou o capitão 
Alberto Sena.

“Vamos falar um pou-
co das ações vivenciadas 
durante a implantação 
de projeto preventivo 
que buscou aproximar a 
comunidade da polícia 
como forma de combater 
à criminalidade e mostrar, 
através de vídeos, a pre-
sença policial dentro de 
uma comunidade de for-
ma efetiva que fez reduzir 
os problemas sociais e de 
segurança pública local”, 
disse o capitão Alberto 
Sena durante a palestra.

“Este foi um momen-
to de aproximação entre a 
socioeducação e a polícia, 
uma maneira de modifi-
car a visão repressora que 
os socioeducandos têm 
desses profissionais que 
buscam respeitar o limi-
te do direito de cada um, 
e que além do lado social, 
e humano, são represen-
tados por homens e mu-
lheres que têm famílias e 
sentimentos”, comentou o 
diretor da Semiliberdade, 
Davi Lira.

“Precisamos ter a 
ciência de que quando se 
infringir a lei você vai ter 
que responder a ela e que 
a sociedade sem ordem 
é uma sociedade caótica. 
As pessoas de bem devem 
andar ao lado da polícia e 
acreditar no trabalho que 
ela executa”, acrescentou 
o diretor da Semiliber-
dade, agradecendo ao 
capitão Alberto Sena por 
atender ao pedido da Uni-
dade para essa constru-
ção de valores e quebra 
de paradigmas.

PM realiza palestra 
para socioeducandos

Atualmente, 
reeducandos da 
Penitenciária de 

Segurança Máxima 
Criminalista Geraldo 

Beltrão, em João 
Pessoa, estão concluindo 

o Ensino Médio

Na Penitenciária Feminina Maria Júlia Maranhão, mulheres grávidas e com bebês fizeram ensaio fotográfico

Foto: Secom-PB
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Serviço gratuito vai oferecer mais qualidade de vida e dignidade aos usuários da fundação estadual
O Governo do Estado, 

por meio da Fundação Cen-
tro Integrado de Apoio ao 
Portador de Deficiência (Fu-
nad), lançou mais um serviço 
gratuito para oferecer mais 
qualidade de vida e dignida-
de aos usuários da fundação: 
a confecção de órteses. Com 
isso, os usuários da Funad 
ganharão mais autonomia e 
facilidade na realização das 
tarefas diárias.

Para a presidente da 
Funad, Simone Jordão, o ser-
viço oferecido pelo Gover-
no do Estado proporciona 
mais qualidade de vida aos 
usuários. “Nosso esforço é 
contínuo, porque precisa-
mos garantir que a pessoa 
com deficiência seja cada 
vez mais inserida na socie-
dade, com independência e 
dignidade. Vamos ampliar 
o serviço, que já representa 
um grande avanço na vida 
dessas pessoas que buscam, 
na Funad, assistência de ex-
celência. Esta é a nossa mis-
são”, destacou.

Na terapia ocupacional, 
as órteses são chamadas 
de tecnologias assistivas, 
adaptações que facilitam os 
movimentos. Essa tecnolo-
gia é diferente da prótese, 
já que não substitui a parte 
do corpo com deficiência, 
apenas auxilia no desenvol-
vimento de suas funções. 
A terapeuta ocupacional 
da Funad, Sarah Peregrino, 
explica que há dos tipos de 
órteses: de baixo custo e a 
órtese produzida pela insti-
tuição, do tipo termoplásti-

ca de baixa temperatura. “É 
como se fosse uma espécie 
de plástico que, aquecido 
em baixa temperatura, é 
moldado às necessidades de 
cada paciente”, acrescentou.

As órteses termoplás-
ticas de baixa temperatura 
estão sendo utilizadas com 
grande êxito nos usuários 
da Coordenadoria de Aten-
dimento à Pessoa com De-
ficiência Física (Codafi) da 
Funad. O setor funciona às 
quintas-feiras e os pacientes 
são encaminhados pelos te-
rapeutas ocupacionais e fi-
sioterapeutas da própria Ins-
tituição. Uma órtese de dedo, 
por exemplo, custa cerca de 
R$ 100 em uma clínica par-
ticular, serviço oferecido por 
apenas um estabelecimento 
em João Pessoa.

A terapeuta explica que 
a órtese é moldada à mão 
do usuário de acordo com 
sua necessidade e esta fer-
ramenta permite um melhor 
desempenho das atividades 
e ainda previne futuras com-
plicações. “Um usuário com 
sequelas de um traumatismo 
craniano vai usar uma órtese 
termoplástica de baixa tem-
peratura para extensão do 
dedo indicador para realizar 
atividades de escrita, facili-
tando o manuseio do lápis.
Também para se alimentar, 
com mais autonomia para 
segurar o talher”. Com o pas-
sar do tempo, a terapeuta 
verifica a necessidade de re-
moldar esta órtese, podendo 
assim, aumentar o grau de 
independência do usuário.

Governo disponibiliza órteses
para os usuários da Funad

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Educação

Governo Federal detalha as regras 
que vão vigorar no ensino domiciliar

O Governo Federal 
anunciou ontem (11) regras 
que deverão vigorar no âm-
bito da educação domiciliar, 
caso seja aprovado projeto 
de lei (PL) sobre o assunto 
assinado ontem (11) pelo 
presidente Jair Bolsonaro. 
Segundo o PL, a opção por 
esse modelo de ensino terá 
que ser comunicada pelos 
pais do estudante, ou pelos 
responsáveis legais deste, 
em uma uma plataforma 
virtual do Ministério da 
Educação (MEC). 

Além de comprovar o 
vínculo com o aluno, os pais 
ou responsáveis pelo estu-
dante ficam encarregados de 
apresentar um plano peda-
gógico individual, detalhan-
do a forma como as aulas se-
rão conduzidas. A orientação 
do ministério é que o cadas-
tro seja efetuado no sistema 
de dezembro a fevereiro, 
preferencialmente. 

De acordo com o MEC, 
o cadastro deverá ser reno-
vado a cada ano. Também 

a cada ano, os pais ou res-
ponsáveis pelo estudante 
precisarão apresentar um 
plano pedagógico corres-
pondente ao novo ano le-
tivo. Somente depois de a 
documentação e o plano se-
rem analisados é que o MEC 
irá gerar para o estudante 
uma matrícula que ateste a 
opção pela modalidade de 
educação domiciliar.

O ministério informou 
que os termos do cadas-
tramento serão divulgados 
em regulamento próprio. 
No documento apresentado 
ontem, o governo destaca 
que, enquanto a platafor-
ma virtual ainda não esti-
ver disponível, as famílias 
têm assegurado o direito de 
exercer a educação domi-
ciliar. A previsão é de que 
a página eletrônica fique 
pronta no prazo de até 150 
dias contados a partir da 
publicação da lei.

Avaliação
A proposta encaminha-

da ao Congresso Nacional 
exige que o estudante matri-
culado em educação domici-

liar seja submetido a provas 
para aferir se ele está, de 
fato, assimilando o conteúdo 
transmitido em casa. A ava-
liação deve ocorrer a partir 
do 2º ano do Ensino Funda-
mental, uma vez ao ano, pre-
ferencialmente em outubro.

A elaboração e gestão 
da prova ficarão a cargo do 
MEC, que emitirá, posterior-
mente, um calendário em 
que informará a data. O teste 
terá um custo, mas o gover-
no antecipou que condições 
de isenção de pagamento 
para famílias de baixa renda 
serão estabelecidas.

A certificação da apren-
dizagem, obtida quando o 
desempenho do estudante 
for considerado satisfatório, 
terá como base os conteúdos 
programáticos referentes ao 
ano escolar correspondente 
à idade do estudante, con-
forme a Base Nacional Co-
mum Curricular. No projeto 
de lei, considera-se a possi-
bilidade de avanço nos cur-
sos e nas séries, nos termos 
do disposto na Lei nº 9.394, 
de 20 de dezembro de 1996.

Conforme as diretrizes 

do projeto de lei, os pais ou 
os responsáveis legais per-
derão o exercício do direito 
à opção pela educação do-
miciliar em quatro situa-
ções: quando o estudante 
for reprovado por dois anos 
consecutivos, nas avaliações 
anuais e nas provas de re-
cuperação; quando o estu-
dante for reprovado, em três 
anos não consecutivos, nas 
avaliações anuais e nas re-
cuperações; quando o aluno 
faltar à avaliação anual e não 
justificar sua ausência; ou 
enquanto não for renovado 
o cadastramento anual na 
plataforma virtual.

Quanto à convivência 
com outras crianças e ado-
lescentes, um dos aspectos 
questionados por críticos 
à modalidade de ensino 
domiciliar, o governo res-
salta que é dever dos pais 
ou dos responsáveis legais 
assegurá-la. O PL estabe-
lece também que caberá a 
eles monitorar, de forma 
permanente, o desenvol-
vimento do estudante, se-
guindo as orientações na-
cionais curriculares.

Letycia Bond
Da Agência Brasil

Foto: Arquivo/Agência Brasil

A Agência Estadual de 
Vigilância Sanitária com-
pleta, hoje (12), 17 anos de 
existência. Criada pela Lei 
nº 7.069, de 12 de abril de 
2002, a Agevisa/PB é uma 
autarquia especial vincu-
lada à Secretaria de Esta-
do da Saúde (com atuação 
em todo o território pa-
raibano), que tem a fina-
lidade de proteger a saú-
de das pessoas por meio 
do controle sanitário da 
produção, fabricação, em-
balagem, fracionamento, 
reembalagem, transporte, 
armazenamento, distri-
buição e comercialização 
de produtos e serviços 
submetidos ao regime de 
Vigilância Sanitária, inclu-
sive dos ambientes, dos 
processos, dos insumos e 
das tecnologias a eles re-
lacionados. 

Atualmente, sob o 
comando da diretora-ge-
ral, Jória Viana Guerrei-
ro, a agência é respon-
sável pela coordenação 
do Sistema Estadual de 
Vigilância Sanitária, que 
compreende o conjunto 
de ações executadas pe-
las instituições estaduais 
que exerçam atividades 
de regulação, normatiza-
ção, controle e fiscaliza-
ção sanitária. O sistema 

é integrado pela própria 
Agevisa e pelos órgãos 
municipais de Vigilância 
Sanitária que atuam me-
diante delegação de com-
petência, por meio dos 
processos de pactuação. 

Conforme a direto-
ra-geral, Jória Guerreiro, 
a natureza fiscalizadora e 
regulatória da Agevisa/PB 
reveste a autarquia es-
tadual de grande impor-
tância em todas as áreas 
ligadas aos produtos e 
serviços oferecidos, não 
só aos paraibanos, mas 
a todas as pessoas que 
se façam presentes no 
Estado. Segundo ela, a 
Agevisa tem competência 
para regular, controlar e 
fiscalizar produtos, pro-
pagandas, ambientes, e 
também os serviços, pro-
cedimentos, processos 
e tecnologias que envol-
vam risco à saúde. 

Consciente da im-
portância de sua atuação, 
a Agevisa/PB, conforme 
a diretora-geral Jória 
Guerreiro, vem se esfor-
çando cada vez mais para 
dotar o Sistema Estadual 
de Vigilância Sanitária 
de condições suficientes 
para garantir a excelên-
cia dos serviços presta-
dos à população.

Agevisa completa hoje 
17 anos de fundação  

Princesa Isabel: remição da pena por 
leitura modifica a vida de 42 apenados

Implantado desde setem-
bro de 2017, na Cadeia Pública 
da Comarca de Princesa Isabel, 
o Projeto de Remição da Pena 
pela Leitura já modificou a 
vida carcerária de 42 apena-
dos que utilizam o serviço. A 
medida permite ao reeducan-
do a remição da pena por meio 
de oficina de leituras. A inicia-
tiva partiu do Cartório da 1ª 
Vara Mista da cidade, que tem 
à frente o juiz Pedro Davi Alves 
de Vasconcelos. 

O magistrado informou 
que o projeto está em pleno 
vigor e os apenados agradece-

ram pela oportunidade da re-
mição e de contato com obras 
literárias. Já a Administração 
Penitenciária observou um 
melhor relacionamento den-
tro da cadeia desde a institui-
ção do programa.

“A ação tem trazido 
ótimos resultados, porque 
viabiliza a cultura entre os 
apenados, provocando o inte-
resse na leitura. Deve ser res-
saltado, ainda, que tal hábito, 
por consequência, obriga o 
apenado a estudar para me-
lhor compreender o que se 
está lendo. Tal medida trouxe 

só benefícios aos reeducan-
dos”, ressaltou.

Conforme informou o 
diretor da Cadeia Pública 
de Princesa Isabel, Decival-
do Soares de Melo, com a 
implantação do projeto, os 
reeducandos tiveram acesso 
ao mundo da literatura, ocu-
pando o tempo ocioso e, con-
sequentemente, passando 
a cumprir a pena com mais 
tranquilidade. Segundo o di-
retor, a ação ajudou, ainda, a 
melhorar a leitura e a escrita. 

“Iniciativas deste tipo 
são muito importantes no 

sistema penitenciário, por-
que levam conhecimento aos 
reeducandos, ajudando a su-
prir um pouco a falta de liber-
dade, tendo em vista que, ao 
realizar a leitura de um livro, 
abre-se a porta da imagina-
ção”, realçou Melo.

O diretor salientou, tam-
bém, que depois de iniciado o 
projeto de remição pela leitura, 
houve uma redução drástica 
no número de sindicâncias por 
mau comportamento, chegan-
do a passar pouco mais de um 
ano sem a instalação, sequer, de 
um procedimento sindicatório. 

Pelo projeto, alunos 
serão avaliados a 

partir do 2º ano do 
Ensino Fundamental
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Segundo o IBGE, a área colhida estimada é de 62,3 milhões de hectares, ou seja, 2,3% maior do que a de 2018

A produção de cereais, 
leguminosas e oleaginosas 
deve fechar 2019 com 230,1 
milhões de toneladas, um 
crescimento de 1,6% (mais 
3,6 milhões de toneladas) 
em relação a 2018.

A terceira estimativa do 
Levantamento Sistemático 
da Produção Agrícola, reali-
zado pelo Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística 
(IBGE), é 0,6% mais otimista 
do que a previsão anterior, 
de fevereiro (mais 1,3 mi-
lhão de toneladas).

A área colhida estima-
da é de 62,3 milhões de hec-
tares, ou seja, 2,3% maior 
do que a de 2018 e 0,6% su-
perior ao total previsto em 
fevereiro.

Entre as três principais 
lavouras de grãos do país é 
esperada alta na produção 
de 2018 para 2019 apenas 
para o milho (11,9%), que 
deverá fechar o ano com 
91,04 milhões de toneladas.

Estimam-se que-
das para as safras da soja 
(-4,5%), com produção es-
timada de 112,52 milhões 
de toneladas, e para o arroz 
(-10,6%), com safra de 10,5 
milhões de toneladas.

Entre os demais grãos, 
que têm produção calcu-
lada acima de um milhão 
de toneladas, são espera-
das altas para o algodão 
herbáceo (26,7%) e feijão 
(3,1%). Por outro lado, 

Vitor Abdala 
Da Agência Brasil

Produção de grãos no Brasil 
deve crescer 1,6% este ano

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Terceira estimativa do Levantamento Sistemático da Produção Agrícola, realizado pelo Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE), é 0,6% mais otimista do que a previsão anterior
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devem ter queda o sorgo 
(-5,4%) e o trigo (-3%).

Outros produtos
O IBGE também ana-

lisa outros produtos, além 
dos cereais, leguminosas 
e oleaginosas. Entre eles, 
a cana-de-açúcar, que é o 
principal produto agrícola 

nacional, com uma produ-
ção estimada para este ano 
de 676,98 milhões de tone-
ladas, ou seja, 0,4% a mais 
do que em 2018.

Para os demais produtos 
com safra calculada em mais 
de um milhão de toneladas, 
devem crescer as safras de 
banana (2,4%), mandioca 

(5,6%) e tomate (0,8%). São 
previstas quedas nas pro-
duções de café (-10%), ba-
tata-inglesa (-1,5%), laranja 
(-5,2%) e uva (-9,7%).

Cartão de crédito

Taxa de pagamento  
chega a 79%, diz BC 

Os consumidores 
estão mais atentos ao 
pagamento da fatura do 
cartão de crédito na data 
do vencimento. Segundo 
o Relatório de Estabilida-
de Financeira, divulgado 
ontem (11) pelo Banco 
Central (BC), em dezem-
bro de 2018, a taxa média 
de pagamento da fatura 
do cartão de crédito che-
gou a 79%. Em junho do 
ano passado, essa média 
estava em 77%.

“O aumento da taxa 
média de pagamento da 
fatura continuou a ocor-
rer ao longo do segundo 
semestre de 2018. Ve-
rifica-se que o patamar 
médio de pagamento da 
fatura continua superior 
ao vigente previamente à 
proibição de permanên-
cia de saldos no rotativo 
em prazos superiores a 
trinta dias”, diz o BC.

Desde abril de 2017, 
os consumidores que 
não conseguem pagar 
integralmente a fatura 
do cartão de crédito só 
podem ficar no crédito 
rotativo (crédito tomado 
pelo consumidor quando 

paga menos que o valor 
integral da fatura do car-
tão) por 30 dias. A regra, 
fixada pelo Conselho Mo-
netário Nacional (CMN), 
obrigou as instituições fi-
nanceiras a transferirem 
a dívida para o crédito 
parcelado, que tem taxas 
menores, após 30 dias no 
rotativo.

“O crescimento [da 
taxa média de pagamento 
da fatura] é verificado no 
decorrer de 2018, a taxas 
maiores nos meses finais, 
mostrando a efetivida-
de da medida normativa 
adotada em 2017”, diz o 
relatório.

O diretor de Fiscali-
zação do BC, Paulo Souza, 
afirma que consumidores 
estão mais conscientes 
sobre o uso do cartão de 
crédito, pagando o valor 
da fatura integralmente 
na data do vencimento.

“O cartão de crédito 
tem que ser usado desta 
forma: pague no dia da 
fatura. Esse que é o uso 
consciente do cartão de 
crédito. Não é uma ope-
ração de financiamento, é 
uma taxa [de juros] quase 
punitiva [quando se dei-
xar de pagar a fatura em 
dia]”, destaca o diretor.

Kelly Oliveira
Da Agência Brasil

Pessoas, empresas e 
associações que tenham 
dívidas junto ao Governo 
Federal poderão quitar os 
débitos pela internet. A fer-
ramenta foi disponibilizada 
pela Advocacia-Geral da 
União e anunciada ontem 
(11) pelo órgão. Ela está 
disponível como uma das 
funcionalidades da plata-
forma Sapiens, hospedada 
no site da AGU.

O sistema permitirá a 
consulta dos débitos na dí-
vida ativa e a realização de 
simulações sobre formas de 
pagamento, como parcela-
mentos. O devedor poderá 
optar pela modalidade de 
quitação e efetuá-la por 
meio da plataforma Sapiens.

São passíveis dessas 
operações as dívidas sob a 
responsabilidade da Pro-
curadoria-Geral da União 
(PGU) e Procuradoria-Geral 
Federal (PGF). O devedor 
que quiser fazer uso do ser-

viço deve consultar se seu 
débito se enquadra nessa 
condição.

Para acessar o sistema, 
a pessoa física ou jurídica 
deve ter um certificado di-
gital. Este é uma espécie de 
identificador adotado para 
fazer transações ou assinar 
documentos pela Internet. 
O certificado é adquirido 
por meio de entidades que 
prestam este serviço. O Ins-
tituto de Tecnologia da In-
formação (ITI) traz uma lis-
ta de entidades deste tipo.

A AGU argumenta que 
o serviço vai facilitar tanto a 
conferência quanto o paga-
mento dos débitos. A expec-
tativa do órgão é que essa 
ferramenta facilite os paga-
mentos, revertendo na arre-
cadação do governo junto a 
seus devedores.

O órgão elaborou uma 
cartilha para dar apoio a 
quem desejar fazer uso da 
plataforma. O material ex-
plica o passo a passo e o que 
fazer para conseguir utilizar 
o recurso.

Dívidas junto ao Governo Federal 
poderão ser pagas pela internet
Jonas Valente
Da Agência Brasil

Combustíveis: Procon-JP notifica 70 
postos para entrega de notas fiscais

A fiscalização da Secre-
taria Municipal de Proteção 
e Defesa do Consumidor 
(Procon-JP) notificou 70 
postos de combustíveis para 
que procedam à entrega das 
quatro últimas notas fiscais 
de compra do produto de-
vido ao aumento registra-
do nas bombas nos últimos 
dias, principalmente no pre-
ço da gasolina. A média do 
menor preço para a gasolina, 
ontem (11), está em R$ 4,29, 
quando em março estava em 
R$ 3,699, uma diferença de 

60 centavos de real.
O Procon-JP está no-

tificando todos os estabe-
lecimentos que estão em 
atividade na Capital e quer 
explicação que justifique os 
aumentos ocorridos nos va-
lores dos combustíveis nes-
ta semana, principalmente o 
da gasolina. Segundo escla-
rece Maristela Viana, secre-
tária-adjunta do Procon-JP, 
a fiscalização está visitando 
os postos para verificar se 
algum está praticando au-
mento acima da média dos 

últimos reajustes anuncia-
dos pela Petrobras este ano.

Maristela Viana destaca 
que na última pesquisa com-
parativa para combustíveis 
realizada pelo Procon-JP, no 
dia 13 de março de 2019, re-
gistrou que o menor preço da 
gasolina estava a R$ 3,699 e, 
o maior, em R$ 4,399. “As pes-
quisas de preços para com-
bustíveis são comparativas, ou 
seja, nós pegamos o valor do 
levantamento anterior e com-
paramos com o atual. Quando 
há elevação, nós percebemos”.

Denúncias
Durante os dois últimos 

dias, o Procon-JP recebeu re-
clamações de consumidores 
dando conta de aumento no 
preço nos postos de combus-
tíveis. “O consumidor sentiu o 
aumento e já nos acionou. Isso 
é muito bom porque todos te-
mos interesse em manter os 
preços estáveis e João Pessoa é 
uma das cidades do Pais onde o 
combustível é considerado um 
dos mais baratos. Vamos lutar 
para que isso se mantenha”, sa-
lientou Maristela Viana.
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Por Dandara Costa

Adahylson da Costa Silva, Ana 
Dolores Rangel de Almeida, Ceres 
Leão, Carlos Eduardo Baracuhy, 
Célia Simone Chaves, Ceres Leão, 
Fabio de Morais Villar, Gil Montei-
ro, Isabel Aquino de Souza, José 
Lima de Araújo, Maria Lima Araújo, 
Padre Adelino e Vicente de Paula 
Conserva Júnior.

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

De  arromba
Amanhã o Clube Cabo Branco pro-

moverá a 3a edição da “Festa de Arromba” 
com várias atrações. O sanfoneiro Chico 
Forrozado abre a pista de dança com mú-
sicas de Luiz Gonzaga, Flávio José e mui-
to forró de qualidade. Haverá também o 
romantismo de Adilson Ramos, com um 
repertório propício para ser aproveitado a 

dois. E, por fim, apresentação de Os Pho-
lhas, que completam 50 anos de banda e 
farão  um show para ficar na história. A 
festa tem início às 20 horas e segue até 
a meia-noite. Mesas e ingressos na se-
cretaria do clube ou através do site www.
onticktes.com.br. Podem ir se preparando 
para uma noite deveras emocionante. 

A jornalista Beth Menezes agora é cidadã paraibana, por iniciativa da Assembleia Legislativa

Ui!
CULTURA - Ficamos muito felizes em anun-

ciar que o professor Sidney Azevedo vai mi-
nistrar o curso de “História da Arte Moderna 
e Contemporânea” todas as quartas-feiras, 
das 15 às 17h, no miniauditório da Estação 
Cabo Branco-Ciência, Cultura e Artes, no 
bairro Altiplano. Aberto a todos. Imperdível! 

PARA ANOTAR NA AGENDA - Pela primeira 
vez em João Pessoa teremos apresentação 
do Ballet Imperial da Rússia, no Teatro Pe-
dra do Reino, no Centro de Convenções. Ape-
nas no dia 5 de maio. Ingressos à venda na 
Loja Rutra do Manaíra Shopping com cadei-
ras numeradas.

MERECIDA

DISNEy EM FAMíLIA

SABORES DO NORDESTE

Dyogenes

Depois de férias nos Estados Unidos, o casal Maria Amélia e Cás-
sio Chaves, que estava curtindo viagem ao lado dos filhotes, regressou 
para João Pessoa na sexta passada. O retorno se deu para a comemo-
ração, no dia seguinte, do aniversário do patriarca da família, o ilustre 
Martinho Moreira Franco. Ao querido amigo Martinho, desejamos muita 
luz e ainda mais felicidade!

 Sabendo da força que as pequenas ações têm para elevar a autoesti-
ma, O Boticário selecionou mais de 170 produtos das principais linhas de 
perfumaria, maquilagem e cuidados femininos com desconto de até 20%. 
Agora é o momento de garantir aquela fragrância especial, um batom mar-
cante e ter a sensação de pele bem hidratada. 

 Cássio Chaves e Maria Amélia com os filhos Mateus, Eduarda e Isadora 

O músico Evaldo do Santos Rosa e sua família 
estavam a caminho de um chá de bebê quando ti-
veram o carro fuzilado por militares do Exército no 
Rio de Janeiro. Até ontem, o presidente da Repú-
blica permaneceu calado sobre o chocante caso. 
Antes de ontem, no entanto, ele usou sua conta no 
Twitter para prestar solidariedade ao apresentador 
Danillo Gentili, condenado por injúrias infligidas à 
deputada federal Maria do Rosário. Eu pergunto: 
quando, em nosso país, tournou-se mais digni-
ficante tomar as dores de uma figura machista e 
misógina e simplesmente ignorar uma morte brutal 
ocasionada pelo próprio Exército Brasileiro?

Relevância 

MARISA MONTE ANTOINE DE RIVAROL 

 As máximas são a sabedoria em pílulas                                                                                                                                            O mundo é uma escola, a vida é o circo                                                                                                                                           

Foto: Arquivo

Foto: Felipe Gesteira

Foto: Arquivo pessoal

Maraysa Rocha prestigiando a amiga 
Rosi Costa em seu almoço de aniversário

Os organizadores do festival Degustando o Brasil, Cumpade João e Isaac Batista

Maurício Barbosa marcando presença 
na aula especial do festival gastronômico

Foto: Dandara CostaFoto: Dandara Costa

Foto: Dandara Costa

NOVA BIBLIOTECA
Um total de 400 exemplares, a maioria de Literatura e de Língua Portu-

guesa, já foi recolhido junto às estantes deixadas no Anexo Administrativo 
do Tribunal de Justiça da Paraíba e no Fórum Cível da Capital. As doações 
fazem parte da campanha “Doar Livros é Transmitir Conhecimentos” pro-
movida pela Gerência de Acervos do Tribunal de Justiça da Paraíba.

Carioca da Ilha do Governador, a jornalista Beth Menezes fez his-
tória no jornalismo paraibano pela competência e, principalmente, 
pela ética com a qual sempre conduziu sua profissão. Agora Beth é 
paraibana por iniciativa da ALPB, que lhe concedeu o título de cidadã. 
Casada com o jornalista Giovanni Meirelles, Beth é radicadíssima na 
Paraíba, e a outorga foi supermerecida.
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Marca histórica
Atacante Fred supera Zico e iguala marca de Pelé na Taça 
Libertadores com 17 gols. Ele foi o destaque na vitória de 4 a 0 
sobre o Huracán, da Argentina, na quarta-feira. Página 24 Fo
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Para Delany, Marcelo Aparecido estava mal intencionado e foi o responsável direto pelo resultado negativo de sua equipe

A atuação do árbitro 
Marcelo Aparecido, na pri-
meira semifinal entre Na-
cional e Botafogo, na última 
quarta-feira em Patos, con-
tinua rendendo no clube 
patoense. O técnico Delany 
disse que ele estava mal in-
tencionado, e que o Botafo-
go tem uma grande equipe e 
não precisava da ajuda dele. 
Segundo o treinador, se o Bo-
tafogo estivesse novamente 
em desvantagem no placar, 
ele iria errar de novo contra 
o Nacional.

“Todo mundo viu pela 
TV. Beringueta apenas ma-
tou o lance, sem nenhuma 
violência, e tinham outros 
jogadores próximos. Ele ex-
pulsou o atleta quando nós 
éramos melhores em cam-
po e vencíamos por 1 a 0. 
Se o Belo voltasse a ficar em 
desvantagem no placar, ele 
era capaz de dar um pênalti 
contra a gente. Isso é uma 
vergonha, e eu disse isso a 
ele próprio”, afirmou o trei-
nador, inconformado com o 
que aconteceu.

A partir da expulsão, 
houve muito tumulto com 
o diretor de futebol e presi-
dente do conselho delibera-
tivo do Nacional, José Ivan, 
que entrou em campo, ten-
tando agredir o juiz. Outros 
dirigentes fizeram o mesmo. 
Após o jogo, José Ivan tentou 
entrar nos vestiários dos ár-
bitros, quando foi contido 
pela polícia. A torcida ainda 
atirou objetos no campo. Se 
tudo foi registrado na súmu-
la do jogo, o time sertanejo 
corre o risco de ser punido 

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Técnico do Nacional culpa o
árbitro pela derrota em Patos

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

severamente pela Justiça 
Desportiva. 

O elenco do Nacional já 
se reapresentou ontem para 
iniciar os trabalhos visando 
o segundo e decisivo jogo no 
domingo, às 17 horas, no Es-
tádio Almeidão. Para Delany, 
apesar da vantagem do Bota-
fogo, o Nacional já mostrou 
que tem time para surpreen-
der o Belo.

“Aqui fomos muito supe-
rior ao Botafogo e mostramos 
que temos time para vencê-lo. 
Se não houver influência da 
arbitragem outra vez, vamos 
tentar uma vitória, como fi-
zemos aqui durante toda a 
partida. Infelizmente, toma-
mos aquele segundo gol, mas 
nada está perdido ainda”, dis-
se o treinador do Nacional.

Botafogo
Ao contrário do Nacio-

nal, no Botafogo, ninguém 
quis comentar a atuação do 
árbitro. O zagueiro Lula, por 
exemplo, limitou-se a dizer 
que o time deu um gran-
de passo para conquistar a 
vaga para as finais. “Nosso 
time sentiu muito o grama-
do pesado do José Cavalcan-
ti e a sequência de jogos e 

viagens. Sabíamos que seria 
um jogo muito difícil, e fo-
mos para fazer um grande 
jogo e conseguir um bom 
resultado, o que consegui-
mos”. 

O elenco do Botafogo 
também se reapresentou 
ontem à tarde, dando início 
a preparação para o jogo de 
volta. O meia Juninho, que já 
jogou pelo clube na Copa do 

Brasil e na Copa do Nordes-
te, foi finalmente apresen-
tado oficialmente, no CT da 
Maravilha do Contorno. Os 
jogadores que não foram ti-
tulares no jogo contra o Na-
cional fizeram um jogo trei-
no contra o Sub 20. O lateral 
Fábio Alves levou o terceiro 
cartão amarelo e está fora 
do jogo de volta, no próximo 
domingo. 

Campinense

Nas finais do Estadual, clube projeta reforços à Série D

Garantido já na final 
do Campeonato Paraibano, 
o Campinense já começa a 
se movimentar para a par-
ticipação no Campeonato 
Brasileiro da Série D, que 
começa no dia 5 de maio. 
A Raposa está no grupo A7, 
com o Vitória-PE, Jacuipen-
se-BA e ASA-AL. A estreia 
será contra o Vitória,  em 
Santo Antão. 

O presidente do Cam-
pinense, Antonino Macedo, 
disse que o clube já está se 
movimentando para conse-
guir reforços. A meta é con-
seguir o acesso para a Série 
C, como já conseguiu o Bo-
tafogo e mais recentemente 
o Treze. Alguns jogadores já 
foram contatados, mas os 
nomes só serão revelados 
após o término do Campeo-
nato Paraibano. 

"Já existe um grupo tra-
balhando e contatando com 
alguns jogadores que virão 
para reforçar a equipe, mas 
no momento estamos con-

centrados na final do Cam-
peonato Paraibano, e como 
haverá também dispensas, 
não vamos anunciar quais 
os jogadores que virão. Isto 
poderia influenciar no ren-
dimento dos atletas, nesta 
fase decisiva. Não quere-
mos que nada mexa com a 
cabeça dos atletas em um 
momento como este", disse 
o dirigente.

Renatão
Além dos reforços, o 

Campinense se prepara para 
entregar nos próximos dias, 
o novo gramado do Renatão, 
que passou por uma ampla 
reforma. No máximo em 60 
dias o gramado estará libera-
do para os treinos. Hoje nós 
temos que se deslocar para 
treinar longe e em campos 
com gramados irregulares. 
Isto aumenta as despesas do 
clube e também coloca em 
risco os jogadores. Por isto, 
temos tantos atletas com 
problemas de contusão. Isto 
vai acabar, porque o gramado 
terá um alto padrão", garante 
o presidente. Jogadores em  atividade física na academia, melhorando o condicionamento para os jogos decisivos do Campeonato contra Botafogo ou Nacional

Foto: Reprodução / TV Paraíba

Delany disse que 
Birungueta apenas 
matou o lance e o 

cartão amarelo seria e 
aplicação correta e não 

o vermelho

Foto: PBesportes
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Competição será seletiva para o Campeonato Mundial de Esportes Aquáticos, em Gwangju, na Coreia do Sul

O Troféu Brasil – Maria 
Lenk começa no próximo do-
mingo (14), com a prova de 
Maratonas Aquáticas. Neste 
ano, a disputa será em 5 km e 
disputada na Praia Vermelha, 
na Urca, no Rio de Janeiro. 
A competição será seletiva 
para o Campeonato Mundial 
de Esportes Aquáticos, em 
Gwangju, na Coreia do Sul.

Este será o segundo ano 
consecutivo da prova de Ma-
ratonas Aquáticas valendo 
pontos para o Troféu Brasil 

– Maria Lenk. De acordo com 
o supervisor da modalidade 
na CBDA, Ricardo Ratto, a in-
clusão da prova na principal 
competição da entidade na 
temporada fortalece e muito 
o desenvolvimento das pro-
vas em Águas Abertas.

“O Brasil passou, por dé-
cadas, incentivando provas 
de velocidade. Muitas pes-
soas acabaram investindo 
nas provas de velocidade. A 
CBDA incluiu a prova de Ma-
ratona Aquática na principal 
competição da entidade e 
essa atitude faz com que a 
modalidade se aproxime da 

piscina e tenha uma mescla 
das duas modalidades. Isso 
fortalece as Águas Abertas, 
já que muitos atletas saem 
da piscina para a maratona”, 
disse.

Neste ano, serão 39 atle-
tas na disputa da competição. 
Apenas os dois melhores do 
masculino e os dois melho-
res do feminino garantirão 
vagas para o Campeonato 
Mundial de Esportes Aquáti-
cos. A equipe para a prova de 
10 km foi definida no início 
desta temporada, na prova 
de Doha, do Circuito Mundial 
da FINA.

“Vai ser uma grande 
festa da modalidade esse 
Troféu Brasil – Maria Lenk. 
Além disso, vai ser sele-
tiva para a prova de 5 km 
do Campeonato Mundial 
de Esportes Aquáticos, 
em Gwangju, na Coreia. 
O regulamento deste ano 
restringe ainda mais os 
tempos. Com isso, teremos 
apenas os melhores atletas 
do Brasil nesta prova. Es-
peramos uma competição 
em alto nível, em um gran-
de cenário que é a Praia Ver-
melha, no Rio de Janeiro”, 
completou.

CBDA

Julianne Cerasoli  
Uol Esportes

Maratonas Aquáticas abrem
o Troféu Maria Lenk, no Rio

Quanto dura um tênis de corrida? A dúvida é mi-
nha após quase três anos praticando corrida de rua 
em nível (ainda) amador, e aposto que de muitos ou-
tros corredores, pois investir em um tênis de boa qua-
lidade e vê-lo se desmanchar no asfalto é de cortar o 
coração. É certo que o calçado é comprado pra se aca-
bar mesmo, e diversos fatores influenciam para o seu 
desgaste, como peso do atleta, tipo de piso e tempe-
ratura. Somente com o terceiro fator quem mora em 
João Pessoa, terra linda de verão o ano inteiro, já tem 
bons motivos para sentir a dor no bolso. 

Semana passada levantei a questão no meu perfil 
no Instagram (@felipegesteira), até mesmo para ou-
vir opiniões de outros corredores. Os fabricantes não 
informam a mínima previsão de até quando o tênis 
pode durar, e quem corre com os pisantes acaba sendo 
obrigado a agir pela intuição, pois a vontade que dá é 
‘comer’ o solado até chegar no pé. 

Já ouvi dizer que um tênis dura em média 500 km. 
Certa vez, correndo na calçadinha da praia do Bessa, 
parei pra conversar com um atleta experiente. Ele 
me contou que passava por dificuldades financeiras, 
e que um de seus problemas era manter os tênis em 
dia. Na ocasião ele corria com um modelo da Nike que 
custa em torno de R$ 500, e me disse que cada tênis 
daqueles não passava de três meses de uso devido ao 
alto volume de treinos.

Eu corro em média 20 km por semana, sempre al-
terno dois pares diferentes nos treinos, e ainda assim 
acho que 500 km é pouco. Se o desgaste aparece antes 
já começo a me desesperar. E foi por isso que me preo-
cupei, pois aposentei dois pares e os novos estão indo 
embora rápido demais pro meu gosto.

Entre 2017 e 2019 corri basicamente com dois 
modelos. Com um Adidas Supernova fiz um total de 
511 km. Excelente durabilidade, ainda renderia mais 
uns cem. Eu que não aguento mais correr com ele de 
tão pesado que é. O outro era o Olympikus Proof, que 
me acompanhou nas primeiras corridas e até já falei 
dele por aqui. Usei por quase 400 km. Já que o preço é 
fator decisivo na compra, sempre aproveito quando o 
tênis está em promoção. Comprei o Olympikus por R$ 
100, e no Adidas, que seria meu maior investimento, 
paguei R$ 320 - o preço cheio era R$ 600, me pareceu 
um ótimo negócio.

Infeliz com os dois, fui pesquisar em busca de ou-
tras marcas/modelos. Depois de uma conversa com 
Alysson Pires, da Free Runner Brasil, loja especializa-
da em tênis e vestuário de corrida, segui seu conse-
lho e procurei um tênis com drop (salto; a diferença 
da altura entre o calcanhar do tênis e a ponta do pé) 
mais baixo, pra ir me acostumando com a pisada mais 
seca. É outro mundo! Comprei um Saucony Breakthru 
4, marca muito conhecida entre corredores e que tem 
me agradado bastante, apesar do desgaste. Ele está 
com 150 km rodados. Custou R$ 299 - assim como o 
Supernova, o preço cheio também era R$ 600. Com ele 
corri a São Silvestre.

Além do Saucony, precisava de um segundo para 
alternar. Foi quando vi em promoção um Adidas Ul-
traboost, um dos mais famosos modelos de tênis en-
tre os corredores amadores e entusiastas. Ele é lindo, 
leve, confortável e ecologicamente correto, pois para 
a fabricação de cada par foram retiradas onze garra-
fas plásticas dos oceanos. Eu sempre tive curiosidade 
de correr com um Ultraboost, apesar do drop alto e 
da pisada macia (até demais). Quando me deparei com 
aquele pela metade do preço, considerei a durabilida-
de do Adidas anterior, que de ruim tinha o peso exces-
sivo, e comprei confiando na marca. Pois este bendito 
com apenas 30 km rodados já apresenta o desgaste no 
solado que o outro só mostrou quando passava dos 
300 km. Tenho usado nos treinos mais longos, não sei 
quanto mais ele vai aguentar. E sigo em busca do meu 
tênis ideal: leve, drop baixo, barato e durável. 

Corrida Redepharma
O jornal A União irá participar da próxima Cor-

rida Redepharma, neste domingo (14). Eu e o editor 
do caderno de Esportes, Geraldo Varela, estaremos lá 
para mais uma prova.

Quanto dura 
um tênis?

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Na Ferrari

Erros e ascensão de Leclerc botam
pressão no alemão Sebastian Vettel 

A Fórmula-1 realiza 
apenas sua terceira etapa 
da temporada neste final 
de semana, na China, mas o 
alemão Sebastian Vettel já 
chega pressionado depois 
de ter cometido um erro e 
de ter rodado em uma dis-
puta por posição com Lewis 
Hamilton durante o GP do 
Bahrein, há duas semanas. 
A falha, admitida por Vettel, 
veio em uma prova em que 
o tetracampeão não conse-
guiu acompanhar o ritmo 
do companheiro Charles 
Leclerc, que tinha tudo para 
vencer pela primeira vez na 
carreira logo em sua segun-
da corrida pela Ferrari, mas 
teve um problema no motor 
e chegou em terceiro.

O jornal “La Repubblica” 
publicou que Vettel “perdeu 
a cabeça” no Bahrein e cra-
vou que “Charles Leclerc é 
o verdadeiro rival de Lewis 
Hamilton”. Já o “La Stampa” 
pediu que o alemão “con-
trate um treinador psicólo-
go. O “Corriere dela Sera foi 
além e publicou que “a Fer-
rari  parece ter um caminho 
no qual não há futuro para 
Vettel. Mick Schumacher 
logo pode estar ao lado do 
talentoso Charles Leclerc”.

A chuva de críticas 
tem mais a ver com a se-
quência de erros de Vettel 
e com a rápida ascensão 
de Leclerc do que somente 
com a rodada do Bahrein 
em si. O alemão já soma 

quatro erros, rodadas ou 
toques parecidos, em dez 
corridas. A primeira foi 
se defendendo também 
de Hamilton no GP da Itá-
lia, logo na primeira volta. 
O tetracampeão ainda se 
enroscou com Max Versta-
ppen no GP do Japão e com 
Daniel Ricciardo, nos Esta-
dos Unidos - em prova ven-
cida por seu então compa-
nheiro, Kimi Raikkonen.

Não por acaso, desde o 
ano passado Vettel já não ti-
nha o mesmo respaldo que 
conquistou após sua pri-
meira temporada na Ferra-
ri justamente por conta de 
seus erros, e parte da ideia 
do então presidente Sergio 
Marchionne, que morreu 
repentinamente em julho 
do ano passado, era promo-

ver Leclerc para pressionar 
o alemão e criar uma linha 
sucessória no time. Mar-
chionne assinou um pré-
contrato com o monegasco 
que acabou sendo cumpri-
do em setembro, quando foi 
confirmada sua contrata-
ção no lugar de Raikkonen.

Na sua primeira corri-
da, Leclerc foi superado por 
Vettel, mas virou o jogo no 
Bahrein, novamente expon-
do os erros do companhei-
ro, que ganhou a defesa de 
seu rival Lewis Hamilton. 
“Não é porque você tem 
quatro títulos que vai dei-
xar de ter finais de semana 
ruins. É uma questão mais 
cumulativa. Na carreira de 
Vettel, ele teve mais provas 
espetaculares do que corri-
das como esta”.

Porém, a avaliação do 
campeão de 2016, Nico 
Rosberg, e de parte da 
equipe Ferrari, é que a tal 
“questão cumulativa” ci-
tada por Hamilton pesa, 
na verdade, contra Vettel. 
“É o mesmo Vettel do ano 
passado”, disse o hoje co-
mentarista à TV alemã. “E 
você não se torna campeão 
do mundo dessa forma”. 
Vettel está em sua quinta 
temporada pela Ferrari e 
tem contrato até o final de 
2020. Neste final de sema-
na, Vettel tem a chance de se 
redimir no GP da China, que 
terá largada às 3h da manhã 
do domingo, pelo horário de 
Brasília. O alemão é atual-
mente o quinto colocado no 
campeonato, liderado por 
Valtteri Botas.

Neste ano, a disputa será em 5 km e disputada na Praia Vermelha, na Urca, no Rio de Janeiro. Este será o segundo ano consecutivo valendo pontos para o Troféu Brasil

Vettel cometeu erro no GP do Bahrein ao rodar em briga com Hamilton e viu Leclerc terminar na frente

Foto: Divulgação/CBDA

Foto: FIA/Divulgação
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Goleiro pode se tornar o jogador mais vitorioso da história do Corinthians se conquistar o Campeonato Paulista

Cássio pode se tornar, 
ao fim das finais do Campeo-
nato Paulista de 2019, dian-
te do São Paulo, o jogador 
mais vitorioso da história 
do Corinthians, caso o clube 
confirme o seu 30º título es-
tadual.

Com oito títulos con-
quistados pelo Corinthians, 
sendo três estaduais (2013, 
2017 e 2018), ele hoje apa-
rece empatado na lista dos 
maiores campeões junto a 
outros sete jogadores. 

Contratado em 2012, 
o camisa 12 acumula 405 
partidas pelo Corinthians e 
aparece na história como o 
segundo goleiro com maior 
número de jogos. Ele só está 
atrás de Ronaldo, com 602.

A tendência é que, mais 
uma vez, Cássio seja o capitão 
no jogo que define o título.

“É minha oitava tem-
porada. Eu acordo e quero 
fazer o meu melhor, é igual 
desde o primeiro dia que 
cheguei. Estou a cada dia 
mais motivado, quero estar 
no campo depois dos jo-
gos, o pessoal segura minha 
onda, pede descanso. Me 
sinto feliz aqui, tento sem-
pre não me acomodar, não 
me empolgo com críticas ou 
elogios. É legal ser elogiado 
e nem toda crítica é ruim, 
aprendi com isso. É dia a dia, 
me sinto motivado a atingir 
novos objetivos e quebrar 
novas barreiras”.

Em 2018, Cássio des-
perdiçou a chance da oitava 

conquista com o vice da Copa 
do Brasil, diante do Cruzeiro. 
Quem pode chegar ao oitavo 
título é o volante Ralf, que 
tem sete conquistas.

Ameaça
O Corinthians decidiu 

que não entrará em campo 
se o ônibus da delegação 
for alvejado por torcedores 
do São Paulo na chegada ao 
Morumbi para a primeira fi-
nal do Campeonato Paulista, 
marcada para domingo, às 
16h.

O departamento jurídico 
do Timão enviou um ofício à 
Polícia Militar, ao promotor 
Paulo de Castilho, à Federa-
ção Paulista de Futebol e ao 
próprio São Paulo alertando 
que não vai tolerar inciden-
tes na aproximação ao está-
dio. A informação é do site 
“Meu Timão”.

No ano passado, o ôni-
bus do Corinthians foi alvo 
de vandalismo assim que o 
veículo fez a aproximação 
para entrar no estádio, pelo 
portão 1, local de grande 
concentração de torcedores 
do São Paulo. Um dos vidros 
do veículo ficou danificado. 
Ninguém se feriu.

O Timão também en-
frentou problemas no acesso 
ao Morumbi antes de clás-
sicos contra o São Paulo em 
2017 e 2013.

O São Paulo ainda não se 
manifestou sobre a decisão 
do rival. Depois da primeira 
final, os clubes voltam a se 
enfrentar no dia 21 de abril, 
também às 16h, na Arena Co-
rinthians, em Itaquera. 

Marcelo Braga
Globo Esporte

Globo Esporte

Cássio em busca de recorde

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Jejum que incomoda

O São Paulo tem nova chance de acabar com 
incômodo jejum em 2019: o de não vencer clás-
sicos. O Tricolor chegou até a decisão sem vencer 
os principais rivais. Foram cinco clássicos até aqui 
nesta temporada, com três derrotas e dois empa-
tes. Por outro lado, a última vez que São Paulo e 
Corinthians se enfrentaram no Morumbi, o Tricolor 
levou a melhor. Foi na 14ª rodada do Campeo-
nato Brasileiro do ano passado, quando a equipe 
comandada por Diego Aguirre venceu por 3 a 1, 
com gols de Reinaldo (2) e Anderson Martins.

Neste ano, o São Paulo mandou seus jogos 
da fase de grupos do Paulistão, contra Santos e 
Palmeiras, no Pacaembu, e nas duas ocasiões saiu 
derrotado. Na única vez que mandou o jogo em 
seu estádio, no primeiro jogo da semi contra o 
Palmeiras, conseguiu o empate.

O empate na sequência, na arena do Palmeiras, 
teve sabor de vitória por conta dos 5 a 4 na decisão 
por pênaltis. O resultado colocou o São Paulo na final 
do estadual depois de 16 anos. O atacante Pablo 
segue sendo dúvida para a decisão de domingo, 
mas Cuca está otimista quanto a sua recuperação.

Pablo segue se recuperando para enfrentar o Corinthians

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

Gareth Bale não está 
nos planos do técnico Zine-
dine Zidane, e o Real Madrid, 
disposto a vendê-lo na próxi-
ma janela de transferências, 
teria inclusive informado 
isso aos representantes do 
jogador. As informações são 
do jornal espanhol "As".

Bale, 29 anos, estaria na 
barca que o Real Madrid pre-
para em nome da renovação 
do elenco. É por isso que José 
Ángel Sánchez, diretor-geral 
do clube, se reuniu com Jo-
nathan Barnett e Luis Alon-
so, agentes do galês, na últi-
ma segunda-feira. De acordo 
com o diário, a reunião te-
ria sido realizada em clima 
amistoso.

Nela, o clube merengue 
teria informado os planos de 
Zidane e deixado claro que 
Bale não faz parte deles. Mas, 
por outro lado, agradeceu 
pelos serviços do jogador 
nas últimas seis temporadas 
- são 227 partidas disputa-
das, 102 gols e 63 assistên-
cias.

O Real Madrid quer, 
portanto, facilitar a saída de 
Gareth Bale, que tem contra-
to até junho de 2022. No en-
tanto, sabe que não será uma 
transferência simples por 
conta dos valores: o clube 
espera faturar algo em tor-

Fora dos planos de Zidane, o Real
Madrid quer negociar Gareth Bale
Globo Esporte

no de 175 milhões de euros 
(R$ 755 milhões) para poder 
recuperar o investimento 
feito em 2013. São cifras que 
poucas equipes no mundo 
podem pagar.

Ainda segundo o "As", 
Manchester United e Bayern 
de Munique são os principais 
interessados em Bale.

Hazard
Eden Hazard está 

mesmo disposto a deixar o 
Chelsea rumo ao Real Ma-
drid. O belga de 28 anos 
não quer nem ouvir a pro-
posta dos Blues para reno-
var seu contrato, tentando 
“esticar a corda” até os in-
gleses aceitarem a proposta 
merengue.

Segundo o “Daily Tele-
graph”, da Inglaterra, o joga-
dor não quer renovar contra-
to com os londrinos. E como 

não há nem conversa, ele 
espera finalizar logo a tran-
sação para deixar Stamford 
Bridge rumo ao Santiago 
Bernabéu.

O contrato de Hazard 
com o Chelsea acaba em ju-
nho de 2020. A partir de ja-
neiro, portanto, o camisa 10 
dos Blues pode assinar um 
pré-contrato com qualquer 
equipe, sem que os ingleses 
recebam nada por isso.

Goleiro Cássio ergue o troféu de campeão do Campeonato Paulista do ano passado e espera repetir o gesto após os dois jogos contra o São Paulo

Clube espera faturar algo em torno R$ 755 milhões  para poder recuperar o investimento feito em 2013

Foto: Marcos Ribolli
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Atacante do Cruzeiro passa Zico e se iguala a Pelé e Robinho após a vitória do Cruzeiro sobre o Huracán por 4 a 0

Com os três gols marca-
dos na goleada por 4 a 0 sobre 
o Huracán, nessa quarta-fei-
ra(10), o atacante Fred atin-
giu uma importante marca na 
carreira. Alcançou o Top 10 de 
jogadores brasileiros com mais 
gols na Copa Libertadores, com 
17 marcados, ultrapassando 
o ídolo flamenguista Zico (16) 
e empatando com o rei Pelé e 
Robinho, seu ex-companheiro 
na época de Atlético-MG, que 
hoje atua na Turquia.

Curiosamente, foram os 
três primeiros gols de Fred 
com a camisa do Cruzeiro em 
Libertadores. Na primeira pas-
sagem, ele não havia disputado 
a competição pela Raposa e, 
ano passado, só atuou na es-
treia contra o Racing, quando 
não marcou e se machucou no 
primeiro tempo.

“Igualar o rei Pelé, eu só 
sou rei do stories. Feliz, é uma 
marca grande para mim e mais 
feliz por bater a marca com a 
camisa do Cruzeiro, que é pe-
sada. Estou feliz por isso tudo, 
espero quebrar mais marcas. 
Nosso objetivo principal é con-
quistar títulos. Se puder con-
quistar títulos, fazendo gols e 
quebrando marcas, a gente fica 
mais feliz” disse o atacante.

O atacante havia marcado 
outros oito com o Fluminense. 
Em 2011, marcou dois. Nos 
dois anos seguintes, três gols 
em cada edição. O melhor de-
sempenho em uma edição foi 
vestindo a hoje camisa do ri-
val Atlético-MG, com seis gols 
em 2017, antes de retornar ao 
Cruzeiro.

Fred ultrapassa Zico, se 
iguala ao rei do futebol e fica 
mais próximo de alcançar po-
sições mais destacadas no ran-
king. Está a um gol de empatar 
com Tita e Marcelinho Carioca 
e a dois de se igualar a Guilher-
me (ex-Cruzeiro e Atlético-MG) 
e Ricardo Oliveira. O jogador, 
em uma partida, também já se 
igualou a Rodriguinho como 
artilheiro do time na compe-
tição, ambos com três gols na 
Libertadores 2019.

Gabriel Duarte
Globoesporte

Gazeta Press

Fred faz história ao marcar
17 gols na Taça Libertadores

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Campeão da Copa América leva R$ 44 mi

Diego pega oito jogos de suspensão

Atlético fica em
situação delicada

Conmebol anuncia que vai condecorar o Rei Pelé

Competição de seleções mais antiga 
do planeta bola, a Copa América de 
2019 pagará ao campeão 11 mi-
lhões de dólares – cerca de R$ 44 
milhões. As informações são da co-
luna De Primeira, do UOL Esporte. 
O valor definido pela Conmebol é 
produto da somatória entre a taxa 
de participação (quatro milhões de 
dólares, cerca de R$ 15,4 milhões) e 
o prêmio pela taça (7,5 milhões de 
dólares, cerca de R$ 28,6 milhões). 

Convidados para a competição nes-
te ano, Qatar e Japão receberão 
uma premiação por participação 
inferior aos demais. A entidade pa-
gará apenas 1,25 milhão de dólares 
(cerca de R$ 4,7 milhões). Fora as 
cifras por participação, o segundo 
colocado ficará com mais cinco 
milhões de dólares (cerca de R$ 
19 milhões); e o terceiro colocado, 
quatro milhões de dólares (cerca de 
R$ 15,4 milhões).

Diego Costa foi condenado pela Real 
Federação Espanhola por oito jogos de 
suspensão após insultar e agarrar o bra-
ço do árbitro Jesús Gil Manzano. A cena 
ocorreu durante a vitória do Barcelona 
sobre o Atlético de Madrid por 2 a 0, no 
último sábado (6). A pena, que cabe re-
curso, foi dividida entre quatro partidas 
pela agressão verbal e outras quatro 
pelo contato físico. Como restam sete 
partidas da temporada atual, o jogador 

não entrará mais em campo até o fim 
dessa campanha de La Liga. O camisa 
9 foi reclamar sobre uma falta cometida 
por outro atleta e, segundo o respon-
sável pelo apito, o atacante teria dito: 
“Cago na p*** da sua mãe”, além de 
ter segurado o braço de Jesús. Isso teria 
motivado a expulsão direta, quando o 
jogo estava empatado sem gols.  Piqué 
teve que conduzí-lo para fora de cam-
po, pois Diego não aceitava a punição.

A goleada para o Cerro Porteño deixou 
o Atlético-MG em uma situação delica-
da. Com apenas três pontos somados 
em quatro jogos no Grupo E, o time 
alvinegro precisa de um milagre para 
não ser eliminado na primeira fase da 
Copa Libertadores 2019 e ver o sonho 
de reconquistar a América ir por água 
abaixo. A conta do Galo é complicada 
e simples ao mesmo tempo: precisa ter 
100% de aproveitamento, torcer para 
o Nacional-URU não pontuar mais ne-
nhuma vez e ainda tirar uma pequena 
diferença de gols para o time uruguaio.
Com 12 pontos e 100% de aproveita-
mento, o Cerro Porteño já está classi-
ficado e deve ser o primeiro colocado 
do Grupo E. O Zamora, lanterna, ainda 
não pontuou e já está eliminado, mes-
mo com dois jogos ainda por fazer. A 
briga pela segunda vaga é entre Atlé-
tico-MG e Nacional-URU, com o time 
portenho levando muita vantagem.

Durante a realização do seu 70º Congresso nesta quarta (10), no Rio de Janeiro, a Conmebol anunciou a condecoração do ex-
jogador Pelé com a Ordem da Honra do Futebol Sul-Americano. Em discurso, o presidente da entidade, Alejandro Domínguez 
afirmou que a homenagem é uma forma de reconhecimento à carreira do “Rei do Futebol” e será entregue quando Pelé deixar 
o hospital. O ídolo do Santos desembarcou em São Paulo na última terça (9), mas foi hospitalizado na sequência no Albert 
Einstein. “Decidimos conferir a mais alta distinção da Conmebol a Pelé como mostra de reconhecimento pela criação do jogo 
bonito. A condecoração será entregue tão logo Pelé saia do hospital”, disse Alejandro Dominguez.

Curtas Foto: Reprodução

Tranquilidade

Valentim diz que Vasco superou a crise e
está pronto para decisão com o Flamengo

Depois de muitos dias 
em que a tensão tomou con-
ta de São Januário, o técnico 
Alberto Valentim acredita 
que a vitória por 1 a 0 so-
bre o Avaí, na Ressacada, vai 
devolver a tranquilidade ao 
grupo do Vasco e dar mui-
ta força para a decisão do 
Campeonato Carioca, contra 
o Flamengo.

Em rápida entrevista 
coletiva, o treinador cruz-
maltino disse que o Vasco 

alcançou o objetivo maior, 
que foi garantir a classifi-
cação na Copa do Brasil. 
Valentim disse que espe-
rava dificuldades porque o 
Avaí não perdia em casa há 
muito tempo e já tinha dado 
muito trabalho na partida 
de ida.

“Primeiro, a gente que-
ria passar de fase. Sabíamos 
que seria muito difícil. Não 
sei há quanto tempo o Avaí 
não perdia aqui. Eles fize-
ram um bom jogo em São 
Januário na ida, e o Geninho 
tem um grande trabalho. A 

primeira coisa era passar de 
fase. Vencendo esse desafio, 
vamos com muito mais mo-
ral para a decisão com o Fla-
mengo”, disse.

Quem também esta-
va aliviado era o atacante 
Maxi López, que voltou ao 
time depois de duas par-
tidas. Para o argentino, o 
jogo tinha outra conotação 
porque era o de número 
450 em sua carreira e ele 
ficou feliz ao sair com uma 
vitória numa noite em que 
atingia uma marca tão im-
portante.

Recuperado da lombal-
gia que o afastou da equi-
pe, Maxi López disse que se 
sentiu muito bem nos minu-
tos em que esteve em cam-
po, quando fez a função de 
pivô para permitir que seus 
companheiros pudessem 
segurar a bola no ataque. 
Ele afirmou que a vitória vai 
dar mais confiança ao grupo 
para os jogos diante do Fla-
mengo.

“Eu me senti muito 
bem. Tentei fazer o pivô e 
dar um respiro ao time. A 
gente conseguiu sair com a 

vitória. É sempre importan-
te ganhar para chegar a um 
dos jogos mais importantes 
do ano confiante. Importan-
te marca na minha carreira 
e fico feliz de conquistá-la 
aqui no Vasco”, celebrou o 
atacante.

“A vitória e classificação 
foram importantes e isso 
nos dá confiança também 
para o primeiro jogo da de-
cisão no final de semana. É 
sempre importante ganhar 
para chegar confiante a um 
dos jogos mais importantes 
do ano”, ressaltou.

Fred consegue marca história atuando pelo Cruzeiro na atual Libertadores. Ele está a um gol de empatar com Tita e Marcelinho Carioca e a dois dos atacantes  Ricardo Oliveira e Guilherme

Foto: Cristiane Mattos

VEja os brasiLEiros quE mais 
FizEram goLs Em LibErTadorEs 
n 1) Luizão - 29 gols
n 2) Palhinha - 25
n 3) Célio - 22
n 4) Jairzinho - 21
n 5) Guilherme e Ricardo Oliveira - 19
n 6) Tita e Marcelinho Carioca - 18
n 7) Fred, Pelé e Robinho - 17
n 8) Zico e Jardel - 16
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“Eu acredito mesmo 
que não tenho medo 

da morte. O que me faz 
encolher, acredito, é 

a vergonha de morrer 
tão estúpido e 

confuso como sou.”

Aforismo

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Nota técnica sobre notificação, prevenção, posvenção e assistência às familias enlutadas e a sobreviventes será elaborada

Uma nota técnica so-
bre a notificação, prevenção, 
posvenção e assistência às 
famílias enlutadas e aos so-
breviventes de tentativas de 
suicídio deverá ser elaborada 
pela coordenação de Saúde 
Mental da Secretaria Esta-
dual de Saúde (SES-PB) e pela 
Coordenação do Núcleo de 
Estudos em Saúde Coletiva da 
Universidade Federal da Pa-
raíba (Nesc/UFPB), para que 
seja adotada pelos serviços de 
saúde. O documento conside-
rado estratégico e fundamen-
tal para o enfrentamento do 
suicídio deverá ser apresen-
tado no dia 8 de maio, ao Gru-
po de Trabalho de Prevenção 
ao Suicídio, coordenado pela 
Promotoria de Justiça de De-
fesa dos Direitos da Saúde da 

Capital, do Ministério Público 
da Paraíba (MPPB).

A medida foi delibera-
da em reunião realizada na 
quarta-feira (10), na Sala 
de Sessões da Procurado-
ria Geral de Justiça, em João 
Pessoa, com representantes 
da universidade, de serviços 
hospitalares e de emergên-
cia, de serviços e projetos 
que prestam apoio e assis-
tência às pessoas com sofri-
mento psíquico que podem 
levar a pensamentos de auto-
destruição, Polícia Militar e 
Núcleo de Medicina e Odon-
tologia Legal (Numol).

A reunião foi presidida 
pela promotora de Justiça Jo-
vana Tabosa. Na ocasião, fo-
ram discutidas as dificuldades 
para elaboração do projeto de 

apoio às famílias de pessoas 
que cometeram ou tentaram 
cometer suicídio, como a au-
sência ou insuficiência de psi-
cólogos e psiquiatras nos ser-
viços públicos.

A representante do Nu-
mol, Renata Maia, informou 
que o serviço só dispõe de 
uma psicóloga que, atual-
mente, desenvolve trabalho 
na perícia criminal. Ela reco-
nheceu a necessidade do pro-
jeto. “Somos um serviço em 
que temos que lidar com pes-
soas nos piores momentos da 
vida delas, seja porque elas 
sofreram violência ou porque 
perderam um ente querido. E 
isso gera situações muito di-
fíceis para os próprios profis-
sionais também”, disse. Além 
do Numol, a Polícia Militar 

também relatou dificuldades 
enfrentadas para fazer esse 
tipo de atendimento.

Atendimentos
Segundo a representan-

te do Hospital de Emergência 
e Trauma da Capital, Niviane 
Ribeiro, houve um aumento 
no número de atendimentos 
de casos de suicídios no ser-
viço. De janeiro a março de 
2018, o Trauma registrou 45 
casos de suicídio. No mesmo 
período deste ano, foram 55, 
o que significa um aumento 
de 22%.

Ela falou da importância 
do projeto ‘Ressignificando 
Vidas’, que vem sendo imple-
mentado no hospital e apre-
sentou o procedimento padrão 
com o fluxo de atendimento 

às vítimas de tentativa de sui-
cídio para que seja replicado 
em outros serviços. Também 
falou que muitas das deman-
das atendidas no Trauma são 
encaminhadas pelas UPAs, que 
não dispõe de psicólogos, e que 
acabam fazendo encaminha-
mentos informais dos pacien-
tes para serviços de psicologia, 
o que não tem surtido efeito.

Entraves e sugestões
Outros entraves coloca-

dos em pauta na reunião foram 
o despreparo generalizado dos 
profissionais para lidar com ca-
sos de suicídio e familiares des-
sas pessoas e a desorganização 
da rede de saúde para fazer o 
atendimento adequado desses 
pacientes, com referência e 
contrarreferência.

Algumas das medidas 
sugeridas para superar isso 
são a realização de cursos 
de capacitação e humaniza-
ção para os profissionais de 
toda a rede sobre o assunto e 
a criação de grupos de apoio 
para esses profissionais que 
lidam diretamente com esses 
pacientes, seus familiares e 
familiares que vivem o luto 
porque perderam um paren-
te para o suicídio. A ideia é 
trabalhar mitos e preconcei-
tos relacionados ao suicídio, 
para que todos se engajem 
na adoção de medidas que 
podem facilitar a identifica-
ção e a busca ativa de quem 
vive o problema para que as 
pessoas sejam submetidas 
ao tratamento de saúde men-
tal adequado.

Saúde vai orientar serviços de 
atendimento a casos de suicídio

Exposições pelo mundo

Legado de Rembrandt 350 anos depois de sua morte

Como Rembrandt mor-
reu? Considerando-se que 
ele é um dos nomes mais 
famosos na história da arte, 
é surpreendente que não 
saibamos. Ele tinha 63 anos, 
mas os estudiosos dizem que 
não há registro de nenhuma 
doença. Poetas podem dizer 
que morreu de tristeza, um 
ano após a morte de seu úni-
co filho sobrevivente, Titus.

Embora Rembrandt 
desfrutasse de fama mundial 
durante a vida, ele gastou 
muito além de seus meios, 
pediu falência e terminou vi-
vendo de uma insignificância. 
Foi enterrado num túmulo 
alugado e sem identificação. 
Mais tarde, seus restos foram 
desenterrados e destruídos. 
Não há registros de sua der-
radeira sepultura. Vamos 
lembrar um pouco a morte 
de Rembrandt, ocorrida há 
350 anos, em 1669. Museus 
de todo o mundo estão pro-
movendo exposições para 
lembrar seu legado artístico 
e uma vida que está longe de 
ter sido uma obra-prima.

Com todo o renovado 
foco nesse pintor, gravador, 
gravurista, desenhista in-
dustrial, amante, guerreiro, 
gênio e devedor, vale pergun-
tar: quem é Rembrandt hoje? 
Como interpretar a vida e 
obra desse mestre da Idade de 
Ouro holandesa, que conhe-
ceu grande fama, mas também 
saiu de moda enquanto ainda 
vivo e vem sendo ressuscitado 

Nina Siegal 
Do Portal Terra

sucessivamente por diferen-
tes gerações de amantes da 
arte, que encontraram novo 
significado em seu trabalho?

“Poucos conhecem a his-
tória da vida de Rembrandt”, 
disse Taco Dibbits, diretor do 
Rijksmuseum, o museu na-
cional da Holanda, que sedia 
a principal mostra das come-
morações, All the Rembrandts, 
até 10 de junho. Todo o acervo 
de obras de Rembrandt do 
museu - 22 quadros, 60 dese-
nhos e 300 gravuras - está em 
exposição. Em paralelo à mos-
tra, é lançada uma nova bio-
grafia do artista, ‘Rembrandt 
- Live of a Rebel’ (‘Rembrandt 
- Vida de um Rebelde’), de Jo-
nathan Bicker.

“Toda geração tem seu 
próprio Rembrandt”, afirmou 
Gregor J.M. Weber, chefe do 
departamento de fine art e 

arte decorativa do Rijksmu-
seum. “Há 80 anos, as pessoas 
amavam Rembrandt como o 
velho da alma, o homem so-
litário que atingiu o mais alto 
ponto da arte”, lembrou. “Hoje, 
pensamos em Rembrandt 
mais como um rebelde, que 
sempre se reinventava e mu-
dava seu modo de fazer as coi-
sas. Ele lutou contra si mesmo 
e os padrões de sua época”.

All the Rembrandts acom-
panha o progresso do artista 
desde o início da carreira, em 
Leiden, Holanda, até seu últi-
mo quadro, feito dias antes de 
sua morte. A mostra começa 
numa sala com 30 autorre-
tratos, que permitem olhar 
nos olhos do artista e acom-
panhá-lo desde um jovem de 
cabelos encaracolados aos 22 
anos a um homem envelheci-
do e de olhar preocupado aos 

55. Vemos também como seus 
primeiros esboços e gravuras 
de mendigos, mulheres semi-
nuas e sanfoneiros se trans-
formam mais tarde em figuras 
que povoam suas cenas bíbli-
cas. Podemos ainda comparar 
os pequenos retratos de pes-
soas comuns, que ele rabis-
cava em placas de metal, com 
os grandes quadros a óleo de 
ricos mercadores e nobres de 
Amsterdã, com os quais ga-
nhava a vida.

Outras exposições pelo 
mundo mostram trechos de 
sua carreira. O início é visto 
em Young Rembrandt 1624-
1634, apresentada primeira-
mente no Lakenhal Museum, 
em Leiden, e posteriormen-
te no Ashmoleam Museum, 
na Inglaterra. Já seu su-
cesso como jovem artista 
está em Leiden Circa 1630 

- Rembrandt Emerges, no 
Agnes Etherington Art Cen-
ter, de Ontário.

No Rembrandt Hou-
se Museum, em Amsterdã, 
aprendemos sobre as liga-
ções pessoais do artista em 
Rembrandt’s Social Network - 
Family, Friends and Acquain-
tances. No Fries Museum, em 
Leewarden, Holanda, sua vida 
romântica aparece em Rem-
brandt and Saskia - Love and 
Marriage in the Dutch Golden 
Age. Há ainda exposições, du-
rante todo o ano, no Thyssen
-Bornemisza Museum, de Ma-
dri, no Museu Britânico, em 
Londres, no Mauritshuis, em 
Haia, e no Louvre Abu Dabi, 
entre outros.

Tantas mostras simultâ-
neas só são possíveis graças 
à impressionante produção 
de Rembrandt em 50 anos de 
carreira: cerca de 350 qua-
dros, 300 gravuras e mais de 
100 desenhos.

Thomas Kaplan, empre-
sário americano que tem 17 
quadros do artista, contou 
que vê Rembrandt como “o 
artista que libertou outros 
artistas para se tornarem ex-
pressionistas, cubistas, o que 
quisessem ser”.

Já o poeta e dramaturgo 
setecentista Andriels Pels des-
creveu, em 1681, Rembrandt 
como “o grande herege da 
arte”, porque “não usou Vênus 
gregas como modelos, prefe-
rindo lavadeiras e vendedores 
de trufas”, segundo a biogra-
fia de Bicker. Para o biógrafo, 
é essa exatamente a fonte do 
inesgotável fascínio de Rem-

brandt. “Ele procurou mostrar 
a verdade sem se prender às 
leis da arte”.

Rembrandt trouxe de 
volta a pintura para a terra, 
em parte por suas origens hu-
mildes. Era o quinto dos dez 
filhos de um moleiro de Lei-
den. O filho mais velho her-
daria o moinho, o que levou 
Rembrandt a ser aprendiz de 
um pintor aos 15 anos, sendo 
reconhecido como prodígio 
por um dos mais podero-
sos marchands da Holanda. 
Em 1631, ele se mudou para 
Amsterdã, aos 26 anos, para 
dirigir um ateliê.

Casou-se com a prima e 
marchand Saskia van Uylen-
burgh, uma mulher rica, e tive-
ram quatro filhos, mas só um 
sobreviveu. Quando seu filho 
Titus nasceu, Saskia adoeceu 
e morreu meses depois. Nessa 
época, Rembrandt terminou 
seu quadro mais conhecido, ‘A 
Ronda Noturna’.

Sabendo de sua atra-
ção pelas mulheres e de sua 
prodigalidade com dinheiro, 
Saskia estipulou que ele só 
herdaria sua fortuna se nun-
ca mais se casasse. Seus dois 
relacionamentos seguintes 
terminaram tragicamente.

Segundo Taco Dibbits, as 
pessoas vão entender neste 
ano de exposições que Rem-
brandt “foi obcecado em pin-
tar o mundo a seu redor como 
ele era de fato”. “Ele ficou mais 
próximo do mundo ao enve-
lhecer”, acrescentou. “A obra 
de Rembrandt é um tributo 
à humanidade e a nós todos 
como seres humanos”.

‘A Ronda Noturna’ é o quadro mais conhecido do pintor holandês, que teria “morrido de tristeza” em 1669

Foto: Reprodução

Nasceu em Taperoá, 
a 12 de setembro de 

1932; em 1971, foi 
nomeado prefeito de 

João Pessoa; em 1974, 
é eleito indiretamente 

vice-governador, 
assumindo o cargo em 14 de agosto de 1978; 

iniciou carreira no jornalismo no jornal A 
União; foi membro da Academia Paraibana de 

Letras. Morreu aos 80 anos

Nasceu em Sapé, a 8 de 
janeiro de 1932 e foi para 
o Rio de Janeiro (RJ) na 
década de 1940; um dos 
fundadores da tradicional 
Feira de São Cristóvão 
(Centro de Tradições 

Nordestinas); com mais de 400 livros de literatura 
de cordel lançados, durante a ditadura civil-militar 
sofreu repressão e censura por seus versos 
contestarem o regime. Morreu aos 84 anos

1908 — Antônio Alfredo da Gama e Melo, 
político, filósofo e escritor (PB)

1927 — Leon Denis, estudioso e escritor francês
1945 — Franklin Delano Roosevelt, político norte-americano

1980 — João Fernandes de Lima, político (PB)
1981 — Joe Louis, pugilista norte-americano

2011 — Serginho Leite, humorista e radialista brasileiro
2013 — Dorgival Terceiro Neto, político, advogado e escritor (PB)

2016 — Mestre Azulão (José João dos Santos), cantor, 
compositor, poeta, cordelista e repentista (PB)

2017 — João Tota Soares de Figueiredo, engenheiro e político (PB)

Foto: Wikipédia Foto: Wikipédia
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, ÀS 08:30 HORAS DO DIA 26 DE ABRIL DE 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: SERVIÇOS MECÂNICOS EM GERAL, FUNILARIA E PINTURA. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 10/2008. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3373-1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Araruna - PB, 10 de abril de 2019
THIAGO BELMONT LUCENA 

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 08:30 horas do dia 26 de Abril de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL ELÉTRICO, 
DESTINADO À SECRETARIA DE SAUDE - AREIA/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10520/02. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33621237. E-mail: 
comissaolic2017@gmail.com. 

Areia - PB, 12 de Abril de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Pregoeiro Oficial

PREFEIRUTA MUNICIPAL DE AREIA/PB
AVISO DE PREGÃO DESERTO – 00031/2019

Torno público, para conhecimento dos interessados, que foi declarado DESERTO, pelonão com-
parecimento de nenhum licitante, o Pregão referente ao Edital de Pregão Presencial n° 00031/2019. 
Objeto:Contratação de Pessoa(s) Física(s) ou Jurídica(s) para Prestação de Serviços de Assessoria 
Previdenciária, Informações de GFIP, RAIS, DIRF, DCTF da Prefeitura Municipal - Areia/PB., conforme 
Memorial Descritivo/Termo de Referência do referido Edital.

Areia, 12de abril de 2019.
Marcos Aurélio Bernardo de Lima

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00030/2019, que objetiva: Contratação de empresa 
para execução de serviços de manutenção preventiva e corretiva de veículos com fornecimento de 
peças genuínas ou originais para atendimento da frota do Fundo Municipal de Saúde - Areia/PB; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: O CEARENSE DISTRIBUI-
DORA DE PECAS LTDA - EPP - R$ 74.250,00.

Areia - PB, 12 de Abril de 2019
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00030/2019, que objetiva: Contratação de empresa 
para execução de serviços de manutenção preventiva e corretiva de veículos com fornecimento de 
peças genuínas ou originais para atendimento da frota do Fundo Municipal de Saúde - Areia/PB; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: O CEARENSE DISTRIBUI-
DORA DE PECAS LTDA - EPP - R$ 74.250,00.

Areia - PB, 12 de Abril de 2019
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00010/2019
A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna 

público para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade TOMADA 
DE PREÇOS Nº 00010/2019, do tipo menor preço por item, para aquisição de medicamentos e 
material odontológico, cuja abertura será no dia 30.04.2019 às 13:00 horas, na sala de licitações 
deste órgão, situado na Rua Irineu Lacerda, s/nº, Centro - Aguiar--PB.O edital e demais informações 
encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima citado, no horário das 08:00 às 
12:00 horas, contatos pelo telefone (0**83)  3499-1180 ou www.aguiar.pb.gov.br.

Aguiar-PB, 11 de abril de 2019.
DAMIÃO LINS DE SOUSA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de seu Pregoeiro Substituto e Equipe de Apoio, torna 
público para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 00005/2019, do tipo menor preço por item, pela contratação de empresa do ramo 
pertinente para confecção de próteses dentárias, cuja abertura será no dia 30.04.2019 às 16:00 
horas, na sala de licitações deste órgão, situado na Rua Irineu Lacerda, s/nº, Centro - Aguiar-PB. 
O edital e demais informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00, contatos pelo telefone (0**83) 3499-1180.

Aguiar-PB, 11 de Abril de 2019.
Pregoeiro Substituto 

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00011/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00011/2019, 
que objetiva: Locação de imóvel para receber os profissionais e serviços da Policlínica Municipal 
Jarbas Morimbundo; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: 
ASSOCIACAO IRMAS FRANCISCANAS MISSIONARIAS DO SERVICO - AIRF - R$ 83.332,80.

Conde - PB, 01 de Abril de 2019
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE
 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00011/2019. OBJETO: Locação de imóvel para receber 
os profissionais e serviços da Policlínica Municipal Jarbas Morimbundo. FUNDAMENTO LEGAL: 
Art. 24, inciso X, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Departamento de 
Compras. RATIFICAÇÃO: Secretária Municipal de Saúde, em 01/04/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Locação de imóvel para receber os profissionais e serviços da Policlínica Municipal 

Jarbas Morimbundo. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00011/2019. DOTAÇÃO: 
Reserva Orçamentária n° 00333/2019 no valor de R$ 83.332,80 (oitenta e três mil, trezentos e trinta 
e dois reais e oitenta centavos), na seguinte dotação orçamentária: Órgão: 21600 - Secretaria Mu-
nicipal de Saúde; Função: 10 - Saúde; Subfunção: 301 - Atenção Básica; Programa: 0034 - Cidade 
Unida e Saudável - SUS; Ação: 2053 - Manutenção das Ativ da Secretaria Mun de Saúde; Nat. da 
Despesa: 3390390000 - Outros Serv. de Terc. Pessoa Jurídica; Fonte: 211 - Receita de Impostos e 
de Transferência de Impostos - Saúde.. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: 
Fundo Municipal de Saúde de Conde e: CT Nº 00120/2019 - 01.04.19 - ASSOCIACAO IRMAS 
FRANCISCANAS MISSIONARIAS DO SERVICO - AIRF - R$ 83.332,80.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00003/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço nº 
AD00003/2019, que objetiva: Aquisição de duas (2) ambulâncias para a Rede de Atenção Básica 
e para a Rede de Atenção Especializada do município de Conde-PB, a fim de prestar um melhor 
atendimento aos usuários do Sistema Único de Saúde (SUS); RATIFICO o correspondente proce-
dimento em favor de: INOV9 COMERCIAL E SERVICOS EIRELI - R$ 158.500,00.

Conde - PB, 02 de Abril de 2019
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de duas (2) ambulâncias para a Rede de Atenção Básica e para a Rede de 

Atenção Especializada do município de Conde-PB, a fim de prestar um melhor atendimento aos 
usuários do Sistema Único de Saúde (SUS). FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preço nº 
AD00003/2019 - Ata de Registro de Preços nº 032/2018, decorrente do processo licitatório modalida-
de Pregão Eletrônico nº 032/2018, realizado pela Gov do Estado do Tocantins. DOTAÇÃO: Reserva 
Orçamentária n° 00355/2019 no valor de R$ 79.250,00 (setenta e nove mil, duzentos e cinquenta 
reais), na seguinte dotação orçamentária: Orgão: 21600 - Secretaria Municipal de Saúde; Função: 
10 - Saúde; Subfunção: 301 - Atenção Básica; Programa: 0034 - Cidade Unida e Saudável - SUS; 
Ação: 1102 - Aquisição de Equip e Materiais Permanente P/UBS; Nat. da Despesa: 4490520000 
- Equipamentos e Material Permanente; Fonte: 211 - Receitas de Impostos e de Transferência de 
Impostos - Saúde. Reserva Orçamentária n° 00354/2019 no valor de R$ 79.250,00 (setenta e nove 
mil, duzentos e cinquenta reais), na seguinte dotação orçamentária: Orgão: 21600 - Secretaria Mu-
nicipal de Saúde; Função: 10 - Saúde; Subfunção: 301 - Atenção Básica; Programa: 0034 - Cidade 
Unida e Saudável - SUS; Ação: 1102 - Aquisição de Equip e Materiais Permanente P/UBS; Nat. 
da Despesa: 4490520000 - Equipamentos e Material Permanente; Fonte: 220 - Transferências de 
Convênios - Saúde.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATAN-
TES: Fundo Municipal de Saúde de Conde e: CT Nº 00129/2019 - 03.04.19 - INOV9 COMERCIAL 
E SERVICOS EIRELI - R$ 158.500,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de insumos e medicamentos diversos não padronizados, de referência e 

genéricos, para distribuição gratuita aos pacientes da rede pública, conforme receitas apresenta-
das pelos mesmos na Farmácia Municipal Central, e para atender as necessidades da Secretaria 
Municipal de Saúde do Município de Conde-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00018/2018. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária nº 00287/2019 no valor de R$ 39.022,63  (trinta e 
nove mil, vinte e dois reais e sessenta e três centavos), na seguinte dotação orçamentária: Órgão: 
21600 – Secretaria Municipal de Saúde; Função: 10 – Saúde; Subfunção: 301 – Atenção Básica; 
Programa: 0034 – Cidade Unida e Saudável – SUS; Ação: 2053 – Manutenção das Ativ da Secretaria 
Mun de Saúde; Nat. da Despesa: 3390300000 – Material de Consumo; Fonte: 211 – Receita de 
Impostos e de Transferência de Impostos – Saúde. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2019. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Conde e: CT Nº 00125/2019 - 
01.04.19 - RDF - DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS PARA SAUDE LTDA - R$ 39.022,63.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00005/2019, que objetiva: Aquisição de Material 
Didático e Pedagógico para rede ensino Municipal, em atendimento ao TERMO DE COMPROMIS-
SO PAR Nº 201305864, elaborado e aprovado pelo FNDE - Fundo Nacional de Desenvolvimento 
da Educação; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ANDERTON 
CAVALCANTE SOUTO - R$ 18.577,70.

Curral Velho - PB, 10 de Abril de 2019
JOAQUIM ALVES BARBOSA FILHO - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO 

 PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2019
A Prefeitura Municipal de Curral Velho, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar 

público para conhecimento dos interessados, o resultado de Julgamento do PREGÃO PRESENCIAL 
Nº 00003/2019, com o seu objeto Aquisição Mobiliários Escolares constituídos de conjunto aluno, 
mesa acessível e conjunto professor, em atendimento às entidades educacionais das redes públicas 
de ensino Municipal de acordo com o - TERMO DE COMPROMISSO PAR Nº 201303118/2013, 
elaborado e aprovado pelo FNDE-Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação, conforme 
especificação do edital. Com o licitante classificado em todas as fases deste certame a pessoa 
Jurídica: MARIA DO SOCORRO COSTA ALVES 03218050464 - Valor: R$ 27.032,00 (Vinte sete 
mil, trinta e dois reais) valor global 

Curral Velho - PB, 10 de Abril de 2019.
Cláudio Nogueira dos Santos

Pregoeiro Oficial  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições da 

legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00005/2019, que objetiva: Aquisição de Material 
Didático e Pedagógico para rede ensino Municipal, em atendimento ao TERMO DE COMPROMIS-
SO PAR Nº 201305864, elaborado e aprovado pelo FNDE - Fundo Nacional de Desenvolvimento 
da Educação; ADJUDICO o seu objeto a: ANDERTON CAVALCANTE SOUTO - R$ 18.577,70.

Curral Velho - PB, 10 de Abril de 2019
CLÁUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA-PB
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de 01 (um) veículo [0km] modelo Ambulância Tipo A - Simples remoção 
tipo Furgão, conforme discriminação pertinente no Instrumento Convocatório, destinado ao Fundo 
Municipal de Saúde deste Município, Conforme Proposta de Aquisição de Equipamento/Material 
Permanente do Ministério da Saúde Nº da Proposta 2505271712281852810. FUNDAMENTO LE-
GAL: Pregão Presencial nº 001/2019. DOTAÇÃO: Recursos oriundos da Proposta do Ministério da 
Saúde Nº da Proposta 2505271712281852810: 10.302.0007.1006 ADQUIRIR VEICULOS PARA OS 
SERVIÇOS DE SAÚDE - 4.4.90.52.01 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Curral de Cima e: CT Nº 043/2019 - 21.03.19 - FIORI VEICOLO S.A – CNPJ: 35.715.234/0008-76 
– VALOR CONTRATADO: R$ 169.000,00 (cento e sessenta e nove mil reais).

ANTÔNIO RIBEIRO SOBRINHO – Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

AVISO – RATIFICAÇÃO DE ABERTURA DE CERTAME PREGÃO PRESENCIAL Nº 00011/2019
O pregoeiro oficial do Município de Cuitegi/PB, RATIFICA a data de abertura do Pregão Pre-

sencial nº 00011/2019, que tem como objeto a aquisição de veículos 0KM destinados a atender as 
necessidades da Secretaria de Saúde e Saneamento do Município de Cuitegi/PB, às 11:00 horas 
do dia 17 de Abril de 2019.

Cuitegi - PB, 11 de Abril de 2019
JADIR FERNANDES DA ROCHA

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE IMPRESSORAS. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº 

DV00003/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 01.010 - Câmara 
Municipal de Vereadores 01.031.2001.2002 - Manutenção das atividades administrativas da Câmara 
44.90.52 - Equipamentos e Material Permanente. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2019. PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal de Campina Grande e: CT Nº 00801/2019 - 
11.04.19 - JAVA EBRAHIM HAMAD DA COSTA AGRA DE MELO - R$ 9.600,00.
 

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00003/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00003/2019, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE IMPRESSORAS; RATIFICO o correspondente procedimento e 
ADJUDICO o seu objeto a: JAVA EBRAHIM HAMAD DA COSTA AGRA DE MELO - R$ 9.600,00.

Campina Grande - PB, 11 de Abril de 2019
IVONETE ALMEIDA DE ANDRADE LUDGÉRIO - Presidente da Câmara

 
ESTADO DA PARAÍBA

CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00007/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Santa Clara, SN - São José - Campina Grande - PB, às 10:00 horas do dia 25 de Abril de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de Empresa para 
Assessoria Administrativa na Implantação e Elaboração da Folha de Pagamento e Locação de 
Software para o Almoxarifado. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 3.104/2014. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3337-4812. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 11 de Abril de 2019
ERINALDO ARAUJO SOUSA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Santa Clara, SN - São José - Campina Grande - PB, às 09:00 horas do dia 25 de Abril de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL 
DE EXPEDIENTE. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 3.104/2014. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3337-4812. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 11 de Abril de 2019
ERINALDO ARAUJO SOUSA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dr Joao Machado, 57 - Centro - Cabedelo - PB, às 10:00 horas do dia 24 de Abril de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para forneci-
mento de combustível (Gasolina Comum/alccol) para abastecer frota dos veículos oficiais da Câmara 
Municipal de Cabedelo, originada do processo administrativo de nº 0190118CC00001, iniciado em 
18 de janeiro de 2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Lei Federal nº. 10520. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 98795-8219. E-mail: licitacao@camaracabedelo.pb.gov.br.

Cabedelo - PB, 20 de Março de 2019
RITA BERNADETH MOURA MEDEIROS - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dr Joao Machado, 57 - Centro - Cabedelo - PB, às 10:00 horas do dia 25 de Abril de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada 
em locação de 05 (cinco) veículos automotores, pelo período de 12 meses, com a finalidade de 
atendimento ao Gabinete da Presidência, vice-presidência e setores administrativos da da Câmara 
Municipal de Cabedelo-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10520. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 98795-8219. E-mail: licitacao@camaracabedelo.
pb.gov.br. Edital: cmcabedelo.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br.

Cabedelo - PB, 10 de Abril de 2019
RITA BERNADETH MOURA MEDEIROS - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Dr Joao Machado, 57 - Centro - Cabedelo - PB, às 10:00 horas do dia 26 de Abril de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para 
a prestação de serviços de vigilância desarmada, nas dependências da sede e anexo da Câmara 
Municipal de Cabedelo-Pb. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10520. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 98795-8219. E-mail: licitacao@camaracabedelo.
pb.gov.br. Edital: cmcabedelo.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 03 de Abril de 2019
RITA BERNADETH MOURA MEDEIROS - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

EXTRATO DE CONTRATOS 
OBDETO:aquisiçãode  Mobiliários  Escolares  constituídos  de conjunto  aluno,  mesa  acessível  

e  conjunto  professor,  em atendimento  às  entidades  educacionais  das  redes  públicas de en-
sino nos Estados, Distrito Federal e Municípios. FUNDAMENTO LEGAL: Ata de registro de preços 
do FNDE n 10/2018, decorrente do Pregão Eletrônico n^ 10/2017 - SRP. DOTAÇÃO: Recursos: 
SECRETARIADE  EDUCAÇAO  -  FNDE  -  TRANSFERENCIA  DIRETA  - ELEMENTO  DE  DES-
PESA  449052.  VIGÊNCIA:atéO  final  do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de DUAS ESTRADAS e: CT N 33/2019 - 08/04/2019 - APFORM INDUSTRIA 
E COMERCIO DE MOVEIS LTDA - R$ 62.113,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Inês - PB, às 14:30 horas do dia 26 de Abril de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: AQUISIÇÃO PARCE-
LADA DE PNEUS E CÂMARAS DE AR. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 1002. Informações: no horário das 07:30 as 
11:30 e das 13:30 às 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 33771058.
Email: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br

Dona Inês - PB, 11 de Abril de 2019
MARIA GORETE DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE DONA INÊS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0012/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Inês - PB, às 16:00 horas do dia 26 de Abril de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE PNEUS. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Portaria 
nº 1002. Informações: no horário das 07:30 as 11:30 e das 13:30 às 17:00  horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3377-1058.
Email: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br

Dona Inês - PB, 11 de Abril de 2019
MARIA GORETE DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
do Comercio, 23 - Centro - Duas Estradas - PB, às 14:00 horas do dia 26 de Abril de 2019, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Confecção parcelada de próteses 
dentárias de acordo com as especificações da Portaria nº 1.825/GM/MS de 24 de agosto de 2012, 
mediante solicitação diária e/ou periódica, objetivando atender os munícipes desta cidade. Recur-
sos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 
10520. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3265-1030. E-mail: prefeitura@duasestradas.pb.gov.br/Ob.demais-publicações-site. 
Edital: www.duasestradas.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Duas Estradas - PB, 11 de Abril de 2019
ERIVELTO DA SILVA FERNANDES - Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2019.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Solon de Lucena, 26, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 14h30min, do dia 29 de Abril de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tpo menor preço, para: Contratação de laboratório 
de análises clínicas ou similar para realizações de exames laboratoriais. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. 
Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: 
licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 11 de Abril de 2019.
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Pregoeiro 

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00047/2019.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Solon de Lucena, 26, 1° andar – Centro – Guarabira/PB, às 14h30min, do dia 30 de Abril de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas de Mate-
riais e Utensílios de cozinhas diversos para o melhor funcionamento e atendimento das Secretarias 
Municipais até dezembro de 2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações e retirada do Edital: no horário 
das 14h00min as 18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Site: www.guarabira.pb.gov.
br. Telefone: (083) 32711946.

Guarabira - PB, 11 de Abril de 2019 
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00020/2019
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que rea-

lizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00020/2019, DO TIPO MENOR PREÇO 
POR ITEM, objetivando a aquisição de materiais de laboratório, para atender as necessidades da 
Secretaria de saúde do Município de Ingá, no dia 24/04/2019 às 15:45 horas, na Sala de Licitações 
deste Órgão, situada na Praça do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 23/04/2019.

Publicado no DOE e no Jornal “A União” do dia 11/04/2019 – Republicado por incorreção.
 Ingá(PB), 10 de abril de 2019.

DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA
PREGOEIRO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00011/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00011/2019, que objetiva: Aquisição de 
urnas funerárias; ADJUDICO o seu objeto a: AGENOR BATISTA DE LIMA - ME - R$ 120.140,00.

Juazeirinho - PB, 11 de Abril de 2019
PEDRO FREIRE DE SOUZA FILHO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de urnas funerárias. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 

00011/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Juazeirinho: 02.090 - FUNDO MUNI-
CIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL - 02.090.08.244.0002.2096 - ATIVIDADES DE ASSISTÊNCIA 
COMUNITÁRIA - 3390.32.00.00 - MATERIAL, BEM OU SERVIÇO PARA DISTRIBUIÇÃO GRATUITA 
- 3390.39.00.00 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA - 3390.30.00.00 
- MATERIAL DE CONSUMO.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Juazeirinho e: CT Nº 00040/2019 - 11.04.19 - AGENOR 
BATISTA DE LIMA - ME - R$ 120.140,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00011/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00011/2019, que objetiva: Aquisição de urnas 
funerárias; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: AGENOR BATISTA 
DE LIMA - ME - R$ 120.140,00.

Juazeirinho - PB, 11 de Abril de 2019
BEVILACQUA MATIAS MARACAJÁ - Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA – SEINFRA

A Secretaria Municipal de Infraestrutura - SEINFRA, torna público que requereu a SEMAM – Se-
cretaria do Meio Ambiente, a LICENÇA DE INSTALAÇÃO para os SERVIÇOS DE IMPLANTAÇÃO DO 
PARQUE SANHAUÁ, CONTEMPLANDO REVITALIZAÇÃO E NOVAS CONSTRUÇÕES, INCLUSIVE 
EM ÁREAS EM SEU ENTORNO IMEDIATO, EM JOÃO PESSOA – PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.010/2019

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DESCAR-
TÁVEIS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAPREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA 
– PMJP (SECRETARIAS, ÓRGÃOS, FUNDAÇÕES E AUTARQUIAS), CONFORME CONDIÇÕES 
E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSOS ADMINISTRATIVOS Nº: 2019/020607 - (Junção dos Processos: 2019/013005/
SEAD; 2019/013401/SECOM; 2019/013423/SEMAM; 2019/013453/PROCON-JP; 2019/013537/
SEDURB; 2019/013611/PROGEM; 2019/013644; 2019/013657/SEDEC; 2019/013665/SEMUSB; 
2019/013744/SETUR; 2019/013760/SEJER; 2019/013794/SEMHAB; 2019/013823/FUNJOPE; 
2019/013828/SEPLAN; 2019/013832/SEPPM; 2019/013865/COMPEDEC; 2019/013869/EMLUR; 
2019/013914/IPM; 2019/013942/SEREM; 2019/013953/SEDESP; 2019/013959/ICV; 2019/013965/
SECITEC; 2019/013970/SEMOB; 2019/014197/SEINFRA; 2019/014224/SEDES; 2019/014458/
SMS; 2019/014601/SEGAP; 2019/014686/CGM e 2019/019528/SEFIN).

DATA DA SESSÃO: 26/04/2019
Horário da Abertura das Propostas: 08h:30min.
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fontes de Recurso: (1001, 1420, 1212, 1090, 1510, 1111, 1113, 1120, 1124, 1312, 1311).
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 11 de abril de 2019.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PROCESSO Nº. 2019/011219/SEDEC ADESÃO 09004/2019 A ATA DE REGISTRO DE PRE-

ÇOS Nº. 10/2018 VINCULADA AO PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 10/2017  Fundo Nacional de 
Educação- FNDE

Objeto: AQUISIÇÃO DE MOBILIÁRIOS ESCOLARES.
Com base nas informações constantes do Processo em referência e no Parecer emitido pela 

Assessoria Jurídica, bem como em cumprimento aos termos do art. 43, VI, da Lei 8.666/93 e alte-
rações posteriores, HOMOLOGO a adesão a Ata de Registro de Preços nº. 10/2018, vinculada ao 
Pregão Eletrônico nº. 10/2017 do Fundo Nacional de Educação-FNDE, para aquisição de mobiliários 
escolares, em favor da empresa APFORM INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE MÓVEIS LTDA, inscrita 
no CNPJ sob o nº. 06.198.597/0001-07, no valor global de R$ 853.660,00 (Oitocentos e cinquenta 
e três mil, seiscentos e sessenta reais), com fulcro no art. 8º do Decreto Federal nº. 7.892/2013, 
Decreto Municipal nº. 9.280/2019 e na Lei 8.666/93.

João Pessoa, 11 de abril de 2019.
Edilma da Costa Freire

Secretária da Educação e Cultura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09007/2019  PROCESSO ADM. Nº. 2018/115979

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE 08 PACOTES DE 
VIAGEM PARA SYDNEY, AUSTRÁLIA, ONDE ALUNOS DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DIS-
PUTARÃO O CAMPEONATO MUNDIAL DE ROBÓTICA.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
licitacoes-e.com.br, a partir do dia 15/04/2019, às 10h00. A abertura das propostas ocorrerá no dia 
26/04/2019, às 10h00. A cópia do Edital pode ser adquirida pelos seguintes sites: www.licitacoes-
-e.com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 15 de abril de 2019.

João Pessoa, 11 de abril de 2018.
Yuri Medeiros Maia de Araújo
Pregoeiro Oficial da SEDEC

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL-SRP Nº 008/2019.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO torna público que fará realizar através 
da Pregoeira oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 altera-
ções, subsidiariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade 
pregão presencial do tipo MENOR PREÇO, no dia 25 de Abril de 2019 as 09:00 horas, tendo como 
objetivo: AQUISIÇÃO DE DOIS TRATORES AGRÍCOLA, SOBRE RODAS, 0KM E IMPLEMENTOS, 
DESTINADO A MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE AGRICULTURA DE LAGOA 
DE DENTRO. A reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal de Lagoa 
de Dentro, na Rua Alfredo Chaves, S/N, Centro – Lagoa de Dentro – PB. Maiores informações na 
COPELI no endereço acima descrito, no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas ou 
através do site www.lagoadedentro.pb.gov.br.

Lagoa de Dentro-PB, 09 de Abril de 2019.
Adagilson Domingos da Silva

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DO SEGUNDO ADITIVO DE PRAZO E VALOR AO CONTRATO Nº 048/2017

Pregão Presencial Nº 013/2017. Contratante: Prefeitura de Livramento/PB. Contratada: Bomsu-
cesso Const. e Ser. Ltda-ME, CNPJ: 16.826.093/0001-48. Considerando o pedido da prorrogação 
da vigência do contrato de 17/03/2018 a 17/03/2019, para a nova vigência que será de 17/03/2019 
a 17/03/2020, para atender as necessidades da municipalidade com isso fica justificada a prorro-
gação da vigência. Considerando a necessidade de continuação dos serviços o valor total que será 
aditivado é de R$ 253.900,00, referente aos itens: 1, 3, 8, e 11. Ficam ratificadas todas as demais 
cláusulas contratuais que não foram modificadas pelo presente termo aditivo. Partes: Carmelita E. 
V. Sousa (Pela contratante) o Sr. Francisco das C. Araújo (Pela Contratada).

Livramento/PB, 11 de março de 2019.
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DO SEGUNDO ADITIVO DE PRAZO E VALOR AO CONTRATO Nº 049/2017

Pregão Presencial Nº 014/2017. Contratante: Prefeitura de Livramento/PB. Contratada: Bomsu-
cesso Const. e Ser. Ltda-ME, CNPJ: 16.826.093/0001-48. Considerando o pedido da prorrogação 
da vigência do contrato de 17/03/2018 a 17/03/2019, para a nova vigência que será de 17/03/2019 
a 17/03/2020, para atender as necessidades da municipalidade com isso fica justificada a prorro-
gação da vigência. Considerando a necessidade de continuação dos serviços o valor total que será 
aditivado é de R$ 94.800,00, referente aos itens: 1 e 3. Ficam ratificadas todas as demais cláusulas 
contratuais que não foram modificadas pelo presente termo aditivo. Partes: Carmelita E. V. Sousa 
(Pela contratante) o Sr. Francisco das C. Araújo (Pela Contratada).

Livramento/PB, 11 de março de 2019.
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº: 003/2019

A PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO, torna público que fará realizar através 
do pregoeiro oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 altera-
ções, subsidiariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade 
pregão presencial do tipo menor preço por item, EXCLUSIVO para empresas enquadradas na LC n.º 
123/2006 e alterações no dia 25 de Abril de 2019 as 13:00 horas, tendo como objetivo: AQUISIÇÃO 
EVENTUAL E PARCELADA DE PEÇAS AUTOMOTIVAS NOVAS DESTINADOS A MANUTENÇÃO 
DOS VEÍCULOS DA FROTA MUNICIPAL. A reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio sede da 
Prefeitura Municipal de Lagoa de Dentro, na Rua Alfredo Chaves, S/N, Centro – Lagoa de Dentro – 
PB. Maiores informações na COPELI no endereço acima descrito, no horário de expediente normal 
de 08:00 as 12:00 Horas ou através do site www.lagoadedentro.pb.gov.br.

Lagoa de Dentro, 11 de Abril de 2019.
ADAGILSON DOMINGOS DA SILVA

Pregoeiro
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº: 002/2019

A PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO, torna público que fará realizar através 
do pregoeiro oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 
alterações, subsidiariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei comple-
mentar n.º 123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na 
modalidade pregão presencial do tipo menor preço por item, no dia 25 de Abril de 2019 as 10:00 
horas, tendo como objetivo AQUISIÇÃO EVENTUAL E PARCELADA DE PNEUS, CÂMARA DE 
AR E PROTETORES DESTINADOS A MANUTENÇÃO DOS VEÍCULOS DA FROTA MUNICIPAL. 
A reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal de Lagoa de Dentro, na 
Rua Alfredo Chaves, S/N, Centro – Lagoa de Dentro – PB. Maiores informações na COPELI no 
endereço acima descrito, no horário de expediente normal de 08:00 as 13:00 Horas ou através do 
site www.lagoadedentro.pb.gov.br.

Lagoa de Dentro, 11 de Abril de 2019.
ADAGILSON DOMINGOS DA SILVA

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO E ELÉTRICO, DESTINADOS A 

ATENDER AS NECESSIDADES DO MUNICÍPIO DE MONTE HOREBE, CONFORME SOLICITA-
ÇÃO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00014/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Monte Horebe: VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Monte Horebe e: CT Nº 00041/2019 - 10.04.19 - ELE-
TROLUZ COMERCIO DE MATERIAIS ELETRICOS EIRELI - ME - R$ 77.272,45; CT Nº 00042/2019 
- 10.04.19 - JANIETE NUNES DE LIMA NASCIMENTO - ME - R$ 128.133,66.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
AVISO DE CHAMADA PUBLICA nº 002/2019

O MUNICIPIO DE MALTA por intermédio da Secretaria Municipal de Educação, no uso de suas 
atribuições legais, torna público o Edital da Chamada Pública/Agricultura Familiar, referente a aqui-
sição de gêneros alimentícios da agricultura familiar e do empreendedor familiar rural, destinados 
ao atendimento do Programa Nacional de Alimentação Escolar, conforme § 1º do Art. 14 da Lei 
11.947/2009, Resolução do FNDE 26/2013 e Resolução do FNDE Nº 04/2015, durante o exercício 
de 2019. Os grupos Formais/Informais deverão apresentar os envelopes: Projetos de Venda e 
Habilitação, no período mínimo de 20(vinte) dias, que se encerra no dia 03 de maio de 2019 as 
13:00 na sala da CPL, informação no endereço sala da CPL, Rua Manoel Marques nº 67, centro 
de 07 as 12:00 hs, site do http://malta.pb.gov.br/.,  

Malta-PB, 10 de abril de 2019
MILENA RODRIGUES FONTES

Presidente /PMM 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
AVISO DE CHAMADA PUBLICA  nº 003/2019

OBJETIVO: contratação de 01 (um) facilitador de oficina de artes, 01 (um) facilitador  oficina de 
capoeira, 01 (um) facilitador de oficina de música, 01 (um) facilitador de oficina de esportes, por meio 
de serviços de terceiros - pessoa física, aptos a desenvolver a função respectiva conforme Projeto 
Técnico, destinado aos usuários: crianças, adolescentes e idosos em situação de vulnerabilidade 
social atendidos no CRAS, em atendimento à solicitação da Secretaria de Ação Social, deste Muni-
cípio, de acordo com as especificações descritas no Anexo I e II, que fazem parte integrante deste 
Edital. reunião dia 03 de maio  de 2019  as 14:00 hshs na sala da CPL, informação no endereço 
sala da CPL, Rua Manoel Marques nº 67, centro de 07 as 12:00 hs, site do http://malta.pb.gov.br/,.

Malta-PB, 10 de abril de 2019
MILENA RODRIGUES FONTES

Presidente /PMM

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
AVISO DE LICITAÇÃO TOMADA DE PREÇOS nº 004/2019

OBJETIVO: Contratação dos serviços de obras para Implantação de Melhoria Habitacional para 
Controle da Doença de Chagas - MHCDC, consubstanciada na Reconstrução de 07 (sete) Unidades 
Habitacionais em domicílios situados na Cidade (06 unid.) e no Sítio São Francisco (01 unid.), no 
município de Malta - PB, conforme Lista de Beneficiários, proposta 094808/2017, edital em anexo.

reunião dia 29 de Abril de 2019  as 09:00hs na sala da CPL, informação no endereço sala da 
CPL, Rua Manoel Marques nº 67, centro de 07 as 12:00 hs, site do http://malta.pb.gov.br/,.

Malta-PB, 10 de abril de 2019
MILENA RODRIGUES FONTES

Presidente /PMM

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
AVISO DE LICITAÇÃO TOMADA DE PREÇO Nº.003/2019

OBJETIVO: Contratação dos serviços de obras para pavimentação em vias públicas urbana no 
município de Malta-PB, CT 1041850-75 conforme edital e seus anexos edital em anexo.

reunião dia 29 de abril de 2019  as 08:00hs na sala da CPL, informação no endereço sala da 
CPL, Rua Manoel Marques nº 67, centro de 07 as 12:00 hs, site do http://malta.pb.gov.br/.,  

Malta-PB, 10 de abril de 2019
MILENA RODRIGUES FONTES

Presidente /PMM 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 032/2019
O município de MALTA através de seu pregoeiro torna público, que está aberta licitação para 

Contratação de serviço de manutenção preventiva e corretiva, instalação e deslocamento de 
SPLINT destinado a todas as secretarias do município de malta, conforme especificações no edital 
e seus anexos.

ABERTURA: as 14:30hs no dia 06 de maio de 2019
INFORMAÇÕES: na sala da CPL, na Rua Manoel Marques, 67, Centro, Malta- PB de 07:00 as 

13:00 de segunda a sexta.
Malta - PB, 10 de abril de 2019..

ANA PAULA SANTOS DA SILVA ARAÚJO
Pregoeira Oficial/PMM

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
COMISSÃO DE PREGAO

AVISO DE ABERTURA DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 027/2019

OBJETO: Contratação de serviços de locação de toda estrutura de (Palco, som, iluminação, 
.........) para as festividades de culturais e tradicionais no município de Malta conforme termo de 
referência do edital em anexo.

ABERTURA: Dia 03 de maio de 2019; as 10:00 horas.
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na sala da CPL, na Rua Presidente 

João Pessoa, 391, centro MALTA- Estado da Paraíba de segundas às sextas-feiras, das 8h às 12h.
Malta- PB  10 de abril de 2019.

ANA PAULA SANTOS DA SILVA ARAÚJO
Pregoeira Oficial/PMM

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 028/2019
O município de Malta, através de seu pregoeiro torna público, que está aberta licitação para 

Contratação dos serviços especializados para  montagem e desmontagem de Decoração e Or-
namentação, visando atender as necessidades da Secretaria do município, para os locais onde 
acontecerão os eventos especificados conforme termo de referência em anexo

A reunião será no dia 03 de maio  de 2019 ás 11:30:00hs na sala da CPL, no endereço Rua 
Manoel Marques nº 67, centro de 07 as 12:00 hs

Malta - PB, 10 de abril de 2019.
ANA PAULA SANTOS DA SILVA ARAÚJO

Pregoeira Oficial/PMM

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 031/2019
O município de MALTA através de seu pregoeiro torna público, que está aberta licitação para 

contratação de empresa especializada na prestação de serviços de recapagem de pneus, para 
atender a demanda de toda a frota de veículos do Município de Malta.

ABERTURA: as 13:00hs do dia 06 de maio de 2019;
INFORMAÇÕES: na sala da CPL, na Rua Manoel Marques, 67, Centro, Malta- PB de 07:00 as 

13:00 de segunda a sexta.
Malta - PB, 10 de abril de 2019.

ANA PAULA SANTOS DA SILVA ARAÚJO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
AVISO DE ABERTURA DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 026/2019

OBJETIVO: Aquisição de forma parcelada de material de construção, destinados as atividades de 
todas as secretarias do município conforme discriminados e quantificados nos ANEXOS deste edital.

ABERTURA: 08:00hs do dia 03 de maio de 2019.
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na sala da CPL, na Rua Manoel 

Marques Fernandes,67 – Centro, MALTA - Estado da Paraíba. Informações de segundas às sextas-
-feiras, das 8h às 12h.

Malta-PB, 10 de abril de 2019..
ANA PAULA SANTOS DA SILVA ARAÚJO

Pregoeira Oficial/PMM

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
COMISSÃO DE PREGAO

AVISO DE ABERTURA DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 029/2019

OBJETIVO: Aquisição de forma parcelada de material Elétrico, destinados as atividades de todas 
as secretarias do município conforme discriminados e quantificados nos ANEXOS deste edital.

ABERTURA: 08;00 Hs do dia 06 de maio de 2019.
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na sala da CPL, na Rua Manoel 

Marques Fernandes, 67 – Centro, MALTA - Estado da Paraíba. Informações de segundas às 
sextas-feiras, das 8h às 12h.

MALTA-PB, 10 de abril de 2019
ANA PAULA SANTOS DA SILVA ARAÚJO

Pregoeira Oficial/PMM 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 030/2019

Aquisição parcelada material para construção tipo tintas, solventes e outros materiais para 
pintura, madeira, conforme especificações no edital e seus anexos. 

ABERTURA: 10;30 Hs do dia 06 de maio de 2019
INFORMAÇÕES: na sala da CPL, na Rua Manoel Marques, 67, Centro, Malta- PB, de 07:00 

as 13:00, de segunda a sexta
Malta - PB, 10 de abril de 2019

ANA PAULA SANTOS DA SILVA ARAÚJO
Pregoeira Oficial/PMM

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 016/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI, torna público para conhecimento dos interessados nos 

termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações, Decreto n.º 7892/2013 e alterações bem como toda legislação correlata, que 
realizará licitação na modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço, em reunião que ocorrerá 
na sede da Prefeitura Municipal de MARI, no dia 25 de abril de 2019 as 08:30 horas. Objetivo: 
contratação de empresa especializada para as locações de estrutura de eventos tradicionais a 
serem organizados pelo município. Maiores informações e aquisição do edital através do e-mail: cpl.
mari.2019@gmail.com ou no site www.mari.pb.gov.br ou no endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 
146 – Centro – Mari-Pb, no horário de expediente de 08h00min as 12h00min.

Mari, 11 de abril de 2019.
JOÃO ACÁSSIO NASCIMENTO DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

REFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisições parceladas de materiais de construção em geral para melhor atender 
as necessidades da Administração Municipal. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00010/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Dotação consignada 
no orçamento vigente 2019 Elemento de despesa 3.3.90.30.01 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Pi-
lõezinhos e: CT Nº 00123/2019 – 01.04.19 - JSA COMÉRCIO E SERVIÇOS LTDA - R$ 174.262,80; 
CT Nº 00124/2019 – 01.04.19 – PONTO CENTRAL DA CERÂMICA EIRELI - R$ 39.490,00 e CT Nº 
00125/2019 – 01.04.19 – THOMAS JOSÉ BELTRÃO DE ARAÚJO ALBUQUERQUE - R$ 18.640,00

MÔNICA CRISTINA SANTOS DA SILVA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisições parceladas de materiais de construção para pavimentação de ruas e 
construção e/ou recuperação de bueiras em diversas localidades do município. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00009/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS 
Dotação consignada no orçamento vigente 2019 Elemento de despesa 3.3.90.30.01 - Material de 
Consumo 4.4.90.52.01 - Obras e Instalações. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Pilõezinhos e: CT Nº 00114/2019 - 28.03.19 - L 
A CONSTRUÇÃO E PAVIMENTAÇÃO - R$ 140.250,00.

MÔNICA CRISTINA SANTOS DA SILVA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00010/2019, que objetiva: Aquisições parceladas de 
materiais de construção em geral para melhor atender as necessidades da Administração Municipal; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: JSA COMÉRCIO E SERVIÇOS 
LTDA - R$ 174.262,80;  PONTO CENTRAL DA CERÂMICA EIRELI – ME - R$ 39.490,00 e THOMAS 
JOSÉ BELTRÃO DE ARAÚJO ALBUQUERQUE.

Pilõezinhos - PB, 01 de Abril de 2019
MÔNICA CRISTINA SANTOS DA SILVA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2019.

REPUBLICADO PARA CORREÇÃO
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Manoel Alvino de Moura, 56 – Centro – Pilõezinhos/PB - PB, às 14h30min, do dia 29 de Abril de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas de 
Carnes para melhor atender as necessidades da Merenda Escolar como também das demandas 
da Administração Municipal até dezembro de 2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 04/2010. Informações: no ho-
rário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: administracao@
piloezinhos.pb.gov.br. Telefone: (083) 3627 1040.

Pilõezinhos – PB, 10 de Abril de 2019.
JOSÉ FERREIRA DOS SANTOS JÚNIOR

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00009/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00009/2019, que objetiva: Aquisições parceladas 
de materiais de construção para pavimentação de ruas e construção e/ou recuperação de bueiras 
em diversas localidades do município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: L A CONSTRUÇÃO E PAVIMENTAÇÃO - R$ 140.250,00.

Pilõezinhos - PB, 28 de Março de 2019
MÔNICA CRISTINA SANTOS DA SILVA

Prefeita

Prefeitura municipal de Pedra Branca
AVISO DE LICITAÇÃO

Tomada de Preços nº 00002/2019
A Comissão de Licitação torna público a licitação na modalidade Tomada de Preços nº 00002/2019, 

tipo menor preço global, para implantação de pavimentação em vias públicas do município de 
Pedra Branca-PB, atendando o Contrato de Repasse nº 878659/2018. Abertura dia 02.05.2019 às 
08:00 horas, a rua Pres. João Pessoa, 391-centro-Pedra Branca-PB. O edital encontra-se: www.
pedrabranca.pb.gov.br.

Pedra Branca - PB, 11 de Abril de 2019
Braz de Sousa Lins – Presidente da CPL

Prefeitura municipal de Pedra Branca
AVISO DE LICITAÇÃO

Tomada de Preços nº 00003/2019
A Comissão de Licitação torna público a licitação na modalidade Tomada de Preços nº 00003/2019, 

tipo menor preço global, para construção de mirante, atendando o Contrato de Repasse nº 1056511-
76/2018. Abertura dia 02.05.2019 às 10:00 horas, a rua Pres. João Pessoa, 391-centro-Pedra 
Branca-PB. O edital encontra-se: www.pedrabranca.pb.gov.br.

Pedra Branca - PB, 11 de Abril de 2019
Braz de Sousa Lins – Presidente da CPL

Prefeitura municipal de Pedra Branca
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial Nº 00020/2019
Torna público a realização da licitação na modalidade Pregão Presencial nº 00020/2019, tipo 

menor preço por item, com objeto, aquisição de material médico. Abertura dia 25/04/2019 às 
08:00 horas, a rua Pres. João Pessoa, 391-Centro–Pedra Branca-PB. O edital encontra-se: www.
pedrabranca.pb.gov.br.

Pedra Branca - PB, 11 de Abril de 2019
Braz de Sousa Lins - Pregoeiro

 
Prefeitura municipal de Pedra Branca

AVISO DE LICITAÇÃO
Pregão Presencial Nº 00021/2019

Torna público a realização da licitação na modalidade Pregão Presencial nº 00021/2019, tipo 
menor preço por item, com objeto, aquisição de pneus, câmara de ar e protetores. Abertura dia 
25/04/2019 às 10:00 horas, a rua Pres. João Pessoa, 391-Centro–Pedra Branca-PB. O edital 
encontra-se: www.pedrabranca.pb.gov.br.

Pedra Branca - PB, 11 de Abril de 2019
Braz de Sousa Lins - Pregoeiro

 
Prefeitura municipal de Pedra Branca

AVISO DE LICITAÇÃO
Pregão Presencial Nº 00022/2019

Torna público a realização da licitação na modalidade Pregão Presencial nº 00022/2019, tipo 
menor preço por item, com objeto, aquisição de combustíveis para abastecimento na região de 
Campina Grande. Abertura dia 25/04/2019 às 14:00 horas, a rua Pres. João Pessoa, 391-Centro–
Pedra Branca-PB. O edital encontra-se: www.pedrabranca.pb.gov.br.

Pedra Branca - PB, 11 de Abril de 2019
Braz de Sousa Lins - Pregoeiro

 
Prefeitura municipal de Pedra Branca

AVISO DE LICITAÇÃO
Pregão Presencial Nº 00023/2019

Torna público a realização da licitação na modalidade Pregão Presencial nº 00023/2019, tipo 
menor preço por item, com objeto, aquisição de produtos de panificadora. Abertura dia 25/04/2019 
às 15:00 horas, a rua Pres. João Pessoa, 391-Centro–Pedra Branca-PB. O edital encontra-se: 
www.pedrabranca.pb.gov.br.

Pedra Branca - PB, 11 de Abril de 2019
Braz de Sousa Lins - Pregoeiro 

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PEDRA BRANCA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Sexto Termo de Aditivo ao Contrato nº  00100/2017, em 21.12.2017.
PARTES: Prefeitura Municipal de Pedra Branca e a empresa COMPASSO EMPREENDIMEN-

TOS LTDA.
OBJETO CONTRATUAL: Execução de obra para execução dos serviços com a construção de 

quadra poliesportiva, Contrato de Repasse nº 1032572-67/2016. 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Pedra Branca-PB,  11 de Abril de 2019
Allan Feliphe Bastos de Sousa  -  Prefeito                        

Prefeitura Municipal de Piancó 
EXTRATO DO CONTRATO

Pregão Presencial nº 00036/2019
CONTRATANTE: Prefeitura municipal de Piancó. 
CONTRATADA:ITYHY CONSULTORIA LTDA-ME – CNPJ nº 01.502.402/0001-57.
Objeto: contratação dos serviços de implantação e manutenção de prontuário eletrônico.
Valorglobal R$ 151.200,00 (cento e cinquenta e um mil e duzentos reais).

Piancó-PB, 11 de Abril de 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE ADIAMENTO 
TOMADA DE PREÇOS Nº. 00005/2019

Torna público o adiamento da TOMADA DE PREÇOS Nº. 00005/2019 Objeto CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA DE CONSTRUÇÃO CIVIL PARA EXECUÇÃO DE OBRA DE CONSTRUÇÃO DE 
UNIDADE BÁSICA DE SAÚDE – TIPO I NO BAIRRO J.K., ZONA URBANA DO MUNICÍPIO DE PICUÍ/
PB, NO AMBITO DO PROGRAMA REQUALIFICA UBS DO MINISTÉRIO DA SAÚDE CONTRATO 
DA PROPOSTA Nº 08619.6500001/18-001. Nova data para início da Sessão: 09:00 (hora local) do 
dia 29 de Abril de 2019. Local: Sala da CPL, Sede da Prefeitura Municipal de Picuí, Rua Antônio 
Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB. Motivo do Adiamento: Reformulação 
do edital e/ou  seus anexos. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3371-2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.
picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br

  Picuí - PB, 11 de Abril de 2019
OLIVÂNIO DANTAS REMÍGIO – Prefeito Constitucional

Prefeitura municipal de Piancó
Homologação e Adjudicação

HOMOLOGO o presente processo de INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00036/2019, de acor-
do com o parecer da Comissão Permanente de Licitação – CPL, contido no termo de Encerramento.

Faço a ADJUDICAÇÃO do seu objeto em favor da PERIVALDO ALVES DE SOUZA EIRELI - ME- 
CNPJ nº 20.514.305/0001-29, com o Valor Mensal Máximo Estipulado de R$ 9.999,60 (nove mil 
novecentos e noventa e nove reais e sessenta centavos)e o Valor Global Anual Máximo Estipulado 
de R$ 79.996,80 (setenta e nove mil novecentos e noventa e seis reais e oitenta centavos), com o 
objeto a Contratação para prestação de serviços especializados na área de saúde com atendimento 
a nível ambulatorial em consultas, PLANTONISTAS/URGENTISTAS para o SAMU/ UPA, atendendo 
as necessidades do Município de Piancó-PB, referente a Chamada Pública 00001/2019.

Piancó-PB, 11 de Abril de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira – Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remigio - PB, às 09:00 horas do dia 25 de 
Abril de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: SERVIÇO DE 
CORTE DE TERRA PARA ATENDER A DEMANDA DE ARAÇÃO DE TERRAS PARA AGRICULTURA 
FAMILIAR. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 001461. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM 
. Edital: WWW.REMIGIO.PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Remigio - PB, 11 de Abril de 2019
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRARIA 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisições parceladas de materiais de expedientes e didáticos, para atender as ne-
cessidades das secretarias deste Município e aos Programas Federais. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00005/2019. DOTAÇÃO: Recursos FPM, ICMS, TRIBUTOS, PAIF, FNDE, PAB, 
FMAS, PDDE, QSE, SUS, MDE, PDDE e FUNDEB: 3.3.90.30.01 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Serraria e: CT Nº 00006/2019 - 01.04.19 - MAURILIO DE ALMEIDA MENDES - ME - R$ 191.501,90.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRARIA 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 004/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00004/2019, que objetiva: Aquisições parceladas 
de materiais elétricos destinados a atender as necessidades das secretarias municipais, bem 
como o setor de iluminação pública deste Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: CANAPU COMERCIO DE DISTRIBUIÇÃO LTDA. - R$ 34.674,00; CENTER 
LUZ MATERIAIS ELÉTRICOS EIRELI - ME - R$ 12.118,40; JSA COMERCIO E SERVIÇOS LTDA 
- R$ 42.076,50; MATEC MATERIAIS ELÉTRICOS E DE CONSTRUÇÕES LTDA - R$ 28.624,40.

Serraria - PB, 29 de Março de 2019.
PETRÔNIO DE FREITAS SILVA – Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRARIA 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições parceladas de materiais elétricos destinados a atender as necessidades das 
secretarias municipais, bem como o setor de iluminação pública deste Município. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00004/2019. DOTAÇÃO: Recursos FPM, ICMS, TRIBUTOS, PAIF, 
FEP, PAB, FMAS, PDDE, QSE, SUS, MDE, PDDE e FUNDEB: 3.3.90.30.01 - Material de Consu-
mo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Serraria e: CT Nº 00007/2019 - 02.04.19 - CANAPU COMERCIO DE DISTRIBUIÇÃO 
LTDA. - R$ 34.674,00; CT Nº 00008/2019 - 02.04.19 - CENTER LUZ MATERIAIS ELÉTRICOS 
EIRELI - ME - R$ 12.118,40; CT Nº 00009/2019 - 02.04.19 - JSA COMERCIO E SERVIÇOS LTDA 
- R$ 42.076,50; CT Nº 00010/2019 - 02.04.19 - MATEC MATERIAIS ELÉTRICOS E DE CONS-
TRUÇÕES LTDA - R$ 28.624,40.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRARIA 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 005/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00005/2019, que objetiva: Aquisições parceladas de 
materiais de expedientes e didáticos, para atender as necessidades das secretarias deste Município 
e aos Programas Federais; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
MAURILIO DE ALMEIDA MENDES - ME - R$ 191.501,90.

Serraria - PB, 29 de Março de 2019.
PETRÔNIO DE FREITAS SILVA – Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRARIA 
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 008/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Praça Antônio Bento, 93 - Centro - Serraria - PB, às 09h00min do dia 29 de abril de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisições parceladas de medicamentos diver-
sos, que tem como objetivo atender ao Programa Farmácia Básica e as Unidades de Saúde deste 
Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 002/2009. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3275-1040. Edital: http://www.serraria.pb.gov.br/ 
ou www.tce.pb.gov.br. 

Serraria - PB, 10 de abril de 2019.
MARICELIO DOS SANTOS BATISTA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRARIA 
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 007/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Praça Antônio Bento, 93 - Centro - Serraria - PB, às 13h00min do dia 26 de abril de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de Medicamentos Éticos, Similares e 
Genéricos, da linha farma, em atendimento a Secretaria Municipal de Saúde, conforme descritas 
características, informações constantes no termo de referência, anexo deste edital. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 002/2009. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3275-1040. Edital: http://www.serraria.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Serraria - PB, 10 de abril de 2019.
MARICELIO DOS SANTOS BATISTA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRARIA 
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 006/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Antônio Bento, 93 - Centro - Serraria - PB, às 08h30min do dia 26 de abril de 2019, licitação modali-
dade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, Empresas 
de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisições parceladas de medicamentos psicotrópicos, 
para atender as necessidades da Secretaria Municipal de Saúde deste Município. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 002/2009. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3275-1040. Edital: http://www.serraria.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Serraria - PB, 10 de abril de 2019.
MARICELIO DOS SANTOS BATISTA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Nogueira Pinheiro, S/N - Centro - São João Rio do Peixe - PB, às 14:00 horas do dia 29 de 
Abril de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO 
PARCELADA DE MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO E HIDRAULICO PARA ATENDER AS NECES-
SIDADES DIARIAS DAS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE-PB. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 003/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 996787922. E-mail: cplpmsjrp@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São João Rio do Peixe - PB, 11 de Abril de 2019
THAMYSE MARTINS SOARES - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 08:00 horas do dia 29 de Abril de 2019, lici-
tação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS E EQUIPAMENTOS 
PARA O CENTRO CIRÚRGICO NO HOSPITAL MUNICIPAL, NO MUNICÍPIO DE SOLEDADE - PB. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal 
nº. 10.520/2002. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3383-1725/1094. E-mail: prefeiturasoledadepb@gmail.com

Soledade - PB, 11 de Abril de 2019
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 10:00 horas do dia 29 de Abril de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de sete veículos - seis tipo 
passeio e um tipo utilitário pick-up. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 2051/2005. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 8146-1430. E-mail: cplsape1@
gmail.com. Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 11 de Abril de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficia

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE PROMOCÃO E ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SAPÉ

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 16:00 horas do dia 29 de Abril de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de frutas e ver-
duras diversas - pronta entrega - Secretaria de Desenvolvimento Social. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 2051/2005. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 8146-1430. E-mail: cplsape1@gmail.com. Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br.

Sapé - PB, 11 de Abril de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 15:00 horas do dia 29 de Abril de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de frutas e verduras 
diversas - pronta entrega - Secretaria de Saúde. Recursos: previstos no orçamento vigente. Funda-
mento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 2051/2005. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 8146-1430. 
E-mail: cplsape1@gmail.com. Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 11 de Abril de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SAPÉ

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 08:00 horas do dia 30 de Abril de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Prestação de serviços necessários à 
confecção de prótese dentária total e parcial. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 2051/2005. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 8146-1430. E-mail: 
cplsape1@gmail.com. Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 11 de Abril de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 10:00 horas do dia 30 de Abril de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de gases medicinais 
- oxigênio e ar comprimido -, fluxômetros e reguladores de oxigênio medicinal. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 2051/2005. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 8146-1430. E-mail: cplsape1@gmail.com. Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 11 de Abril de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 14:00 horas do dia 30 de Abril de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Prestação de serviços com atendimento 
em unidade móvel para realização de exames por imagem - mamografia bilateral - em pacientes 
na Zona Urbana e Rural, deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 2051/2005. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 8146-1430. E-mail: 
cplsape1@gmail.com. Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 11 de Abril de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 08:00 horas do dia 29 de Abril de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de treze veículos - nove tipo 
passeio, um executivo tipo passeio, dois tipo utilitário pick-up e um tipo utilitário caminhonete cabine 
dupla. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 2051/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 8146-1430. E-mail: cplsape1@gmail.com. Edital: www.
sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 11 de Abril de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

UNIÃO  A
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Publicidade

Promovido: Luzia Leitão Rodrigues
Certidão de Débito
Fundo Especial do Poder Judiciário - FEPJ
Valor R$ 120,13
Sentença em 23/10/2017
Vencimento 11/02/2019
Proposta por Claudenir Lopes da Silva Barboza

Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, de 
10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 11 de abril de 2019.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

Responsável: José Claudino da Silva
CPF: 674.287.114-87
Título/Valor –CBI – R$ 26.654,70
Protestante: GRUPO MRS SERVIÇOS EM-
PRESARIAIS 
Apresentante: AEY-GRUPO MRS SERVIÇOS 
EMPRES
Protocolo: 121796         

Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, de 
10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 11 de abril de 2019.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 14:00 horas do dia 29 de Abril de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de frutas e verduras 
diversas - pronta entrega. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 2051/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 8146-1430. E-mail: cplsape1@gmail.com. 
Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 11 de Abril de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 12:00 horas do dia 29 de Abril de 2019, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços de reposição de 
pavimentação em paralelepípedos e rejuntamento com betume e pedrisco em diversas ruas neste 
Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 8146-1430. E-mail: cplsape1@gmail.com. Edital: www.sape.
pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 11 de Abril de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 024/2019
OBJETO: Aquisição parcelada de medicamentos, destinados a Farmácia Básica e as USF/SUS 

– Unidade da Saúde da Família/Sistema Único de Saúde no município a cargo do Fundo Municipal 
de Saúde de São Bentinho/PB. Data e local, as 09:00 horas do dia 02/05/2019, na sala de reunião 
da CPL, na Rua Francisco Felinto dos Santos, s/n, Centro, São Bentinho - PB. saobentinhopb.
licitações@gmail.com.

São Bentinho - PB, 11 de Abril de 2019.
JUCIÊ VIEIRA HERCULANO 

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 025/2019
OBJETO: Aquisição Gradual de Medicamentos Psicotrópicos, destinados a Rede Municipal de 

Saúde no município a cargo do Fundo Municipal de Saúde de São Bentinho/PB. Data e local, as 
11:00 horas do dia 02/05/2019, na sala de reunião da CPL, na Rua Francisco Felinto dos Santos, 
s/n, Centro, São Bentinho - PB. saobentinhopb.licitações@gmail.com.

São Bentinho - PB, 11 de Abril de 2019.
JUCIÊ VIEIRA HERCULANO 

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB
AVISO DE TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019

OBJETO: contratação de empresa especializada para implantação de pavimentação em vias 
públicas no Município de Santa Luzia-PB, conforme Convênio n° 868299/2018/MCIDADES/CAIXA.

TIPO: MENOR PREÇO.
DATA DA ABERTURA: 29/04/2019 – HORÁRIO: 08:00 HORAS.
Legislação: Lei nº 8.666/93 e suas alterações posteriores.
INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Pre-

feitura Municipal, das 08:00 às 14:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/
n° – Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia - PB, 11 de abril de 2019.
Jonas Pereira de Andrade
Presidente da CPL/PMSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB
AVISO DE TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019

OBJETO: Contratação de empresa especializada para Implantação de Melhorias Sanitárias 
Domiciliares no município de Santa Luzia/PB, conforme Convênio FUNASA n° 01214/2017.

TIPO: MENOR PREÇO.
DATA DA ABERTURA: 29/04/2019 – HORÁRIO: 11:00 HORAS.
Legislação: Lei nº 8.666/93 e suas alterações posteriores.
INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Pre-

feitura Municipal, das 08:00 às 14:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/
n° – Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia - PB, 11 de abril de 2019.
Jonas Pereira de Andrade
Presidente da CPL/PMSL

Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas 

Prefeitura Municipal
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa especializada, para a prestação do serviço de gerenciamento, 
controle e intermediação do fornecimento de combustíveis para atender a frota de veículos, em rede 
especializada de serviços, mediante a tecnologia de Cartão Eletrônico com Chip, para os veículos 
automotores da frota própria e locada, bem como, outros que vierem a ser incorporados à frota na 
vigência do contrato dos diversos Órgãos e Secretarias do município de São José de Espinharas/
PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00010/2019.

DOTAÇÃO: Recursos: 02.010 - GABINETE DO PREFEITO - 04 122 3002 2003 MANUTENÇÃO 
DAS ATIVIDADES DO GABINETE DO PREFEITO; 02.020 - SECRETARIA DE CONTROLE IN-
TERNO - 04 124 3002 2004 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE CONTROLE 
INTERNO; 02.030 - SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E RECURSOS HUMANOS - 04 122 3002 
2005 MANUT. DAS ATIVIDADES DA SEC. DE ADMINISTRAÇÃO E RECURSOS HUMANOS; 
02.040 - SECRETARIA DE FINANÇAS E SERVIÇOS DE TESOURARIA - 04 123 3002 2006 
MANUT. DAS ATIVIDADES DA SEC. DE FINANÇAS E SERV. DA TESOURARIA; 02.051 FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE - 10 301 3006 2007 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA 
DE SAÚDE - 10 301 3006 2008 PROGRAMA DE ATENÇÃO BÁSICA - PAB-FIXO - 10 301 3006 
2012 PROGRAMA DE MELHORIA DO ACESSO E DA QUALIDADE - PMAQ - 10 301 3006 2013 
PROGRAMA DE APOIO À SAÚDE DA FAMÍLIA - NASF - 10 301 3006 2014 OUTROS PROGRAMAS 
DO BLOCO DE ATENÇÃO BÁSICA DE SAÚDE - 10 305 3006 2021 PISO FIXO DE VIGILÂNCIA 
EM SAÚDE - 10 301 3006 2022 COFINANCIAMENTO DOS PROGRAMAS DO BLOCO DE ATEN-
ÇÃO BÁSICA; 02.060 SEC. DE AGRICULTURA, PECUÁRIA, MEIO AMBIENTE E RECURSOS 
HÍDRICOS - 04 122 3002 2029 MANUT. DA SEC. DE AGRICULTURA, PECUÀRIA, M. AMBIENTE 
E REC. HÍDRICOS; 02.070 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO, CULTURA E TURISMO - 12 368 3012 
2031 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO - 12 368 3012 2042 
MANUTENÇÃO DE OUTROS PROGRAMAS DO FNDE - 12 365 3012 2043 MANUTENÇÃO DO 
TRANSPORTE ESCOLAR - CONVÊNIO DO ESTADO - 12 368 3012 2044 COFINANCIAMENTO DO 
TRANSPORTE ESCOLAR - 12 365 3012 2049 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DE EDUCAÇÃO 
INFANTIL; 02.080 SECRETARIA DE ESPORTE E LAZER - 27 812 3002 2054 MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DA SECRETARIA DE ESPORTE E LAZER; 02.090 SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA 
SOCIAL - 08 244 3015 2055 MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL - 14 
244 3015 2068 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO CONSELHO TUTELAR; 02.091 FUNDO 
MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL - 08 244 3015 2058 PROGRAMA PRIMEIRA INFÂNCIA NO 
SUAS - CRIANÇA FELIZ - 08 244 3015 2060 SERVIÇO DE PROTEÇÃO SOCIAL BÁSICA - PBF/
PAIF/PSB/SCFV - 08 244 3015 2061 APRIMORAMENTO DA GESTÃO DO SUAS - IGD SUAS - 08 
244 3015 2062 MANUTENÇÃO E GERENCIAMENTO DO PROGRAMA BOLSA FAMÍLIA - IGB PBF 
- 08 244 3015 2064 MANUTENÇÃO DE OUTROS PROGRAMAS DO FNAS; 02.100 SECRETARIA 
DE OBRAS, INFRAESTRUTURA E SERVIÇOS PÚBLICOS - 15 122 3002 2070 MANUT. DAS ATIV. 
DA SEC. DE OBRAS, INFRAESTRURA E SERV. URBANOS - 26 782 3002 2071 MANUTENÇÃO 
DOS SERVIÇOS DAS ESTRADAS VICINAIS; ELEMENTO DE DESPESA - 3390.30 - MATERIAL 

DE CONSUMO/3390.39 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIRO - PESSOA JURÍDICA. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São José de Espinharas e: CT Nº 10101/2019 

- 11.04.19 - MAXIFROTA SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO DE FROTA LTDA - R$ 788.144,00.
 São José de Espinharas - PB, 11 de Abril de 2019.

ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO
Prefeito

MAXIFROTA SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO DE FROTA LTDA
Rosane de Freitas Manica, Brasileira

CPF nº 297.961.480-72

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 0001/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observa-
do o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 0001/2019, que objetiva: 
contratação de Empresa Especializada, cujo critério de seleção da proposta mais vantajosa será 
a de menor preço global, para execução dos serviços de implantação de pavimentação em vias 
públicas na zona urbana do município de São José de Piranhas-PB; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: Engemec Construtora e Incorporadora Ltda, 
com CNPJ nº 05.475.046/0001-80 - R$ 755.175,79 (setecentos e cinquenta e cinco mil, cento e 
setenta e cinco reais e setenta e nove centavos).

São José de Piranhas-PB – PB, 11 de Abril de 2019. 
FRANCISCO MENDES CAMPOS

Prefeito.
 

 Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas 

Prefeitura Municipal
TERMO DE ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2019

OBJETO: Contratação de empresa especializada, para a prestação do serviço de gerenciamento, 
controle e intermediação do fornecimento de combustíveis para atender a frota de veículos, em rede 
especializada de serviços, mediante a tecnologia de Cartão Eletrônico com Chip, para os veículos 
automotores da frota própria e locada, bem como, outros que vierem a ser incorporados à frota na 
vigência do contrato dos diversos Órgãos e Secretarias do município de São José de Espinharas/PB. 

A PREGOEIRA OFICIAL DA PREFEITURA MUNICIPAL, no uso das atribuições que lhe foram 
conferidas através do Decreto nº 036/2018, de 08/01/2018, e observadas as disposições da Lei 
Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Federal nº. 3.555/2000, de 08 de Agosto de 
2000, e subsidiariamente da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993,  

R E S O L V E: 
ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00010/2019, que 

objetiva: Contratação de empresa especializada, para a prestação do serviço de gerenciamento, 
controle e intermediação do fornecimento de combustíveis para atender a frota de veículos, em rede 
especializada de serviços, mediante a tecnologia de Cartão Eletrônico com Chip, para os veículos 
automotores da frota própria e locada, bem como, outros que vierem a ser incorporados à frota na 
vigência do contrato dos diversos Órgãos e Secretarias do município de São José de Espinharas/
PB; com base nos elementos constantes do processo correspondente, a: 

- MAXIFROTA SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO DE FROTA LTDA.
CNPJ: 27.284.516/0001-61.
Valor: R$ 788.144,00. 

São José de Espinharas - PB, 10 de Abril de 2019.
DANILA FIRMINO DE LIMA COSTA AZEVEDO

Pregoeira Oficial

Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas 

Prefeitura Municipal
EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO

O PREFEITO DO PREFEITURA MUNICIPAL, no uso de suas atribuições legais, 
R E S O L V E: 
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00010/2019, que 

objetiva: Contratação de empresa especializada, para a prestação do serviço de gerenciamento, 
controle e intermediação do fornecimento de combustíveis para atender a frota de veículos, em rede 
especializada de serviços, mediante a tecnologia de Cartão Eletrônico com Chip, para os veículos 
automotores da frota própria e locada, bem como, outros que vierem a ser incorporados à frota na 
vigência do contrato dos diversos Órgãos e Secretarias do município de São José de Espinharas/
PB; com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como 
proponente(s) vencedor(es):

 - MAXIFROTA SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO DE FROTA LTDA.
CNPJ: 27.284.516/0001-61.
Valor: R$ 788.144,00. 
Publique-se e cumpra-se.

São José de Espinharas - PB, 10 de Abril de 2019. 
ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO

Prefeito

MUNICIPIO DE VISTA SERRANA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 022/2019
O município de VISTA SERRANA através de seu pregoeiro torna público, que está aberta licitação 

para AQUISIÇAO DE EQUIPAMENTO E MATERIAL PERMANENTE, destinado a UNIDADE BASICA 
DE SAUDE MARLUCIA GOMES DE ARAUJO, CONFORME PROPOSTA Nº 114.28.853000/1190-01

A reunião será no dia 02  de maio   de 2019, ás 08:30:00hs na sala da CPL, no endereço Rua 
Vereador Raimundo Garcia de Araújo, nº 25, Centro - Vista Serrana /PB - CEP. 58.710.000 Fone/
fax 83 3436-1137.

Vista Serrana, PB, 11 de abril de 2019
Tamires Pinheiro Xavier
Pregoeira Oficial/MVS

GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA
EMPRESA PARAIBANA DE TURISMO S/A- PBTUR

CNPJ(MF) Nº 08.946.006/0001-68
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA
Ficam os Senhores Acionistas da EMPRESA PARAIBANA DE TURISMO S/A- PBTUR, convida-

dos a participar da Assembléia Geral Ordinária, que será realizada no dia 17 de abril de 2019, às 
10h00 (dez horas) em primeira convocação e às 10h30 (dez horas e trinta minutos) em segunda 
convocação, a ser realizada na sede da Empresa, localizada à Av: Almirante Tamandaré, nº 100, 
Pavimento superior, Bairro: Tambaú, para deliberarem sobre a seguinte pauta:

1 - Apreciar as contas dos administradores, examinar, discutir e votar as Demonstrações Finan-
ceiras e Balanço Geral do exercício findo de 2018;

João Pessoa, 10 de abril de 2019.
GILBERTO CARNEIRO GAMA

Representante do Acionista Majoritário

GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA
PBTUR HOTÉIS S/A

CNPJ(MF) Nº 09.291.030/0001-79
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA
Ficam os Senhores Acionistas da PBTUR HOTÉIS S/A, convidados a participar da Assembléia 

Geral Ordinária, que será realizada no dia 17 de abril de 2019, às 11h00 (onze horas) em primeira 
convocação e às 11h30 (onze horas e trinta minutos) em segunda convocação, a ser realizada 
na sede da Empresa, localizada à Av : Almirante Tamandaré, nº 100, Pavimento superior, Bairro: 
Tambaú, para deliberarem sobre a seguinte pauta:

1. Apreciar as contas dos administradores, examinar, discutir e votar as Demonstrações Finan-
ceiras e Balanço Geral do exercício findo de 2018;

João Pessoa, 10 de abril de 2019. 
GILBERTO CARNEIRO GAMA

Representante do Acionista Majoritário 
.
EDITAL DE CONVOCAÇÃO- O Presidente do Sindicato dos Trabalhadores nas Industrias de 

Fabricação de Calçados de Santa Rita, no uso de suas atribuições estatutárias, convoca todos 
os trabalhadores associados deste sindicato, para participarem da Assembléia geral extraordi-
nária que será realizada no dia 14 de abril de 2019, na sede do Sindicato, sito à rua Professor 
Severo Rodrigues, 307, bairro Popular, Santa Rita-PB, às 08:30h em primeira convocação com 
2/3 dos sócios presentes e às 09:30h em segunda convocação com qualquer número de tra-
balhadores associados presentes, para discutir e aprovar a seguinte pauta: a) Leitura do Edital 
de Convocação; b) Discussão e aprovação da pauta de reivindicações, encaminhamento da 
pauta para a categoria econômica e autorização para a diretoria deste sindicato, celebrar acordo 
ou convenção coletiva de trabalho, ou ainda, se necessário ajuizar dissídio coletivo perante a 
Justiça do Trabalho com ou sem greve. Santa Rita Pb. Joel Gonzaga de Barros-Presidente.

CLAUDINO LINS NÓBREGA JÚNIOR, CPF 024.397.624-07 torna público que requereu a SEMAPA 
– Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença de Instalação para 
construção de residência unifamiliar situado à Via Litorânea, s\n, QD “E”, LT 44, Ponta de Campina, 
Condomínio Villas Ponta de Campina, Cabedelo/PB.

ALLIANCE PLAZA HOME E BUSINESS, CNPJ: 27.092.497/ 0003-33, torna público que requereu a 
SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente a Licença, RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 
211/2017, para CONDOMÍNIO EMPRESARIAL/COMERCIAL situado RUA ABERLADO DA SILVA 
GUIMARÃES BARRETO, Nº 51, ALTIPLANO.

Saveiros Camuyrano Serviços Marítimos S/A, CNPJ 33.112.152/0036-65, torna público que requereu 
a SEMAPA – Secretária de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo, a Licença de Ocupação 
para Apoio a Rebocagem Portuária, situado à Praça Getúlio Vargas, N°99

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 005/2019

REGISTRO Nº 19-00236-3
OBJETO: IMPLANTAÇÃO DO GALPÃO DA AGRICULTURA FAMILIAR NA EMPASA, NO BAIRRO 

DO CRISTO REDENTOR, EM JOÃO PESSOA-PB. 
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 30 de abril de 
2019 às 14h00hrs.

João Pessoa, 11 de abril de 2019.

Alexandre Dinoá Duarte Guerra
Presidente do Certame                   

COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO
EDITAL DE CITAÇÃO Nº 36/2019

Processo Administrativo Disciplinar n° 0007603-7/2018
Processo de Instrução n° 0021083-5/2018

A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de 15 de julho de 2018, 
instada pela portaria n° 107 de 14 de janeiro de 2019, publicada no Diário Oficial do Estado em 14 
de janeiro de 2019, nos termos do Art. 149, § 1°e tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo 
Único, da Lei complementar nº 58/2003, resolve:

CITARo (a) servidor (a)GERSON FLORIANO DOS SANTOS–matrícula nº 137.035-9, para 
apresentar na Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 05 (cinco) dias, contados a partir 
daúltima publicação deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no 
TERMO DE INDICIAÇÃOpresente no supracitado processo.

É assegurado ao servidorvistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 09de abril de 2019.

Bel. Cláudio Roberto Tolêdo de Santana
Presidente da CPI/SEE - PB

COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO
EDITAL DE CITAÇÃO Nº 37/2019

Processo Administrativo Disciplinar n° 0007603-7/2018
Processo de Instrução n° 0021083-5/2018

A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de 15 de julho de 2018, 
instada pela portaria n° 107 de 14 de janeiro de 2019, publicada no Diário Oficial do Estado em 14 
de janeiro de 2019, nos termos do Art. 149, § 1°e tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo 
Único, da Lei complementar nº 58/2003, resolve:

CITARo (a) servidor (a)JOSÉ PEREIRA LIMA–matrícula nº 662.657-2, para apresentar na 
Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 05 (cinco) dias, contados a partir daúltima pu-
blicação deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE 
INDICIAÇÃOpresente no supracitado processo.

É assegurado ao servidorvistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 09de abril de 2019.
Bel. Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE - PB
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